
Шокирующее убий-
ство женщины-промоутера 
на юго-востоке Москвы во 
вторник вечером всколых-
нуло столицу. 25-летняя 
Анна Носова погибла от 

пули пьяного горожани-
на, которого замучили 
постоянные крики в гром-
коговоритель возле его 
дома. Причем раздра-
жала 58-летнего Сергея 

Галахова вовсе не Анна, а 
мужчина, который сменил-
ся буквально за несколько 
минут до трагедии. 

Самое ужасное: на-
шлись и те, кто поддержал 
преступника (его задер-
жали по горячим следам). 
Дескать, люди-объявлялы 
достали многих. Но разве 
это оправдывает жесто-
кое убийство? В печаль-
ной истории разбирался 
«МК». 
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Молодой москвич, страдавший гигантиз-
мом, расстрелял родителей, а после застре-
лился в квартире на Домодедовской улице 
на юге Москвы. Трупы пролежали в жилище 
как минимум неделю, но нашли их только в 
среду. 

Как стало известно «МК», 24-летний Ма-
рат Якубов из ружья «Сайга» застрелил отца, 
65-летнего Тагера Идрисовича, и мать Асю, 
затем проследовал в свою комнату и выпустил 
пулю себе в рот. Раненый глава семейства в 
трусах и майке смог из своей комнаты дополз-
ти до кухни, но скончался на пороге. Все члены 
семьи жили в разных комнатах «трешки».
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ПРИДЕТ ЛИ В РОССИИЮ ВСЛЕД ЗА ГРИППОМ ЛИХОРАДКА ЗИКА

СИРИЙСКАЯ 
ГЕРМАНИЯ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Назир ЕВЛОЕВ, 

президент Международной 
ассоциации блогеров
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■ МИХАИЛ ГАЛУСТЯН снова озвучил Панду 
По из популярного мультфильма. «МК-Бульвар» 
поговорил с актером и шоуменом о реакции 
детей на его голос, силе слова и райских 
местах.
■ ОЛЬГА БУЗОВА отметила тридцатилетие и 
получила массу поздравлений. «МК-Бульвар» 
присоединился к поздравлявшим и в ходе 
общения узнал, чем двадцатилетняя Бузова 
отличается от тридцатилетней.
■ А ТАКЖЕ: Данила Козловский вывел в свет 
девушку, Павел Воля рассказал о пользе усов, 
самые короткие браки знаменитостей, звезды 
с простыми и доступными секретами красоты 
и многое другое.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

16+
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ЗЛОБА ДНЯ
Екатерина ПИЧУГИНА,

обозреватель отдела 
городской жизни

ДЕФИЦИТ ПРИХОДИТ 
ВО ВРЕМЯ БЕДЫ

В советские времена большой удачей счи-
талось иметь знакомого или родственника — 
продавца в магазине. Он оперативно сообщал 
«своим» по большому секрету, когда в продажу 
«выкидывали» какой-нибудь дефицит.

Кто бы мог подумать, что спустя десятилетия 
таким выгодным знакомством станет аптечный 
провизор! Который сможет шепнуть «по блату», 
куда и когда поступит жизненно необходимый 
препарат.

Именно в такой ситуации сейчас оказались 
многие российские регионы. Начавшаяся эпи-
демия гриппа отчетливо показала: к ней никто 
не готов. Из аптек исчез ряд противовирусных 
средств, относящихся к списку жизненно важ-
ных и необходимых и даже входящих в список 
минимума, который всегда должен быть в ас-
сортименте любой аптечной точки. 

В первую очередь нет тамифлю — лекар-
ства, рекомендованного ВОЗ для лечения свиного 
гриппа. Мы обзвонили десятки аптек, и в каждой 
рассказали страшные истории. Что, несмотря на 
установленное некоторыми «советское» огра-
ничение на продажу («не больше двух в руки!»), 
лекарство, если оно вдруг случайно поступало, 
сметалось за считаные минуты.
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ПУГАЧЕВА В СТИЛЕ 
НОСТАЛЬЖИ
С 70-летием поздравила 
Алла Пугачева Вячеслава 
Добрынина в своем 
Инстаграме. Возможно, 
этот факт не вызвал бы 
особенного интереса, если 
бы певица не выложила 
фотографию из своего 
архива. На снимке 
изображены практически 
неузнаваемые будущая 
Примадонна и будущий 
же маститый композитор. 
«Боже! Как молоды мы 
были», — ностальгически 
написала Алла Пугачева, 
комментируя фотографию. 

Нищебродом я стала по заданию 
редакции. На месяц. Кстати, кто ду-
мает, что «нищеброд» — это сегодняш-
ний интернетовский мем, ошибается. 
Нищебродами в свое время бывали 
очень известные люди. Например Мак-
сим Горький. Помните его «Детство»? 

«Ученики высмеивали меня, называя 
ветошником, нищебродом...» Так что 
слово это рождено вовсе не сегодняш-
ними кризисами — оно было, есть и, 
надо думать, будет всегда. Нищеброд 
— человек, вынужденный выживать. 
Ныне это актуально. Вот и передо мной 

встала задача выяснить, какой надо 
иметь сегодня месячный доход, чтобы 
просто выжить — раз, и чтобы выжить, 
не слишком отказываясь от привычного 
образа жизни, — два.
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НИЩЕТА СПАСЕТ МИР

Корреспондент 
«МК» проверил 
на себе, можно 

ли остаться 
человеком, 

прожив  
на пенсию 

в 12 000 рублей 
в месяц

Татьяна ФЕДОТКИНА

ШУМ И ЯРОСТЬ

КРОВАВАЯ ДРАМА  
В СЕМЬЕ ВЕЛИКАНА

Убийца промоутера раньше 
прокалывал колеса неугодным 

соседям

Сергей 
Галахов 
был грозой 
соседей.

В школе 
Марата 
Якубова 
запомнили 
как 
доброго, но 
нелюдимого 
мальчика.

Анна Носова стала 
случайной жертвой.

Дом, где произошла 
трагедия.

Сенатор Вадим Тюльпанов об-
ратился к правительству с просьбой 
ввести стопроцентную оплату боль-
ничных листов по гриппу — чтобы граж-
дане сидели дома и не распространяли 

заразу. Но даже при наличии поддержки 
сверху реализовать идею быстро не-
возможно, да и ожидаемый эффект не 
гарантирован.
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РОССИЯНЕ ЧИХАЛИ 
НА БОЛЬНИЧНЫЕ

Каждый год количество официально болеющих 
сокращается на 10%

Мать искала для него психиатра, но безуспешно

После того как во время визита в 
Каир спикер Госдумы Сергей Нарыш-
кин анонсировал скорое «открытие» 
Египта для россиян, естественно, встал 
вопрос: когда? Глава российского пар-
ламента недвусмысленно дал понять, 
что «утрясаются» последние детали по 
обеспечению безопасности наших ту-
ристов на курортах Красного моря. Экс-
перты туристической отрасли считают, 

что к этому сигналу стоит отнестись 
максимально серьезно. За последние 
пару месяцев вернуть Египет нашим 
соотечественникам собирались не 
раз, но только сейчас есть обещание 
Минтранса в течение ближайшей не-
дели представить результаты проверки 
египетских аэропортов российскими 
специалистами. 
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ВОЗВРАЩЕНИЕ ЕГИПТА:  
В ФЕВРАЛЕ ИЛИ МАРТЕ?

Скорее всего Страна пирамид летом заменит 
россиянам Турцию
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Восстановить украденный 
с Мосфильмовской улицы 
в минувшем октябре памят-
ник актеру Евгению Леонову 
в образе персонажа фильма 
«Джентльмены удачи» Доцен-
та могут уже весной нынеш-
него года. 

Как ранее сообщал «МК», 
памятник Леонову похитили 
в ночь на 16 октября. Злоу-
мышленники (приезжие 
из южных регионов) рас-
пилили скульптуру на части 
и попытались сдать в пункт 
приема цветных металлов. 
Благодаря общественному 
резонансу, семерых злоде-
ев задержали спустя пару 
дней. К слову, гастарбайте-
ры ранее ничего не слыша-
ли ни об актере, ни о фильме 
«Джентльмены удачи». Воры 
до сих пор находятся под 
стражей. По словам невестки 
Евгения Леонова Анастасии 
Тарасовой, у родственников 
знаменитого артиста не было 
намерения восстанавливать 
монумент: «Денег на то, чтобы 
восстановить памятник, у нас 
нет, — пояснила Анастасия, 

— нам остается только ахать 
и охать по поводу его кра-
жи. Я уверена в одном: что 
бы ни случилось со скуль-
птурой, репутация самого 
Евгения Леонова от этого 
ничуть не пострадала. Что 
касается похитителей мону-
мента, то мне за них просто 
стыдно». 

В то же время автор мо-
нумента, Екатерина Чер-
нышева, рассказала «МК», 
что у Доцента есть шансы 
вернуться на Мосфильмов-
скую улицу уже в ближайшие 
месяцы: «Сейчас ряд част-
ных лиц, имена которых я не 
могу называть, ведут поиск 
средств для восстановления 
скульптуры персонажа Евге-
ния Леонова. Найти деньги 
до Нового года им не удалось, 
но есть шансы, что это полу-
чится сделать в ближайшее 
время. Модель для созда-
ния копии памятника Доценту 
я уже подготовила, и вполне 
возможно, что скульптура 
вернется на Мосфильмов-
скую улицу уже предстоящей 
весной».

ПАМЯТНИК ЕВГЕНИЮ ЛЕОНОВУ 
ВЕРНЕТСЯ НА СВОЕ МЕСТО НАЗЛО 

ВОРАМ

Поправки в антитабачный 
закон, которые вернут ку-
рилки в рестораны, кафе, 
аэропорты и ночные клу-
бы, подготовили депутаты-
коммунисты. В пику им Союз 
матерей России выступил 
с инициативой запретить ку-
рение даже на балконах и в 
квартирах нижних этажей. 

Как сообщили «МК» в аппа-
рате Госдумы, законопроект 
о возвращении курилок уже 
вносился в ГД в конце 2013 
года. Однако он так и не был 
рассмотрен, поскольку про-
фильный Комитет по охране 
здоровья рекомендовал его 
отклонить. Нынешний вари-
ант документа родился в не-
драх КПРФ (его автор — глава 
юридической службы Вадим 
Соловьев). Законопроект 
предполагает теперь уже 
не по желанию, а в обязатель-
ном порядке оборудование 
курилок во всех обществен-
ных местах, включая поезда 
дальнего следования.

Как сообщила «МК» пред-
ставитель Союза матерей 

России Елена Гудович, в то 
время как депутаты пытаются 
ослабить антитабачный за-
кон, в организации, наоборот, 
хотят его усилить. Так, под-
готовлены поправки, которые 
запретят курение на балконах 
и даже в квартирах (там ведь 
общая вентиляция, и все за-
пахи соседи разделяют меж-
ду собой). Предполагается 
предусмотреть зональность 
квартир: например, на по-
следнем этаже курение раз-
решить, а на всех остальных 
запретить. В итоге курящие 
соседи не будут отравлять 
жизнь и здоровье всему мно-
гоквартирному дому. Пред-
полагается штрафы и взыска-
ния за курение в квартирах, 
на балконах и лестничных 
клетках выписывать по за-
явлению потерпевшего, под-
крепленного свидетельством 
общественного советника 
(уже год в Москве существу-
ет институт общественных 
советников руководителя 
управы, и такие люди есть 
в каждой многоэтажке). 

ПОСЛЕДНИЕ ЭТАЖИ ДАДУТ 
ПРИВИЛЕГИЮ КУРИЛЬЩИКАМ

Записаться на прием к те-
рапевту или сдать анализ кро-
ви стало невозможным для 
глухих людей в некоторых по-
ликлиниках Москвы. По сло-
вам пациентов, из коридоров 
лечебных учреждений стали 
исчезать терминалы самоза-
писи; из-за этого большин-
ство медицинских услуг стали 
недоступны для инвалидов 
по слуху.

Как стало известно «МК», 
внезапную пропажу ставших 
уже привычными аппаратов 
для самостоятельной запи-
си к медикам обнаружили 
пациенты одной из поликли-
ник на севере столицы. Для 
получения медкарты или та-
лона к терапевту им теперь 

приходится по старинке от-
стоять длинную очередь в ре-
гистратуру, а затем вступить 
в непростой диалог с дамой 
за стеклянным окошком. 
Вовремя попасть в нужный 
кабинет, не пропустив свою 
очередь, для глухих пациен-
тов тоже сложно из-за отсут-
ствия электронных световых 
табло с бегущей строкой над 
дверьми. 

Вместе с тем чиновники 
столичного Департамента 
здравоохранения считают, 
что исчезновение терминалов 
самозаписи в поликлиниках 
— это всего лишь точечные 
эпизоды, вызванные, скорее 
всего, поломкой новомодных 
электронных помощников. 

Версию технических непола-
док подтверждают и медики. 
По словам врача-терапевта 
городской полик линики 
№107 Альбины Стрельчен-
ко, проблемы начались сразу 
после новогодних каникул. 
В электронной системе воз-
ник сбой, который вовремя 
не отследили сотрудники 
служб техподдержки. В ре-
зультате тысячи пациентов 
по всему городу оказались 
лишенными возможности за-
писаться на прием: термина-
лы отказывались работать, 
а врачи не могли выписы-
вать рецепты и направлять 
больных к специалистам. 
Сейчас компьютерщики по-
степенно выводят терминалы 

самозаписи из затяжной 
«комы».

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует координа-

тор Всероссийского обще-
ства глухих Юлия Витковская: 
«Эта проблема не эпизодиче-
ская. Многие слабослышащие 
люди предпочитают лишний 
раз не идти в поликлинику. 
Ведь для этого надо брать 
с собой сурдопереводчика. 
Их услуги бесплатны всего 40 
часов в год, и на них очереди. 
Терминалы в коридорах если 
и есть, то в них либо нет бума-
ги для печати талона, либо все 
равно после врача надо идти 
на сестринский пост и как-то 
объясняться жестами или пи-
сать текст на бумажке».

ТЕРМИНАЛЫ  ДЛЯ ГЛУХИХ В ПОЛИКЛИНИКАХ  
НИКАК НЕ МОГУТ ВЫЙТИ ИЗ НОВОГОДНЕЙ «КОМЫ»

Неожиданную тенденцию 
выявила недавняя акция 
устрашения подростков 
в электричке под условным 
названием «Белый вагон». 
Тогда, напомним, группа 
молодежи в электричке Ки-
евского направления МЖД 
в масках и с битами прошлась 
по составу и в итоге избила 
азербайджанца. Выяснилось, 
что спрос на бейсбольные 
биты в последние месяцы 
постоянно растет. 

Как рассказали «МК» в не-
скольких спортивных магази-
нах, абсолютное большинство 
покупателей интересуются 
страшноватым аксессуаром 
бейсбола по самой скромной 
цене — 500–800 рублей. При-
чем очевидно, что клиенты 
не собираются обучаться 
азам самого популярного 
в США вида спорта. Ведь если 
пользоваться «московской би-
той» именно как спортивным 
снарядом, то «умирает» она 
очень быстро, ибо сделана 
в Китае из дешевого дерева, 
плохо обработанного и ничем 
не пропитанного. Кроме того, 
ажиотажного спроса на бейс-
больные мячи или перчатки 
нет вообще, как и на относи-
тельно дорогие биты. 

Интересно, что отзывы 
на сайтах специализиро-
ванных магазинов выдают 
покупателей спортивного 
снаряда с головой: «...в ма-
шине на переднем сиденье 

отлично лежит...» или «...хо-
рошая бита, нормально ло-
жится в руку. Удобно перевоз-
ить в багажнике и применять 
по назначению. Проблем 
с ДПС не было». Владельцы 
автосервисов бейсбольные 
биты вывешивают рядом 
с «елочками»-освежителями. 
Несмотря на то, что биты в за-
коне прописаны как спортин-
вентарь, сотрудники сто-
личной полиции все равно 
из года в год проводят рейды 
по их изъятию. В минувшем 
году такой рейд назывался 
«Невод» и направлен был как 
раз на поиск в автомобилях 
бейсбольных бит, ножей, пи-
столетов. Бейсбольных бит 
было изъято свыше 300 штук 
за один день. Составление 
протокола велось далеко 
не всегда: опротестование 
через прокуратуру или суд 
изъятие правоохранителями 
биты, то есть личного иму-
щества, по времени и нервам 
обошлось бы куда дороже, 
чем покупка новой такой же.

Что же касается поездки 
в пригородных поездах с «би-
той наголо», то это запрещено 
правилами перевозчика, ко-
торый требует, чтобы спор-
тинвентарь был в чехле. Часто 
сотрудники полиции требуют 
этого же и от автовладельцев, 
но в отличие от норм перевоз-
ки оружия четкой регламента-
ции для перевозки в багажни-
ке бейсбольной биты нет.

ПОСЛЕ ПОГРОМА В ЭЛЕКТРИЧКЕ 
МОСКВИЧИ ПОТЯНУЛИСЬ 

ЗА БИТАМИ

Все чаще жаловаться 
в ГИБДД на световые короба 
(лайтбоксы) на крышах так-
си стали москвичи. Горожа-
не утверждают, что эти кон-
струкции слепят их в темное 
время суток и создают дис-
комфорт на дорогах.

Как рассказал «МК» Бог-
дан Коношенко, председа-
тель комитета Московской 
торгово-промышленной па-
латы по вопросам развития 
таксомоторных перевоз-
ок, после получения жалоб 
от москвичей инспектора ДПС 
стали штрафовать таксистов 
за лайтбоксы на крышах. При 
этом штрафы дорожные 
полицейские выписыва-
ют по статье 12.5 КоАП РФ, 
классифицируя наличие све-
тового короба как неправо-
мерное внесение изменений 
в конструкцию транспорт-
ного средства. По словам 
Коношенко, сами таксисты 
с этим определением кате-
горически не согласны, по-
скольку лайтбоксы крепятся 
к корпусу такси не «намерт-
во», а с помощью магнитов, 
и работают от обычного 
прикуривателя. С просьбой 
рассудить их спор с ГИБДД 
они направили официаль-
ный запрос в Центральный 

научно-исследовательский 
автомобильный и автомотор-
ный институт (НАМИ). Однако 
эксперты заняли сторону до-
рожных полицейских. Тогда 
таксисты обратились в сто-
личный Департамент транс-
порта с просьбой разобрать-
ся в ситуации.

«Сейчас, насколько я знаю, 
работа в этом направлении 
еще ведется, — говорит Коно-
шенко, — сложность в том, что 
если действительно признать 
лайтбоксы неправомерным 
внесением изменений в кон-
струкцию автомобиля, то их 
оформление превратится 
в целую историю. Сначала 
на каждую машину нужно 
будет получать разрешение 
в ГИБДД, потом согласовы-
вать установку светового 
короба в НАМИ, а это стоит 5 
тысяч рублей, — и так далее. 
Причем при снятии автомо-
биля с учета вся процедура 
повторяется в обратном по-
рядке. Мы предлагаем в том 
случае, если лайтбоксы все-
таки признают конструктив-
ными элементами авто, раз-
работать предельно простые 
и ясные схемы их установки 
не для каждой машины, а для 
каждой модели транспортно-
го средства».

СВЕТОВЫЕ КОРОБА ТАКСИСТОВ 
СТАЛИ БРЕВНОМ В ГЛАЗУ ГОРОЖАН
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«Единая Россия» продолжает му-
чительно нащупывать программу, с 
которой придется идти на выборы. 
Давать обещания в кризисный год 
сложно, но жанр избирательной 
кампании заставит это сделать. При-
зывать к модернизации экономики 
и страны вообще вышло из моды 
после того, как Медведев сменил 
президентское кресло на должность 
председателя правительства и ли-
дера партии власти. Но и без призы-
вов в ходе гонки никак не обойтись. 
Похоже, многие в партии думают, что 
выходом из положения может быть 
построение кампании единороссов 
на жилищно-коммунальной темати-
ке. Как раз ей и посвящен крупней-
ший в истории по числу делегатов 
форум первичных организаций ЕР, 
который прошел в среду в столичных 
Лужниках.

Форум начался без Дмитрия Медведева. 
С раннего утра делегаты распределились по 
тематическим секциям и приступили к моз-
говым штурмам на тему: что партия может 
предложить избирателю в сфере ЖКХ. ДАМ 
прибыл после обеда и на большом пленар-
ном заседании не стал произносить привет-
ственных слов, а попросил, чтобы делегаты 
сначала отчитались перед ним о своих только 
что рожденных идеях.

Тон обсуждению задала руководитель 
Межрегиональной гильдии управляющих ком-
паний ЖКХ Вера Москвина: «Комфортное и 
безопасное проживание наших граждан — 
залог благополучия Родины», — сказала она 
с комсомольским задором.

Что же конкретно предлагают единорос-
сы. Субсидировать ипотеку, чтобы граждане 
могли брать кредиты под 7%. Это, по замыслу 
партийцев, сохранит стройкомплекс, будет 
способствовать не только решению жилищ-
ных проблем, но и экономическому росту. 
Однако где взять деньги на такие субсидии, 
единороссы не уточнили.

Продолжить программы помощи заем-
щикам, попавшим в сложное положение, и 
обманутым дольщикам.

Создать личные электронные кабинеты 
для каждого жильца, чтобы он мог незамед-
лительно узнать обоснованность своих пла-
тежей за коммунальные услуги и выяснить 
судьбу своих денег, уплаченных за капремонт. 
Помочь как можно большему количеству до-
мовладений открыть свои собственные счета 
на капремонт и дать возможность привлекать 
льготные кредиты на эти счета. Ограничить 
рост тарифов и квартплаты и ввести штрафы 
для управляющих компаний за некачественное 
оказание услуг.

Ознакомившись с идеями товарищей, 
слово взял Медведев.

— Нормальное жилье — это базовая цен-
ность, которая касается всех 140 млн россиян, 
— сказал он. — Поэтому я дам правительству 
поручение изучить все ваши предложения и 
начать их оформление в виде законов. Но не 
только. Лучшие ваши идеи войдут в предвы-
борную программу «Единой России», которая 
будет принята на июньском съезде и рассчи-
тана на реализацию в течение 5 лет.

Эти слова можно трактовать так, что 
партия власти не будет слишком спешить с 
реализацией наиболее удачных предложений, 
а сначала поэксплуатирует их в популистских 
целях. Впрочем, на то она и политика.

А пока предложения только изучаются, 
ДАМ рассказал товарищам по партии о по-
пулярных мерах, которые уже приняты. Пра-
вительство после достаточно долгих споров 
решило продлить бесплатную приватизацию 
жилья еще на год — до 1 марта 2017 года. И 
еще более ужесточило совсем недавно при-
нятую им норму относительно роста тарифов 
ЖКХ. Ранее речь шла о том, что они не должны 
превышать инфляцию, теперь же годовой рост 
не может быть выше 4%. Решено отложить 
ранее принятое решение об ответственно-
сти жильцов за отказ от установки счетчи-
ков, а накопленные средства на капремонт, 
находящиеся в распоряжении государства, 
защитить от инфляции за счет начисления 
рыночных процентов.

ДАМ выразил пожелание, чтобы партия 
власти научила россиян быть ответственными 
собственниками жилья, которые знают свои 
права, обязанности и знают, из чего склады-
ваются цены на приобретение жилья и его об-
служивание. «А то ведь сегодня подавляющее 
большинство не знает точно, сколько и за что 
платит», — посетовал он. Партия ответила на 
пожелание аплодисментами.

Михаил ЗУБОВ.

«ЕДИНАЯ РОССИЯ» 
НАЩУПАЛА 
ПРЕДВЫБОРНУЮ 
ФИШКУ
Медведев пообещал,  
что квартплата не будет 
расти более чем на 4% в год

Предварительное заседание по иску 
оппозиционера Алексея Навального 
и юриста Фонда борьбы с коррупцией 
Ивана Жданова к оператору системы 
«Платон» прошло в Московском ар-
битражном суде в среду, 27 января. 
Навальный назвал концессионное со-
глашение Росавтодора с оператором 
«актом наглой и вопиющей коррупции», 
ответчик же, напротив, настаивал на его 
законности. Следующее заседание на-
значено на 2 марта.

История началась в конце прошлого года. 
Через полтора месяца после введения системы 
«Платон» для сбора платежей с дальнобойщиков 
Фонд борьбы с коррупцией опубликовал концес-
сионное соглашение Росавтодора с оператором 
«Платона» — ООО «РТ-Инвест транспортные 
системы» (РТИТС) (акции принадлежат Игорю 
Ротенбергу и фонду «РТ-инвест»). Навальный и 
Жданов подали иск в суд с требованием признать 
соглашение ничтожным, поскольку оно было 
заключено без проведения конкурса, а ввод си-
стемы привел к протестам дальнобойщиков. На-
вальный писал, что выплата РТИТС государством 
10,6 млрд руб. в год не имеет экономического 
обоснования, указывал Навальный. 

Тогда Росавтодор заявил, что соглашение 
является коммерческой тайной, и не исключал 
обращения в правоохранительные органы из-за 
его публикации. Однако суд, несмотря на воз-
ражения ответчика, распорядился, чтобы РТИТС 

представил текст документа. Представитель 
оператора «Платона» признал, что концесси-
онное соглашение по системе было заключено 
без конкурса. «Мы этого не отрицаем, более 
того, это полностью соответствует статье 137 
115-го Федерального закона», — заявил в ответ 
на вопрос «МК» директор по правовым вопро-
сам «РТ-Инвест транспортные системы» Михаил 
Попов. 

Кто прав в этой ситуации и законно ли в 
данном случае заключение концессионного со-
глашения без конкурса — мы спросили у адво-
ката Михаила Александрова. 

— Действительно, ст. 37 ФЗ «О концесси-
ях» предусматривает случаи, когда соглаше-
ние можно заключить без конкурса. Но: там не 
указано, что просто «на основании решения 
Правительства РФ любое соглашение можно 
заключить вне конкурса». Там есть достаточно 
четкие критерии. 

Если оснований для заключения соглашения 
с единственным концессионером не было — по-
лучается, что постановление Правительства РФ 
принято незаконно и незаконно же заключено 
концессионное соглашение.

— Были ли у правительства за-
конные основания выпускать такое 
постановление? 

— Мотивом могло послужить наличие у 
РосТеха (который является учредителем и «РТ-
инвест», и РТИТС. — «МК»)  системы контроля 
за опасными грузами. В самом начале, когда 
завели речь о передаче без конкурса, РосТех 
утверждал, что их-то система еще и дешев-
ле получится, потому что мониторинг опасных 
грузов, мол, уже есть и все будет делаться на 
его базе. Потом эту историю как-то забыли и 

дальше уже мотивировали все исключительно 
вопросами национальной безопасности (хотя 
применительно к данной системе это примерно 
то же самое, что запретить сотовым операторам 
покупать оборудование Cisco, потому что оно 
иностранное, а они через него разговоры русские 
пропускают). Но без мотивировки в распоряже-
нии правительства — а ее нет — абсолютно не 
понятно, почему в итоге система была передана 
без конкурса. 

— Каковы перспективы данного судеб-
ного разбирательства?

— Думаю, в наших реалиях суд будет всяче-
ски уклоняться от рассмотрения данного спора 
в принципе. Например, сошлются на то, что со-
глашение заключено во исполнение распоря-
жения правительства. Значит, надо оспаривать 
не соглашение, а само распоряжение. А потом 
выяснится, скорее всего, что оспаривать рас-
поряжение нельзя, так как оно не носит норма-
тивный характер, то есть решает конкретный 
вопрос, а не устанавливает права и обязанности 
неопределенного круга лиц. Теоретически на 
нарушение конкуренции должна реагировать 
ФАС, но я сильно сомневаюсь, что это возможно 
в данном случае.

Валерия МАРКОВА.

Соратники Навального принесли в 
суд наклейки для дальнобойщиков. 
В руках у Николая Ляскина макет, 
победивший в конкурсе. Его автор 
пожелал остаться неизвестным.

Поддержать Алексея Навального 
и Ивана Жданова пришли трое 
дальнобойщиков из Химок (справа). 
По итогам суда один из них сказал: 
«В нашей стране происходит одна 
трепотня».

МАЛЕНЬКАЯ 
ПОБЕДА НАД 

«ПЛАТОНОМ»
У РТИТС официально 

затребовали концессионное 
соглашение

Ранее зам. министра транспорта 
Валерий Окулов не исключил, что 
выводы, сделанные нашей сторо-
ной, могут ускорить процесс вос-

становления авиасообщения между Россией и 
Египтом.

Вице-президент Российского союза туринду-
стрии Юрий Барзыкин уверен, что снятия запрета 
на полеты в Страну пирамид нам осталось ждать 
буквально до первых чисел февраля, максимум — 
до середины месяца. Чуть дальше дату открытия 
Египта отодвинули в Ассоциации туроператоров 
России. Исполнительный директор АТОР Майя 
Ломидзе предположила, что раньше марта «воз-
вращение» египетских курортов на российский ры-
нок вряд ли произойдет. В ассоциации ссылаются 
на то, что как раз к весне авторитетная немецкая 
компания, специализирующая на современных 
технологиях в сфере безопасности, должна за-
кончить техническое оснащение соответствующим 
оборудованием египетских аэропортов, а также 
курортных зон.

Но в любом случае, как только запрет будет 
снят, турфирмам хватит нескольких дней, чтобы 
возобновить продажу путевок. У всех компаний 
сохранились депозиты в египетских гостиницах 
и на счетах авиаперевозчиков. Их размер оцени-
вается на уровне 3,5 млрд рублей. По прогнозам, 
на побережье Красного моря уже в первый же 
месяц смогут отдохнуть порядка 100 тыс. тури-
стов из России. 

Вице-президент АТОР Дмитрий Горин уверен, 
что если к лету Турция будет под запретом (а это 
более чем вероятно), а Египет открыт, то до поло-
вины «турецкого» турпотока переориентируется 

на египетские курорты. Лето давно стало здесь 
для отдыхающих из России высоким сезоном и 
реальной альтернативой европейским курортам. 
Тем более что египетские отели в жаркие месяцы 
всегда давали существенно более низкие цены, 
чем их визави в других странах. Сразу после «от-
крытия» цены, вероятно, упадут еще сильнее. 
Египтянам нужно восстанавливать свои позиции 
на российском рынке, а в условиях экономиче-
ской нестабильности сделать это можно только 
с помощью доступных турпутевок. Отдельные 
опрошенные туроператоры считают, что в первые 
месяцы можно будет говорить о среднем чеке в $30 
в сутки на человека за некий 5-звездочный отель 
по системе «все включено» плюс $200 за чартер. 
Потом, когда спрос восстановится, цены несколько 
повысятся. Потребителям нужно ориентироваться 
на стоимость недельной путевки примерно на 
уровне 700 долларов.

Нина ЕГОРШЕВА.
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В середине января египетское министер-
ство туризма заявило, что власти вводят серию 
новых мер безопасности на курортах. «Эти до-
полнительные меры выведут нашу систему ту-
ристической безопасности на другой уровень», 
— заявлял министр туризма Хишам Заазу.

В туристических зонах на Красном море 
были установлены дополнительные камеры 
видеонаблюдения, закуплены новые сканеры 
и аппаратура обнаружения в аэропортах. Егип-
тяне пообещали увеличить в курортных районах 
численность персонала службы безопасности и 
служебных собак. На эти и другие меры в сфере 
безопасности дополнительно выделено более 
$30 млн. А еще ранее для оценки уровня безопас-
ности в египетских аэропортах власти страны 
наняли известную консалтинговую компанию.

Заявления об усилении сферы безопасно-
сти на египетских курортах прозвучали примерно 
неделю спустя после того, как трое европейцев 
получили ножевые ранения в одном из отелей 
Хургады. Ходили слухи, будто бы нападавшие, 
вооруженные пневматикой и холодным оружием, 
собирались напасть на российских туристов, 
однако они не подтвердились. Тем более, как 
хорошо было всем известно (и участникам на-
падения наверняка тоже), к моменту атаки наших 
отдыхающих в Египте уже практически не было. 
А ранены были граждане Австрии и Швеции. Как 
бы то ни было, силы безопасности сработали 
эффективно — сумели оперативно обезвредить 
нападавших и не допустить гибели туристов.

Нападение в Хургаде было не единственным 
за последнее время: в Каире были атакованы 
израильские туристы (как сообщалось, арабы 

по национальности). Ответственность на себя 
взяли местные сторонники террористической 
группировки «Исламское государство» (запре-
щена в РФ). К счастью, и здесь обошлось без 
человеческих жертв.

В 2014 году Египет заработал на туризме 
около $7,2 млрд (до «арабской весны», впрочем, 
ежегодный доход от туристической сферы до-
ходил до $12,5 млрд), а после трагедии с рос-
сийским авиалайнером на Синае прямые потери 
египетской экономики составили более $280 млн 
в месяц. Само собой, отток туристов привел к 
тому, что многие египтяне, так или иначе связан-
ные с турбизнесом, остались без работы.

— Любая информация, мало-мальски имею-
щая отношение к возвращению на египетские 
курорты российских туристов, воспринимается 
местным населением очень остро, — рассказы-
вает по телефону из Хургады координатор 
«МК в Египте» Юлия ШЕВЕЛЬ. — Туристов тут 
ждут как манны небесной, потому что почти все 
люди здесь сидят без работы. Местные власти 
выделяют огромные деньги на усиление мер 
безопасности. И это очень чувствуется. Мы не-
давно ездили на машине в Каир: везде были 
блокпосты, шли проверки. И эти меры безопас-
ности не производят впечатления показухи, вид-
но, что делается все всерьез. Здесь, в Хургаде, 
старый терминал аэропорта закрыли, его будут 
полностью переоборудовать. Что касается нового 
терминала: там четыре зоны досмотра,два раза 
раздеваемся, два раза разуваемся. И чемоданы 
досконально проверяют. Даже если подарок 
какой-нибудь в упаковке, то ее вскрывают.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

На встрече с членами правительства 
Владимир Путин посоветовал вице-
премьеру Юрию Трутневу аккуратнее 
обнажать бицепсы — так президент от-
реагировал на его рассказ о перепалках 
с генсеком НАТО Яном Столтенбергом 
и президентом Украины Петром Поро-
шенко в Давосе. Проблемы российской 
экономики в открытой части совещания 
по-прежнему не обсуждались. В Кремле 
решили, что гораздо большую опасность 
для россиян сейчас представляют виру-
сы — свиного гриппа, а в перспективе и 
лихорадки Зика, которая вполне может 
перелететь через океан. 

Перед совещанием с членами правительства 
Владимир Путин провел встречу с главой Минэко-
номразвития Алексеем Улюкаевым, после которой 
стало более-менее понятно, почему президент не 
беспокоится за рубль и не проводит экстренных 
антикризисных совещаний. По словам министра, 
страна находится в обстановке макроэкономи-
ческой стабильности. И это очевидно не только 
правительству, но и всем участникам рынка. По 
итогам года многие отрасли продемонстрировали 
уверенный рост, а самая глубокая часть кризиса 
осталась далеко позади. Начиная с июля, по сло-
вам Улюкаева, наметилось движение в позитивную 
сторону, которое продолжается по сей день. «Насе-
ление и бизнес перестали быть чувствительными 
к колебаниям курса. Привыкли, что у нас свобод-
ное курсообразование, поэтому не стоит сразу 
бежать в обменники и менять структуру своего 
инвестиционного портфеля», — заявил министр. 
После таких слов президенту, согласитесь, даже 
странно было бы объявлять экстренное совеща-
ние. Чего беспокоиться, если все у нас хорошо, а 
в перспективе будет еще лучше. Пресс-секретарь 
главы государства Дмитрий Песков еще в среду 
утром объявил, что в повестке встречи Владимира 
Путина с членами правительства новый анти-
кризисный план также не значится — в открытом 
режиме чиновники по традиции обсудят текущие 
вопросы. 

Самым важным из них по понятным причинам 
оказалась эпидемиологическая ситуация в стране. 
Хотя, по словам Пескова, до Кремля эпидемия 
свиного гриппа пока не добралась, некоторые 
участники совещания постоянно подкашливали. 
Глава Минздрава Вероника Скворцова доложила, 
что эпидпорог превышен в 47 регионах всех фе-
деральных округов, за исключением Крымского, 
причем вирус на этот раз пришел не с азиатского 
направления, как это было в предыдущие годы, а 
из Восточной Европы, «в том числе из Украины». 
«По распространенности это прежде всего свиной 
грипп», — уточнила она. 

— Там еще гадость какая-то из Латинской 
Америки передвигается, — поморщился ВВП. 
— Вирус какой-то. Комары, конечно, через океан 
не перелетят, но инфицированные люди могут 
прилететь и прилетают. Уже этот вирус появился 
в Европе.

— Это инфекция Зика, мы держим ситуацию 

на контроле с момента ее возникновения, — с 
готовностью отрапортовала Скворцова. По ее 
словам, медики изучают не только штаммы ли-
хорадки Зика, но и других непонятных болезней 
из закрытого перечня, чтобы заблаговременно 
разработать отечественные препараты для про-
филактики и лечения. 

Обсудив старые и новые болезни, чиновники 
решили вспомнить, чем они занимались после 
новогодних праздников. Первый вице-премьер 
Игорь Шувалов рассказал, как выполняются пору-
чения, сформированные после недавней встречи 
главы государства с представителями малого 
и среднего бизнеса. А Юрий Трутнев доложил о 
посещении Всемирного экономического форума 
в Давосе, где российская делегация провела три 
встречи. Во-первых, с европейскими чиновниками, 
которые сетовали на убытки, возникшие в связи с 
антироссийскими санкциями. Во-вторых, с пред-
ставителями стран — экспортеров нефти: они 
сообщили Трутневу, что недовольны мировыми 
ценами на нефть, поскольку они не обеспечивают 
инвестиции в разведку новых месторождений, 
особенно на шельфе. «Был разговор о необхо-
димости координации действий в регулировании 
цены, — рассказал вице-премьер. — В противном 
случае через какой-то период человечество просто 
столкнется с недостатком энергетики». Наконец, 

в последний день форума представитель РФ по-
сетил встречу мировых лидеров, где ему тоже 
«пришлось выступить». 

— «Обнажил я бицепс ненароком, даже снял 
для верности пиджак». Это Высоцкий не про вас 
пел, нет? — вдруг поинтересовался Путин, за-
ставив чиновников оторваться от своих бумажек 
— большинство, как и журналисты, явно не поняли, 
о чем идет речь. 

— Честно говоря, Владимир Владимирович, 
практически так и было, — скромно заметил Трут-
нев, имеющий пятый дан по карате. — Были до-
вольно жесткие нападки со стороны Столтенберга 
(генсек НАТО), Порошенко выступил. Я просто 
сказал, как это видит население России — 90% из 
146 млн человек, картинка ровно наоборот.

Даже не зная деталей конфликта, который, 
по всей видимости, произошел на закрытом для 
прессы мероприятии, нетрудно предположить, 
что «обнажить бицепс» Трутнева заставило обсуж-
дение ситуации на Украине — прежде всего при-
соединение Россией Крыма. НАТО в этом вопросе 
полностью поддерживает Киев. А подавляющее 
большинство россиян — Кремль. 

— Аккуратнее, ладно? — с улыбкой попросил 
президент.

Елена ЕГОРОВА.

БЕЗ ТУРИСТОВ КАИР ТЕРЯЕТ ПО $280 МЛН В МЕСЯЦВОЗВРАЩЕНИЕ ЕГИПТА: В ФЕВРАЛЕ ИЛИ МАРТЕ?

Подготовила Диана АРУСТАМОВАNON-STOP

ЗА РЕШЕТКОЙ

КАДР

ГЛАМУРНый 
фОТОГРАф ЛОшАГИН 

НАшЕЛ НОВых 
МОдЕЛЕй В КОЛОНИИ

Осужденный за убийство 
жены Дмитрий Лошагин 
бесплатно устраивает 
фотосессии с участием 
зэков в свердловской ко-
лонии, где отбывает срок. 
«Дмитрий Лошагин, фоторе-
портаж» — все чаще пресс-
релизы ГУФСИН по Сверд-
ловской области выходят с 
такой пометкой. На свободе 
Лошагин считался самым 
дорогим фотографом Ека-
теринбурга. Получив 10 лет 
за убийство жены, Дмитрий 
переключился с гламурной 
постановочной фотографии 
на репортажную и теперь 
снимает самые интересные 
события Новолялинской 
колонии — соревнования по 

тяжелой атлетике, игры мест-
ного «Поля чудес», строитель-
ство местной церкви и т.п. 
Недавно Лошагин сфотогра-
фировал крещенские купания 
в исправительной колонии 
№45. У местных осужденных 
не было возможности нырять 
в прорубь, они во дворе об-
ливались водой из банных та-
зиков. По словам начальника 

пресс-службы ГУФСИН 
России по Свердловской 
области Александра Лев-
ченко, осужденному фото-
графу не платят за съемку, 
так как его специальность не 
указана в штатном расписа-
нии колонии. Дмитрий уже 
привез в колонию дорогое 
оборудование из своей лофт-
студии. 

дЖОЗЕф фАйНС 
СТАНЕТ МАйКЛОМ 

дЖЕКСОНОМ

Образ поп-короля Майкла 
Джексона в кино доверят 
воплотить британскому 
актеру Джозефу Файнсу 
(брату звезды Голливуда 
Рейфа Файнса), известно-
му по фильму «Влюблен-
ный Шекспир». В основе 
сюжета телекартины, над 
которой сейчас работает Sky 
Arts, лежит история, подлин-
ность которой была подвер-
гнута сомнению. Джексон 
вместе с актерами Марлоном 
Брандо и Элизабет Тейлор 
уезжают из Нью-Йорка после 
терактов 11 сентября. Арти-
сты берут напрокат автомо-
биль и отправляются в путь.  
«На днях я получил сценарий. 
Это вызов. Это комедия, — 
заявил Файнс, как пишет 
The Huffington Post. — Это 
веселое, легкое, ироничное 
дорожное путешествие, рас-
сказывающее о том, на кого 
похожи знаменитости такого 
типа».

КАК ХОДИТЬ, ЧТОБЫ НЕ УПАСТЬ В ГОЛОЛЕД

Идите 
мелкими 
шагами, не 
поднимая 
высоко ноги, 
и шагайте 
так, чтобы 
между 
ногами было 
расстояние 
чуть уже 
плеч.

Не 
напрягайте 
ноги, 
держите их 
слегка 
согнутыми 
— если и 
упадете, то 
не плашмя.

Делайте 
упор на 
всю стопу 
и 
передви-
гайтесь 
как на 
лыжах.

Переме-
щайте 
центр 
тяжести 
на 
выстав-
ленную 
вперед 
ногу.

Руки не 
прячьте в 
карманы и 
не 
скрещивай-
те на животе 
— это 
поможет 
балансиро-
вать при 
потере 
равновесия.

Пожилым 
людям на 
улицу лучше 
взять с собой 
трость с 
резиновым 
наконечни-
ком (он не 
скользит) или 
металличе-
ским шипом.

ПРАВИЛА ПАДЕНИЯ
1. Если понимаете, что падения не избежать, присядьте, чтобы уменьшить высоту 
падения, а значит, и силу удара.
2. Не выставляйте руки — падение на ладошки приведет к перелому запястного 
сустава, на локоть — локтевого.
3. Падайте на бок — удар должен прийтись на три точки: голень, левый (правый) 
бок, плечо, при этом согнутые ноги поднимайте к животу.
4. При этом прижмите подбородок к груди и закройте рот во избежание травмы 
челюсти и языка.
5. При «полете» вперед выставляйте перед собой согнутую ногу, назад — следуйте 
советам в п. 3
6. Правила падения на ступеньках те же. Но вовсе избежать травм можно, если идти 
не спеша и держаться за перила.

ЧТО ОБУТЬ?

Подошва «тракторная», 
из резины — не твердеет 
на морозе, а значит, не 
скользит.

Используйте ледоступы 
— они в разы сократят 
вероятность падения.

Наклейте на подошву 
тканевый лейкопластырь 
или водостойкую 
наждачную бумагу.

ИСКУССТВО

 ПРОПАВшУю 
КАРТИНУ КАРАВАдЖО 

ПИшУТ ЗАНОВО 
Бесследно исчезнувшее 
полотно «Рождество со 
святым Франциском и 
святым Лаврентием» 
Микеланджело Меризи 
да Караваджо рисуют за-
ново. Лаборатория Factum 
Arte пытается создать 
«идеальную» репродук-
цию картины с помощью 
новейших технологий. На 
эту работу уже потратили 
два года. Эксперты изучили 
различные источники, в том 
числе фотографии ори-
гинала и другие полотна 
Караваджо. Комментарий 
историка искусств Марии 

ЖИЛЯЕВОЙ: «Невозможно 
в совершенстве повторить 
картину. Чтобы воссоздать 
Караваджо, надо повторить 
его уникальную технику све-
тотени. Она достигалась за 
счет наложения одного слоя 
краски на другой. Но даже 
если экспертам удалось 
воссоздать технику, то гени-
альную руку Караваджо по-
вторить не удастся. Кроме 
того, сегодня не существует 
тех материалов, которыми 
писали в конце ХVI — начале 
XVII веков. Будет хорошо, 
если эту копию разместят 
в одном из музеев для 
просвещения зрителей». 
Считается, что «Рождество 
со святым Франциском и 
святым Лаврентием» было 
создано в 1609 году, за 
год до смерти художника. 

Картина украдена в 1969 
году из церкви в Палермо 
и до сих пор не найдена. 
Предполагают, что шедевр 
уничтожен или находится в 
руках мафии. Его стоимость 
оценивается в $20 млн. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО

ЛИТВА 
РЕАНИМИРОВАЛА 
дЕЛО 25-ЛЕТНЕй 

дАВНОСТИ
В Вильнюсском окружном 
суде стартовал литовский 
«процесс века» — дело о 
событиях 13 января 1991 
года. По прошествии 25 
лет литовский суд решил 
призвать к ответу рядовых 
военнослужащих советских 
войск, которые в те трагиче-
ские дни принимали участие в 
охране Дома печати и штурме 
телецентра. На скамье подсу-
димых лишь два участника тех 
событий. Оба — с российским 
гражданством. Полковник 

запаса Юрий Мель, по версии 
литовского следствия, в 
январе 91-го года находился 
в одном из танков, который 
стоял у Вильнюсского теле-
центра. Он был задержан в 
марте 2014 года на КПП «Па-
немун», когда возвращался из 
Клайпеды домой, в Калинин-
градскую область. С тех пор 
он содержится в Литве под 
арестом. Другой россия-
нин — Геннадий Иванов — 
все последние годы жил в 
Вильнюсе. В 91-м он занимал 
должность начальника службы 
ракетно-артиллерийского 
вооружения 107-й мотострел-
ковой дивизии. На первом 
судебном заседании он со-
общил, что невиновен и был 
просто невольным свидете-

лем тех событий. Вина его 
заключается лишь в том, что в 
тот момент он был советским 
военнослужащим. Однако 
литовские следователи обви-
няют их в военных преступле-
ниях и преступлениях против 
человечности, за которые им 
грозит пожизненный срок. 
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ВАЖНОВАЖНО

Всего по «делу 13 
января» проходит 
65 граждан 
России, Белорус-
сии и Украины. 

Пострадавших в этом деле 
почти 500, свидетелей — око-
ло тысячи. Дело состоит из 
709 томов, один лишь 
обвинительный акт — из 13 
томов. Обвиняемых будут 
защищать более 60 адвока-
тов. 

СОВЕТЫШОУ-БИЗНЕС

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Лучший способ популяризации науки — это эксперимент на себе. Так решил 
физик из Норвегии Андреас Валь и...  выстрелил себе в живот из автомата под 

водой.  Валь встал на дне бассейна в нескольких метрах от закрепленного автомата и, дер-
нув за веревку, произвел выстрел. Как и предполагалось, с ученым ничего не случилось — 
вода затормозила полет пули, поскольку имеет большую плотность, чем воздух. Коммента-
рий кандидата физико-математических наук Александра МУХИНА:  «Что хотел доказать 
коллега из Норвегии, непонятно. Никто давно не оспаривает факт торможения  пули водой. 
Скорее он просто занимался в бассейне самопиаром. Возможно, это первое постановочное 
видео эксперимента. Потому что простых экспериментов со стрельбой под водой было, на-
верное, несколько десятков. И скоростными камерами специалисты замеряли расстояние 
от дула, на котором происходила  полная остановка пули, — оно равно 30–50 сантиметрам. 
Тормозя об воду, пуля к тому же разворачивается своей задней частью вперед и от этого 
еще быстрее теряет энергию».

ПР
ЕС

С-
СЛ

УЖ
БА

 Г
УФ

СИ
Н 

РО
СС

ИИ
 П

О
 С

ВЕ
РД

ЛО
ВС

КО
Й 

О
БЛ

АС
ТИ

YO
UT

UB
E 

/ N
RK

 V
IT

TE
N

W
IK

IP
ED

IA
.O

RG

W
IK

IP
ED

IA
.O

RG

ИВ
АН

 С
КР

ИП
АЛ

ЕВ

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В

ПУТИН ЗНАЕТ 
ПРО БИЦЕПСЫ 
ТРУТНЕВА
Но докладывают ли ему  
о реальном состоянии 
экономики?
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ФОТОРЕПОРТАЖ   
на сайте 

Министр экономического развития 
Алексей Улюкаев (на фото спиной) уже 
получил за свои высказывания прозвище 
«сказочника» и «водолаза», регулярно 
сообщающего о достижении дна.

Вице-премьер Юрий Трутнев известен  
как обладатель самых  мощных среди 
чиновников бицепсов, пятого дана по 
карате и титула шихан.



c 1-й стр.
Наверное, в тридцатой аптеке, 
что у станции метро «Сход-
ненская», нас заверили по 
телефону: «Только что полу-

чили, через полчасика начнем продавать, 
у нас 60 упаковок, приезжайте». Через сорок 
минут мы были в аптеке и застали только 
стенающих москвичей: «Как же так, я звонила 
10 минут назад, он еще был, бежала бегом — 
а уже все распродано!». Провизоры боль-
шинства обойденных аптек заверяют: лекар-
ства нет ни на одном складе. И в продажу он 
поступит не раньше середины февраля.

Впрочем, это далеко не единственный 
дефицит, который образовался в наших апте-
ках. Почти нигде нет копеечной оксолиновой 
мази и даже более дорогой вифероновой. Как 
говорят аптекари, их тоже нет на складах. 
Да что там мази — марлевые маски сегодня 
днем с огнем не найти! 

— Что вы, какие маски! Нам вчера завез-
ли партию — раскупили моментально. Люди 
берут упаковками по сто штук, — говорят в 
аптеке на проспекте Мира.

«Чего у нас еще нет? Проще сказать, 
что есть, — вздыхает провизор из аптеки на 
Ярославской улице. — Остался анаферон 
да одна пачка ингавирина». «Смели даже 
арбидол», — удивляются в аптеке на улице 

Космонавтов. Из дефицитных средств на-
зывают также амиксин, кагоцел, релензу 
(последний — еще один рекомендованный 
ВОЗ для H1N1 препарат).

...Что происходит? Даже во времена 
объявленной пандемии свиного гриппа 
в 2009 году в московских аптеках был пол-
ный ассортимент противовирусных средств 
и в любой момент можно было купить любой 
препарат. Я это хорошо помню, так как сама 
в разгар пандемии покупала лекарство боль-
ному ребенку.

 «Все съели», — говорят в аптеках по 
поводу того или иного противовирусного 
лекарства. «Все вымазали», — объясняют 
отсутствие противовирусных мазей. Некото-
рые винят в этом «рекламу» эпидемии грип-
па в СМИ, которая довела народ до паники. 
Иные сетуют на полную несостоятельность 

дистрибьюторов, которые не создали запасов 
на складах. Другие заявляют, что все запасы 
препарата перекинули в стационары.

У директора Ассоциации аптечных сетей 
Елены Неволиной другое объяснение. Она 
вспоминает, как в 2009 году аптеки обожглись 
на пандемии, закупив дорогостоящий препа-
рат тамифлю впрок. И когда заболеваемость 
пошла на спад, лекарство оказалось нерас-
проданным. Потом пришлось его списывать 
из-за окончания срока годности. 

Теперь, в условиях кризиса, закупить 
что-то впрок могут позволить себе немно-
гие. Все аптеки перешли на новую систему 
расчетов с поставщиками. Товар берется в 
кредит, и многие, увы, с его выплатой потом 
долго тянут. Поставщики же, не будь дураки, 
не отдают новые партии лекарств, пока не 
получат причитающееся. «Все аптеки сегод-
ня работают в отрицательном финансовом 
цикле на товарных кредитах с отсрочкой 
платежа. В период эпидемии, когда возни-
кает повышенный спрос на товар, аптеку, 
которая не соблюдала график погашения 
задолженности, поставщик может переве-
сти на т.н. револьверные поставки. Аптека 
оплачивает предыдущую партию — и только 
после этого получает следующую. У многих 
аптек нет средств, а дистрибьюторы не хотят 
рисковать», — говорит Неволина. 

...Впрочем, что бы на самом деле ни 
было причиной дефицита в аптеках, легче 
от этого не становится. Не становится даже 
после попыток властей сгладить ситуацию. 
Не видит проблемы и министр здравоох-
ранения Вероника Скворцова, заявившая 
вчера, что антигриппозные препараты есть 
во всех регионах РФ с несгораемым запасом 
до двух недель.

Проблему видят только люди, которые 
не могут найти этого «несгораемого запа-
са» в аптеках. Получается, что с экзаменом 
«а если завтра эпидемия» наша страна не 
справилась. Эпидемия наступила уже вчера. 
И не исключено, что скоро грипп нам при-
дется лечить чесноком и чаем с малиновым 
вареньем, запасы которых наверняка есть в 
каждом доме. 

Екатерина ПИЧУГИНА.

СЕГО ДНЯ
“Московский коМсоМолец”   28 января 2016 года  стр. 

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Назир ЕВЛОЕВ, президент Международной  
ассоциации блогеров
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СИРИЙСКАЯ ГЕРМАНИЯ
Отношение местных к беженцам с Ближнего Востока меняется

КОЛОНКА ВЛАДИМИРА ЖИРИНОВСКОГО, ЧЛЕНА ГОССОВЕТА РФ, ЛИДЕРА ЛДПР
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ЛДПР ПРОТИВ 
ФАЛЬШИВОК 
И ФАЛЬШИ
Не надо бояться 
говорить правду

В нашей стране сейчас дефи-
цит правды. Кругом — подделки, 
фальшь. Фальшивая водка, фаль-
шивые лекарства, фальшивые 
цены на доллар и евро, фальшивая 
журналистика.

Начнем по порядку, с водки. Статистика 
смертей — чудовищная. Кто мешает здесь 
навести порядок? Неужели никто не знает, 
где расположены подпольные цеха, в кото-
рых разливают фальшивую водку? Но если 
производство еще можно как-то спрятать, 
организовать где-нибудь за городом, то ма-
газин, где продается фальшивый алкоголь, 
не спрячешь. Как не спрячешь и аптеку, где 
продаются фальшивые лекарства.

ЛДПР предлагает закрывать такие ма-
газины и такие аптеки. Под страхом закры-
тия магазин никогда не возьмет фальшивую 
водку. Закройте каждую вторую аптеку — и 
оставшиеся аптеки никогда не возьмут на 
продажу фальшивые лекарства.

Теперь о евро, рублях и долларах. Сами-
то они настоящие, а вот курс — фальшивый. 
С какой стати мы даем сегодня за доллар 
80 рублей? Скоро до ста дойдет. Смешно 
же! Вы посчитайте, что можно купить на 100 
рублей и на 1 евро. Одного евро на пачку 
сигарет не хватит. А на 100 рублей можно 
позавтракать.

Наш бывший депутат Сергей Калашников, 
теперь сенатор, внес предложение, которое 
давно уже в повестке дня ЛДПР. Калашников 

предложил зафиксировать курс доллара. Для 
начала — 40 рублей. Потом снизить до 20 
рублей, потом, наконец, один к одному. Тогда 
валютные махинации прекратятся, эконо-
мика станет стабильной. Курс перестанет 
«фальшивить».

К сожалению, бывает, что и некоторые 
журналисты фальшивят, боясь, например, 
сказать слова правды про власть предержа-
щих, но проявляя смелость в хамстве в от-
ношении оппозиционных думских партий. 
Такие фальшивогазетчики могут трусливо 
свистеть из-за спин и только в том случае, 
если не будет последствий, в присутствии 
мэров и министров они вжимают головы в 
плечи. Одних — при власти — они называют 
королями, других — без власти — пытаются 
унизить. Хорошо, что таких журналистов еди-
ницы, а большинство стараются объективно 
отражать существующую реальность.

 Хватит фальшивить! И в словах, и в де-
лах! ЛДПР — за то, чтобы очистить страну 
от фальши.

P.S. Для тех, кто хочет попробовать себя 
в литературном жанре, в ЛДПР объявили 
конкурс на лучший письменный материал, 
посвященный юбилею Владимира Жири-
новского. Работы можно присылать на 
электронный адрес wwz70-press@mail.ru 
или в Москву по адресу: Госдума, Охотный 
ряд, дом 1, В.В Жириновскому, с помет-
кой — Конкурс-70.
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«Война, как много в этом звуке для сердца 
русского слилось, как много в нем отозвалось», — 
перефразирую я знакомые всем строки. Мне, на-
верное, как мало кому, известно, что такое война, 
убийства, террористические акты, угрозы целост-
ности региона, страны. Мне пришлось пройти 
через все это, еще будучи пресс-секретарем 
МВД Ингушетии, и я частенько рассматриваю 
свои фото- и видеоматериалы тех времен. Страш-
но все. После нескольких покушений на меня, 
когда я на собственной шкуре прочувствовал 
все «прелести» войны, я остался инвалидом и 
уже много лет прохожу лечение в Германии. Эта 
страна поставила меня на ноги в прямом смысле 
этого слова. И я благодарен за это стране и ее 
гражданам. 

Мы живем в очень интересное время с 
исторической точки зрения — на переломе эпох. 
Происходит мировой передел собственности, 
когда одни явно стали считать себя выше других 
и решили, что им дано право на мировое го-
сподство и что они имеют право быть мировыми 
жандармами; когда «холодная» война то там, то 
тут перерастает в войну «горячую», тем самым 
приобретая все новые возможности в освоении 
лишнего куска мира, мировой власти. 

Одним из вытекающих факторов любой 
войны являются беженцы: и на Кавказе их было 
множество в свое время. Сегодня поток беженцев 
стал проблемой номер один в мире — и я вижу 
это все своими глазами. Германия в прямом 
смысле уникальная страна, которая приютила 
у себя сотни тысяч беженцев из Сирии сейчас, 
а в принципе готова принять любого беженца из 
любой страны, когда понимает, что этому чело-
веку нужна помощь. 

Жители Германии в основном с пониманием 
относились к беженцам, а многие, кто здесь живет 
двадцать лет (русские немцы), рассказывают, что 
поддержка местного населения часто выража-
лась деньгами и дорогими подарками, могли и 
машину подарить. Я написал «относились» — это 
не описка… именно относились, потому что те 
беженцы были другими в своей ментальности, 
ближе, что ли, понятнее… Сейчас отношение 
местных к беженцам с Ближнего Востока со-
всем другое, и это обусловлено тем, как сами 
беженцы себя ведут.

Немцы не любят грязь, не любят нечисто-
плотных людей, и одной из конфликтных точек 
является именно этот факт. Я не хочу сказать, 
что беженцы из других стран, к примеру афри-
канских, в этом смысле идеальны. До недавнего 
времени понимание «грязных беженцев» как-то 
растворялось в толпе, их было мало, и это не так 
было заметно и, видимо, легко поправимо. Теперь 
беженцы, главным образом из Сирии, видны на 
каждом углу. Постоянные плевки по сторонам, 
непонимание того, что мусор надо бросать в 
корзины для мусора, которые стоят повсюду, а не 
куда вздумается, вызывают отвращение местного 
населения и представителей других стран, кото-
рые здесь живут давно. Часто я вижу недовольно 
мотающего головой пенсионера, смотрящего 
на толпу «сирийцев». Сирийцами здесь считают 
всех, кто перебрался из Сирии, но надо понимать, 
что это и курды (их большинство). Разница между 
поведением курдов и сирийцев-арабов огромна. 
Приведу пример. Я захотел поддержать беженцев 
(сам знаю, что это такое — чужая страна, новые 
условия), купил много мяса, конфет, фиников, 
печенья, чая и прочего, разделил все по пакетам 
(получилось более двадцати пакетов), вышел на 
улицу и протянул первому встречному сирийцу. 

Арабы из Сирии брали пакет с некоторой 
стеснительностью, кто-то отказывался, но неиз-
менно благодарили. Курды брали пакет и просили 
еще: мол, они отдадут кому-то. Если я отказывал, 
то тут же появлялись их знакомые со словами: 
дайте мне пакет.

В крупных городах, где «гостей» очень много, 
возникают конфликты с местными. Почему-то бе-
женцы считают, что им здесь все должны. Нередко 
можно от них услышать в качестве аргумента 
слова поддержки, сказанные Меркель в разное 
время. Логика простая: раз сказала канцлер 
Германии — все должны подчиниться. Формула 
«раз старший сказал, значит, это закон», навер-
ное, национальная черта. 

Так долго продолжаться не может. Уверен, 
что конфликты в разных частях страны, о которых 
мы слышим, это всего лишь небольшие и редкие 
«пробные» вспышки — репетиции, так сказать, 
перед большим взрывом немецкого общества. 
Немцы очень терпеливы. Терпеливы до опреде-
ленного момента. А потом их прорывает. Уже 
раздаются обвинения в адрес Ангелы Меркель, 
позволившей нерасчетливо принять такое ко-
личество мигрантов, а еще нужно понимать, что 

под этой личиной сюда проникли и преступные 
элементы, готовые по приказу сверху совершить 
любой террористический акт. Европа, как мы 
видим, не готова к такому повороту. Эти возгласы 
и упреки становятся все громче и настойчивее. 
На этом фоне доверие населения к «железной 
леди» теряется.

Я был во многих лагерях беженцев, и надо 
отметить, что условия в целом для проживания 
отличные. И если чего-то не хватает, то проблема 
решается быстро и на уровне. 

Переполненные переселенцами стандарт-
ные лагеря, а это в основном бывшие военные 
городки, получают дополнительные жилые ва-
гончики, которые устанавливают на свободных 
территориях, а также за пределами, определяя 
места для дислокации центров на свое усмо-
трение. Для этих целей используют различные 
ангары, складские помещения, фермы… Внутри 
такого большого склада устанавливают прямоу-
гольные ограждения для каждой семьи. 

Чистоту в лагерях поддерживают за счет 
города. Для этого выделяются большие деньги. 
Каждый день начинается с полномасштабной 
уборки. Есть условия и похуже, но любое россий-
ское студенческое общежитие средней руки даже 
отдаленно не напоминает по уровню комфорта 
лагеря для переселенцев. 

Как бы ни жаловались переселенцы на отсут-
ствие средств к существованию, но обязательные 
атрибуты — дорогостоящий гаджет и немецкая 
телефонная карта — есть у каждого.

Чистота — ключевой параметр для немца. 
В основном работники таких лагерей, волонтеры 
жалуются на состояние туалетов и то, как воспри-
нимают унитаз и писсуар беженцы из Сирии.

Один из работников сферы обслуживания 
лагеря поделился со мной: «Поначалу на это 
невозможно было смотреть. Они не садятся на 
унитаз. Оказалось, для них загадка, как им поль-
зоваться. В лагерях есть свои переводчики, кото-
рые стали приглашать сирийцев в актовые залы и 
в подробностях рассказывать, как пользоваться 
туалетом. Я видел однажды: им показывают стул 
и говорят, что это унитаз, белый, который стоит в 
кабинке туалета, сами садятся на стул, вот только 
штанов не спускают, и в деталях показывают что 
делать. Потом показывают, что надо обязательно 
нажать на кнопку сливного бачка. Это серьезная 
проблема в социуме. Есть такие, кто никогда 
не видел, как идет вода из крана, а уж горячая 
вода — так это для вообще чудо».

Понятия «Россия», «Америка», «Франция» 
для них враждебны. Я даже уверен, что бежен-
цы, которые живут, к примеру, во Франции или 
Австрии, к этому списку врагов приписывают и 
Германию, а вот ту страну, что их приютила, вы-
черкивают из списка. В целях самосохранения, 
так сказать. Практически все люто ненавидят 
Башара Асада, называя всеми гневными сло-
вами, лучшие из которых «кафир» (неверный) и 
«предатель». Кроме того, беженцы ненавидят 
Россию и все, что с ней связано: на днях мне 
пришлось в этом лично убедиться. Отношение 
ко мне резко изменилось, как только они узнали, 
что я из России. Дошло до рукоприкладства. 
И это несмотря на то, что я мусульманин — о чем 
я сразу же сказал.

Вообще преступность в Германии растет. 
В основном это кражи и драки. С кражами по-
нятно: они и до сирийцев были, разве что не в 
таких масштабах, а вот с драками поинтерес-
нее. Наблюдаю такую тенденцию: когда они идут 
вдвоем или втроем — ничего вызывающего, даже 
как-то скромно отворачиваются, чтобы лишний 
раз не привлекать к себе внимание. Но стоит им 
выйти толпой в 10–15 и более человек, они пре-
ображаются: со стороны кажется, что это митинг 
какой-то. Вызывающие походки и резкие манеры. 
Они подначивают и задевают прохожих, идут с 
криками, громким смехом, не свойственными 
местному менталитету. Девушки пытаются из-
бегать таких встреч, переходя на другую сторону 
улицы или уходя вовсе, потому что «гость» не-
пременно «случайно» заденет рукой, толкнет в 
спину, «одарит» насмешкой и потоком громких 
слов на непонятном языке. Или вдруг эта толпа 
здоровых мужчин перекрывает ей дорогу. От 
всего этого девушки начинают паниковать, чем 
еще больше раззадоривают.

Показывают ли правду немецкие телека-
налы? Только оппозиционные. Общий инфор-
мационный фон нарочито ровный и спокойный. 
Толерантно. 

Долго ли будут терпеть местные — не знаю, 
но хочется надеяться на лучшее и на мудрость 
немцев, проверенную временем. Может быть, 
«ровно и спокойно» — это единственное, что 
сейчас может сработать?

ДЕФИЦИТ 
ПРИХОДИТ 

ВО ВРЕМЯ 
БЕДЫ

Не успели россияне привыкнуть к эпи-
демиологическому положению из-за 
свиного гриппа, как из-за границы при-
шла еще одна неприятная новость. Имя 
ей — вирус Зика. Заболевание с непри-
вычным для наших ушей названием 
уже охватило Колумбию и Бразилию. 
И по цепочке, один за одним, случаи 
заболеваний этой лихорадкой фикси-
руются в ряде стран — Дании, Швеции, 
США и Аргентине. Все заболевшие 
привезли этот «сюрприз», побывав в 
экзотических странах. Тем, что ожи-
дать от этого заболевания россиянам и 
насколько оно опасно для людей, «МК» 
поинтересовался у заведующей кафе-
дрой инфекционных болезней РУДН 
Галины КОЖЕВНИКОВОЙ.

Колумбийские врачи бьют тревогу: 900 
беременных женщин на сегодняшний день ока-
зались больны вирусом Зика. Атака заразы 
на этот регион оказалась масштабной и до-
вольно неожиданной. Настолько, что медики 

были вынуждены обратиться к женской ча-
сти населения с просьбой... воздержаться от 
беременности на срок около двух лет. За это 
время ученые планируют найти средства для 
борьбы с лихорадкой. Впрочем, по большо-
му счету вирус несет опасность именно для 
беременных. Остальные переносят его если 
не легко, то вполне терпимо. У заболевших 
появляется температура, сыпь по всему телу, 
ломота в костях. Нормальному иммунитету 
хватает недели, чтобы победить вирус. А вот 
с дамами, находящимися в положении, все 
гораздо серьезнее.

— Вирус способен проникать через плацен-
ту и нести вред плоду, — рассказывает Галина 
Кожевникова. — Здесь два варианта. Первый 
— гибель плода. Второй — малыши рождаются 

с микроцефалией (значительное уменьшение 
черепа и головного мозга. — Прим. «МК»). Это 
заболевание ведет к проблемам в развитии. 
Отмечу, что особенно опасны первые два триме-
стра. Однако если заражение происходит, когда 
женщина находится на последних сроках, это 
может повлечь проблемы с нервной системой. 

Так откуда же взялся вирус Зика? Его 
«родина» — ряд стран Африки (зараза и по-
лучила название в честь одного из лесов этого 
континента, где впервые были обнаружены 
заболевшие макаки), а также Вьетнам и так 
любимый россиянами Таиланд. Эти места 
обладают идеальным климатом для комаров 
рода Aedes. Именно эти кровососы и являются 
переносчиками вируса. Коренным жителям 
лихорадка не особо страшна, они уже успели 

ей переболеть, а иммунитет после хворобы 
практически пожизненный. А вот для жителей 
Южной Америки и Европы возникновение такой 
болячки несет угрозу.

— Существует одна из версий, как вирус 
был завезен в Бразилию, — продолжает Кожев-
никова. — Это произошло во время чемпионата 
мира по футболу, когда в эту страну стекались 
толпы туристов. Возможно, в багаже одного из 
них и прилетел зараженный комар. Прибудь он 
к нам или, скажем, в северную часть Европы, 
он бы сразу погиб от холода. А вот бразильский 
климат для этих насекомых вполне подходит.

Впрочем, и к нам вирус тоже может прие-
хать. Точнее, его, по аналогии с европейскими 
странами, могут завезти туристы, побывавшие 
в экзотических странах. Однако вирус не рас-
пространяется воздушно-капельным путем. 
Правда, передача при половых контактах вроде 
бы возможна. Основанием для такого предпо-
ложения послужил случай с американским био-
логом Брайном Фоем. Мужчина был в Сенегале, 
где занимался изучением комаров. Естественно, 
насекомые его неоднократно кусали. Через 
некоторое время после возвращения Фой по-
чувствовал себя плохо, сдал анализы и получил 
диагноз — вирус Зика. Через некоторое время 
тот же диагноз поставили и его жене. Женщина 
никогда не была в Сенегале, однако незадолго 
до возникновения симптомов у Брайна она 
вступала с ним в интимную связь. Впрочем, 
пока подобных случаев больше зафиксировано 
не было. Поэтому основной опасности заболеть 
подвержены лишь туристы. 

Есть ли меры профилактики (вакцины от 
этой заразы пока нет), которые помогут не под-
хватить вирус Зика?

— В первую очередь я очень советую бе-
ременным женщинам воздержаться от поездок 
в Азию и Африку, — говорит Кожевникова. — Я 
понимаю, что, может, и путевка заранее куплена, 
и отдохнуть очень хочется. Но все же это очень 
опасно. Остальным туристам необходимо пом-
нить несколько правил: не спать с открытыми 
окнами (на них обязательно должна быть мо-
скитная сетка), стараться ходить в закрытой 
одежде и пользоваться репеллентами.

Ирина БЛИННИК.
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Петербурга в Совете Федера-
ции Вадим Тюльпанов напра-
вил письмо вице-премьеру 

Ольге Голодец. В нем он просит проработать 
вопрос о мерах, направленных на ограничение 
выхода на рабочие места работников с опас-
ными для окружающих инфекционными диа-
гнозами. Одной из таких мер сенатор считает 
введение стопроцентной оплаты временной 
нетрудоспособности в экстренных ситуациях 
и не более чем на 10 дней в году. Остальные 
больничные, по его мнению, можно продолжать 
оплачивать по существующей схеме.

По статистике, которая приводится в 
письме, менее 20% россиян в случае болезни 
оформляют больничный. Или они переносят 
грипп «на ногах», или берут дни в счет отпу-
ска. В аппарате вице-премьера Ольги Голо-
дец «МК» сообщили, что письмо от сенатора 
Тюльпанова поступило 27 января и еще не 
рассматривалось. 

Первый замглавы думского Комитета по 
охране здоровья Николай Герасименко («ЕР») 
назвал идею члена СФ в принципе правильной, 
но предупредил: потребуется изменять законы, 
и быстро это сделать не получится. 

А изменения потребуются серьезные: си-
стема оплаты временной нетрудоспособности 
стимулирует работника к тому, чтобы не брать 
больничный. 

Система эта в ее нынешнем виде зарабо-
тала с 2011 года. Именно тогда работодателей 
обязали оплачивать работнику из своих средств 
первые три дня нетрудоспособности, а не два, 
как было раньше. Причем сумма выплаты по 
больничному теперь высчитывается исходя из 
среднего заработка за два последних года (до 
этого — за год) и зависит от страхового стажа, 
то есть количества лет, в течение которых ра-
ботодатель перечислял с зарплаты работника 
взносы в Фонд социального страхования. При 
страховом стаже до 5 лет за время болезни 
заплатят 60% от заработка, при страховом 
стаже от 5 до 8 лет — 80% заработка, а при 
стаже свыше 8 лет — 100% заработка. При 
этом каждый год правительство утверждает 
предельный размер ежедневного заработка, 
больше которого за каждый день болезни ФСС 
не заплатит ни за что! И вот в 2016 году при 
страховом стаже до 5 лет максимальная вы-
плата за месяц болезни составит 32,3 тысячи 
рублей, при стаже от 5 до 8 лет — 43,1 тысячи 
рублей, а при стаже свыше 8 лет — 53,9 тысячи 
рублей…

В бюджете ФСС на 2016 год заложены 
средства на оплату 309,5 млн рабочих дней, 
пропущенных гражданами по болезни. В бюд-
жете ФСС на 2015 год средства закладыва-
лись на оплату почти 312 млн дней временной 
нетрудоспособности по болезни. Отчета за 
2015 год еще нет. Но вот в пояснительной за-
писке к отчету об исполнении бюджета ФСС 
за 2014 год (Госдума утверждала его в про-
шлом году) констатируется: россиянам было 

выплачено по больничным на 11% меньше, чем 
было запланировано. Почему? «Невыполнение 
плановых показателей… обусловлено в первую 
очередь продолжающимся сокращением чис-
ла случаев временной нетрудоспособности 
(в 2012 году — 28,65 млн случаев, в 2013 году — 
28,09 млн случаев, в 2014 году — 26,69 млн 
случаев) и, как следствие этого, сокращением 
числа оплаченных дней по временной нетру-
доспособности (в 2012 году — 319,8 млн дней, 
в 2013 году — 314,67 млн дней, в 2014 году — 
304,02 млн дней)». То есть люди все реже и 
реже берут больничные, и не потому, что стали 
здоровее. 

«Приведенные данные свидетельствуют 
о снижении заинтересованности части за-
страхованных граждан в получении листков 
временной нетрудоспособности. Увеличение 
продолжительности одного случая временной 
нетрудоспособности (в 2012 году — 11,16 дня, 
в 2013 году — 11,20 дня, в 2014 году — 11,39 дня) 
свидетельствует о том, что увеличивается доля 

лиц, оформляющих временную нетрудоспособ-
ность только в случае серьезного заболева-
ния», — признает ФСС.

Грипп и ОРВИ серьезным заболеванием 
многие легкомысленно не считают…

Вице-спикер Госдумы Андрей Исаев («ЕР») 
тоже назвал идею г-на Тюльпанова неплохой 
и здравой. Но реализовать ее, сказал депутат 
«МК», будет непросто по юридико-техническим 
соображениям. Во-первых, первые три дня 
больничного, критические при гриппе, и так ра-
ботодатель оплачивает в стопроцентном раз-
мере и «если кто сейчас оказывает давление 
на работников, чтобы те не брали больничные, 
тот будет и дальше его оказывать».

Во-вторых, напоминает г-н Исаев, закон 
запрещает указывать в больничном название 
заболевания, а чтобы платить по повышенным 
тарифам — его надо будет указывать. К тому 
же придется ужесточать систему проверок и 
контроля.

Марина ОЗЕРОВА. 

Каникулы у младшеклассников Московской 
области могут начаться раньше обычного. 
Комиссия по предупреждению и ликвида-
ции чрезвычайных ситуаций при губерна-
торе Московской области рекомендовала 
образовательным учреждениям отправить 
учащихся начальных школ на «досрочный 
отдых» с 1 февраля. Именно на этот период: 
с 1 по 8 февраля, согласно расчетам экспер-
тов, придется пик заболеваемости гриппом 
и ОРВИ.

 По словам заместителя министра образования 
Московской области Светланы Малыхиной, руково-
дители образовательных организаций могут рас-
порядиться предоставленным им правом переноса 
каникул по своему усмотрению. «Перенос каникул 
— это способ избежать распространения гриппа в 
учебных заведениях, — пояснила Малыхина «МК». 
— Чтобы не допустить эпидемии и, как следствие, 
карантина, нам нужно сейчас защитить наиболее 
уязвимую часть населения».

На сегодняшний день в Подмосковье временно 
прекратили работу три школы — в Егорьевске, Солнеч-
ногорске и Железнодорожном. На карантин закрыты 
77 классов средних школ и 52 группы детских садов. 
Эпидемиологический порог (20% от общего коли-
чества учащихся) превышен в 28 муниципалитетах, 
наибольшее количество заболеваний зафиксировано 
в Коломне, Реутове и Дубне.

Любопытно, что в одной из школ Можайского 
района каникулы начнутся уже с 28 января и окажут-
ся самыми длинными — они продлятся не 7 дней, а 
11. Специалисты от образования были вынуждены 
наложить на нее карантин, потому что в старших 
классах осталось по 10–15 учеников, заболели сразу 
8 преподавателей, а в младших классах «не хватает» 
по 6–12 человек. 

В школах Москвы ни о карантине, ни о дополни-
тельных или смещенных каникулах речи пока не идет. 
Но некоторые родители, не дожидаясь официальных 
распоряжений, перестали водить детей на занятия. 

Светлана ОСИПОВА.

ЭПИДЕМИЯ

РОССИЯНЕ ЧИХАЛИ 
НА БОЛЬНИЧНЫЕ

ВНИМАНИЕ, 
ГРИППОЗНАЯ ТРЕВОГА
В каких случаях объявляется 
эпидемия?

 Чтобы решиться на объявление эпидемии, 
медикам предварительно приходится про-
вести настоящую научную работу. Эпидпо-
роги — дело индивидуальное для каждого 
региона. Как рассказал «МК» замдиректора 
по клинической работе ЦНИИ эпидемио-
логии Роспотребнадзора Виктор Малеев, 
вычисляются они в зависимости от количе-
ства населения, тяжести течения заболе-
вания и возрастных групп тех, кто очутился 
на больничной койке, или тех, кому просто 
прописан постельный режим. 

«Все зависит от конкретных обстоятельств: в 
деревне, где пять дворов и из них два человека за-
болели, уже при таких условиях будет объявлена 
эпидемия, а для Москвы надо, чтобы больных было 
порядка миллиона, для Питера — около двухсот ты-
сяч», — отметил эксперт.

Но самый главный критерий, который заставляет 
инфекционистов бить во все колокола, — это крайне 
высокая скорость распространения болезни, когда 
один чихнувший в вагоне метро автоматически за-
ражает как минимум четверть остальных пассажи-
ров. Так, по данным, которые приводят Департамент 
здравоохранения Москвы и столичное управление 
Роспотребнадзора, в период с 18 по 24 января 2016 
года суммарный показатель заболеваемости грип-
пом и ОРВИ совокупного населения г. Москвы по 
сравнению с предыдущей неделей увеличился на 
53,1%. Зарегистрировано превышение эпидемиче-
ских пороговых уровней в возрастных группах среди 
совокупного населения на 37,8% , детей 0–2 лет — на 
8,6%; детей 3–6 лет — на 44,9%; детей 7–14 лет — на 
9,8%. Среди взрослого населения (15 лет и старше) за-
болеваемость ОРВИ регистрировалась на уровне, не 
превышающем пороговых значений (ниже на 4,2%).

В качестве еще одного признака эпидемии врачи 
называют большое количество выданных больничных 
листов. По словам участковых терапевтов городских 
поликлиник столицы, в последние дни количество 
вызовов «взрослого» доктора на дом уже зашкалило 
за 30. А так как сами медики настоятельно не реко-
мендуют переносить болезнь на ногах, люди, хоть 
и нехотя, просят оформить листок нетрудоспособ-
ности. Хотя, как признаются терапевты, некоторых 
особо ретивых тружеников до сих пор приходится 
«уламывать». Тогда врачи пускают в ход приемы пси-
хологии, в красках расписывая больным перспективы 
тяжелых осложнений и даже подсчитывая в уме, во 
сколько обойдется долечивание (с оговоркой «если 
доживете, конечно»).

Татьяна АНТОНОВА.

ЭПИДЕМИЯ ОБЪЯВИЛА 
КАНИКУЛЫ
Подмосковных школьников из-за 
эпидемии досрочно отправляют 
отдыхать

ВИРУС ЗИКА 
ЗАКРОЕТ 
ТАИЛАНД?
Эпидемиологи не советуют 
беременным женщинам ездить  
в Паттайю и Пхукет
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Бразилия. Врачи 
обеззараживают место, 

где был обнаружен больной 
лихорадкой Зика.



Москва — особый город с точки 
зрения регулирования строительства. 

В столице создана система 
градорегулирования, которая 

постоянно совершенствуется, в 
том числе в части организации 

электронных процедур для 
застройщиков.

Не секрет, что в строительстве су-
ществует достаточно много процедур, 
связанных с согласованием проектов и 

разрешений. Из-за административных 
барьеров процесс реализации проекта 

может затягиваться. Бывает, что сам про-
цесс подготовки к строительству, связанный 

с согласованиями, с экспертизой, занимает 
длительное время. Для решения этой проблемы 

московские власти поставили задачу: сократить 
срок получения документации, убрать излишние 
процедуры, укрупнить их.

— В последнее время появилось новое на-
правление снятия административных барьеров — 
перевод госуслуг в строительстве в электронный 
вид, — поясняет президент Национального ис-
следовательского Московского государственного 
строительного университета, депутат Мосгорду-
мы Валерий Теличенко. — Это революционный 
шаг. Многие регионы переходят на эту форму, 
и Москва является лидером в данном вопросе. 
Из 14 видов госуслуг в области инвестиционно-
строительной деятельности 12 в столице предо-
ставляются в электронном виде.

 В Москве создан сервис «кабинет застрой-
щика», ссылка на который есть на официальном 
портале Стройкомплекса. В «кабинете» можно по-
лучить информацию о ходе подготовки докумен-
тов застройщика, о решениях градостроительно-
земельной комиссии по объектам застройщика, 
посмотреть аналитические отчеты и информаци-
онные материалы об изменениях в строительной 
отрасли столицы. Посредством данного сервиса 
пользователь оперативно получает уведомления 
и имеет возможность обратиться в органы испол-
нительной власти с вопросами или жалобой.

В Москве сложилась многоступенчатая си-
стема организации и согласования процесса 
строительства. Высокая плотность застройки, 
подземных коммуникаций и сооружений, интен-
сивность дорожного движения, важность сохра-
нения архитектурного облика предопределяют 
высокий контроль за качеством проектных и 
строительных работ. Это, в частности, обуслав-
ливает наличие специфических «московских» 
процедур, прохождение которых не требуется 
в большинстве других регионов. При этом Мо-
сква является одним из лидеров в стране с точки 
зрения оптимизации процесса взаимодействия 
заявителей и согласующих ведомств.

За один год российская столица стала реги-
оном с комфортными условиями для бизнеса. Об 
этом свидетельствует тот факт, что столица под-
нялась на 13-е место в рейтинге инвестиционного 
климата российских регионов. И, поднявшись 
сама, подняла и государство в целом.

Еще один важнейший показатель, который 
имеет решающее значение для определения 
статуса страны на мировой арене, — «Ведение 
бизнеса». В этом ежегодном рейтинге специа-
листы Всемирного банка оценивают простоту 
осуществления предпринимательской деятель-
ности в 189 странах на основе 10 показателей. 
Российская Федерация сейчас занимает 51-ю 
позицию, поднявшись за год с 62-го места. По 
словам главы Департамента градостроительной 
политики Сергея Левкина, впервые при оценке 
показателей рейтинга «Ведение бизнеса» был 
добавлен критерий оценки «Индекс качества 
строительства». Москва набрала 14 баллов из 
15 возможных. Для стран Европы и Центральной 
Азии средний индекс составляет 11,2 балла, а для 
стран Организации Экономического Сотрудни-
чества и Развития (ОЭСР) — 11,4.

В качестве эталонного объекта для оце-
ниваемых городов используется эталонный 
объект — небольшое складское помещение на 
периферии города. Так, за последние 5 лет для 
строительства в Москве «эталонного объекта» 
сократилось количество процедур в 2,5 раза 
— с 48 до 19; сроки получения разрешения на 
строительство в 1,7 раза — с 452 до 244 дней; 
снизилась стоимость проведения процедур бо-
лее чем в 2 раза.

Хорошие показатели у России и Москвы по 
финансовым затратам, связанным с получением 
разрешительной документации для строитель-
ства. Дальнейший потенциал повышения позиции 
России в рейтинге Всемирного банка по направ-
лению «получение разрешения на строительство» 
заключается в сокращении количества и сроков 
проведения процедур. С этой целью разработана 
и реализуется Дорожная карта по повышению 
позиций Москвы в рейтинге Всемирного банка 
«Ведения бизнеса» по направлению «Получение 
разрешений на строительство».

Отдельно стоит отметить утверждение новых 
правил проведения земляных работ и оформле-
ния ордеров на них: для открытия ордера теперь 
не нужно предоставлять 13 документов. С засе-
даний Градостроительно-земельной комиссии 
был исключен выпуск градостроительных планов 
земельных участков для возведения эталонных 
объектов. Теперь их выдает Москомархитектура, 
и время их получения сокращается: максимально 
установленный срок составляет 30 дней.

— За последние пять лет в Стройкомплексе 
Москвы произошли серьезные изменения — как 
в качестве принятия решений по вопросам гра-
достроительной политики, так и по показателям 
производства. Реализованы многие крупные 
инфраструктурные проекты, город стал более 
комфортным для жизни. Строительство — это 
сфера, в которой необходимо обеспечивать долж-
ный уровень качества и безопасности объектов 
городской среды. Во всех странах этот сектор 
регулируется государством, чем и объясняется 
наличие административных барьеров. При этом 
задача состоит в том, чтобы минимизировать 
такие барьеры, исключить избыточное регулиро-
вание, упростить форму организации процедур 
(получения различных разрешений, согласова-
ний), — говорит исполнительный директор Фонда 
«Институт экономики города» Татьяна Полиди.

— Бизнес, в том числе строительная инду-
стрия, предъявляет достаточно высокие тре-
бования к развитию онлайн-сервисов, — кон-
статируют эксперты. — Поэтому сокращение 
количества непосредственных контактов между 
застройщиком и согласующим ведомством будет 
способствовать повышению доступности услуг, 
дальнейшему сокращению временных и финан-
совых затрат как со стороны бизнеса, так и со 
стороны государства. Кроме того, необходимо 
донести до организаций, вовлеченных в строи-
тельный процесс, информацию о проведенных 
реформах и изменениях в порядке прохождения 
процедур. Не менее важным для успешной реа-
лизации административных реформ является 
и получение обратной связи от бизнеса — для 
понимания того, что работает, а что еще может 
быть оптимизировано.

Заместитель мэра Москвы 
по вопросам градостроительной 
политики и строительства Марат 

Хуснуллин уверен: столичному 
стройкомплексу никакой кризис не 

страшен. Опыт работы в сложных 
экономических условиях у него 

и его команды есть. В 2010-м, 
когда Марат Шакирзянович начал 

трудиться в должности руководителя 
Департамента городского 

строительства, столица как раз 
переживала последствия кризиса 

2008 года. К началу 2011 года было 
достигнуто дно, а потом начался 

резкий рост.
— У нас в городе живут и работают факти-

чески все крупные девелоперы, есть огромное 
количество профессионалов в области недви-
жимости и строительства. В столице самое 
большое количество образованных людей, много 
молодых студентов, а это наш потенциал на 
будущее, — оптимистично заявляет Хуснул-
лин. — Кроме того, кризис в какой-то мере для 
строительной отрасли может даже сыграть в 
плюс. Он дает стимул к развитию отечествен-
ного производства, технологий. Так что с таким 
огромным потенциалом, какой есть у Москвы, 
мы переживем любые кризисы.

— Марат Шакирзянович, как влияет не-
простая экономическая ситуация на москов-
ские проекты? 

— Сложилась интересная ситуация. Инве-
стиционная активность не снизилась, а выросла: 
в прошлом году мы выдали разрешений на стро-
ительство на 1 млн кв. метров недвижимости 
больше, чем в 2014-м. Скорее всего, причина 
этого — в инерционности рынка: в предыдущие 
годы было выдано много градостроительных 
решений, и строители продолжают получать 
по ним разрешения на строительство. С другой 
стороны, мы видим, что активность инвесторов 
на некоторых стройках снизилась. За разреше-
ниями на строительство офисов практически не 
обращаются. Спрос на офисы сейчас снизился, и 
многие инвесторы просят пересмотреть проект 
и разрешить, к примеру, построить взамен офи-
сов жилье или торговлю, и город идет навстречу. 
Кстати, в том числе и это помогло нам в 2015 году 
достичь рекордных показателей по вводу жилья, 
каких не было еще с докризисного 2007 года: 
ввели 3,8 млн кв. м жилой недвижимости, что 
превысило как наши плановые расчеты (3,4–3,5 
млн кв. м), так и показатели 2014 года (было 
введено 3,3 млн кв. м). Подобная тенденция 
(падение спроса на офисы), по всей видимости, 
будет сохраняться и в текущем году.

— Сейчас федеральное правительство 
решает, будет ли оно в дальнейшем субси-
дировать ипотечное кредитование (срок 
действия программы поддержки ипотеки 
заканчивается в марте). Насколько важно 
для Москвы положительное решение этого 
вопроса?

— Если решение будет принято, то, думаю, 
по жилью в этом году мы вполне сможем выйти 
если и не на аналогичные объемы, то на 3,5 млн 
квадратных метра наверняка. Кстати, не снизил 
город темпов и по строительству социальных 
объектов. По итогам 2015 года, построено как 
за бюджетный счет, так и на деньги инвесторов 
и введено в эксплуатацию 27 детских садов, 19 
школ и блоков начальных классов, 14 объектов 
здравоохранения, 3 объекта культуры, причем из 
числа долгостроев (Гнесинка, школа им. Танеева 
и знаменитая «Геликон-опера»), 10 спортивных 
объектов, включая такие знаковые, как арена 
«Мегаспорт» и Ледовый дворец на ЗИЛе (где уже 
в этом году пройдет чемпионат мира по хоккею 
с шайбой). Построено и введено больше 9,1 млн 
кв. м недвижимости, что не только превысило по-
казатели 2014 года (когда мы сдали 8,7 млн кв. м), 
но и наши плановые расчеты на 2015 год, и стало 
рекордным показателем за всю современную 
историю Москвы.  Настоящий рекорд поставили 
в дорожном строительстве: ввели почти 100 км 

дорог, что превысило плановые показатели (ожи-
дали 88 км) и показатели 2014 года (86 км).

— Каковы приоритетные направле-
ния городской строительной политики? 
Приходится ли сокращать расходы на их 
реализацию? 

— Приоритетным направлением работы 
всего стройкомплекса было и остается транс-
портное строительство. Почему такое внима-
ние именно этому сегменту? Потому что мы 
прекрасно понимаем: если строится метро, 
реконструируются и появляются новые дороги, 
эстакады, тоннели, транспортно-пересадочные 
узлы, в Москве не просто улучшается транс-
портная ситуация, но и развивается экономика. 
Ведь туда, где появляется транспортная инфра-
структура, немедленно приходят и инвестиции, 
начинает строиться недвижимость — жилая, 
коммерческая, а это новые рабочие места и 
новые налоги в бюджет. Поэтому мэр Москвы 
принял, считаю, важнейшее решение ни в коем 
случае не сокращать расходы на строительство 
транспортных объектов. Средства на их возве-
дение заложены в Адресную инвестиционную 
программу на 2016–2018 годы и составляют ко-
лоссальную сумму — более 1 триллиона рублей, 
70% расходов всей программы на ближайшие 
три года. Только по части метро у нас сегодня в 

стройке находится 60 км линий, 35 станций и 5 
депо. Мы обеспечили серьезный задел на буду-
щее, который позволит уже в этом году ввести 
более 20 км линий и 12 новых станций, что может 
стать рекордным вводом за всю 80-летнюю 
историю московского метростроения.

— Какова судьба других ключевых для 
города проектов?

— Все они включены в принятую Адресную 
инвестиционную программу на ближайшие 3 
года, и под них выделено финансирование. Соб-
ственно, эта программа является нашей главной 
антикризисной мерой, потому что мы сохраняем 
бюджетное финансирование метро, дорог, жилья 
в рамках выполнения социальных обязательств 
перед москвичами, социальных объектов, а так-
же важнейших инфраструктурных объектов, в 
том числе в рамках подготовки города к пред-
стоящему чемпионату мира-2018 по футболу. 
Все объекты являются объектами госзаказа, 
и контракты по ним с подрядчиками заключа-
ются в рублях. А значит, курсовая разница на 
себестоимость строительства практически не 
влияет. Доля импорта у нас в строительстве и так 
традиционно невысока, а благодаря принятым 
городом мерам по импортозамещению сведена к 
минимуму. Но и по тем позициям, где без импорт-
ной составляющей обойтись никак нельзя (на-
пример, щиты для метро, высокоточные станки, 
звуковое оборудование для театральных сцен), 
покупки были произведены заблаговременно, 
еще по старому курсу валют.

— Москва активно разрабатывает новый 
генеральный план. В чем отличия генплана 
от мастер-плана? И чем новый генплан будет 
отличаться от действующего?

— Между мастер-планом и генпланом су-
ществуют принципиальные отличия. Мастер-
план — это документ стратегического про-
странственного планирования. Он носит в 
первую очередь целевой характер, содержит 
методологию реализации долгосрочной стра-

тегии развития. В его составе разрабатываются 
цели и задачи пространственного развития, 
принципы и направления политики этого раз-
вития, перспективы формирования системы 
расселения и т.д. А генплан — это документ 
территориального планирования, он в большей 
степени детализирован, сконцентрирован на 
регулировании вопросов землепользования и 
размещения в городе тех или иных объектов. 
В составе генплана устанавливаются границы 
функциональных зон, фиксируются транспорт-
ные коридоры, определяются необходимые 
объемы инженерной и транспортной инфра-
структур. Сейчас наши усилия сосредоточены 
в первую очередь на работе по актуализации 
действующего генплана. Документы страте-
гического планирования региона могут быть 
подготовлены исключительно на основе и в 
увязке с аналогичными документами Россий-
ской Федерации, которые в данный момент 
находятся еще в разработке. Для Москвы же 
определена первоочередная необходимость 
подготовки именно актуализированного ген-
плана. Мы провели огромную работу — и по 
разработке нового генплана, и по разработке 
новых правил землепользования и застройки. 
Эти документы планируем утвердить уже в 
этом году.

— Почему вас не устраивает действую-
щий генплан, принятый в 2010 году?

— Он давно не отвечает реалиям сегодняш-
него дня. Во-первых, за счет повышения роста 
экономического благосостояния населения 
машин в городе стало значительно больше, 
чем планировалось. Вторая ошибка также на-
прямую связана с экономикой. В городе вроде 
бы прописано 12 млн населения, а по всем на-
шим подсчетам, меньше 15 млн человек в день 
не находится. Разница в 3 млн человек влияет 
на все: на транспорт, на плотность, на трафик, 
на покупательскую способность и так далее. 
Третье — старый генплан не учитывал при-
соединенных территорий, поскольку они вошли 
в состав города только 1 июля 2012 года.

— В Новой Москве идет активное жи-
лищное и дорожное строительство. Поку-
патели все чаще предпочитают покупать 
квартиры не в пределах МКАД, а на при-
соединенных территориях. А разрабаты-
вается ли отдельный генеральный план 
развития Троицкого и Новомосковского 
округа города?

— Первое, что мы сделали, когда эти тер-
ритории вошли в состав Москвы, — провели 
огромную работу по пересмотру всей ранее 
выданной властями Подмосковья докумен-
тации, привели ее в порядок в соответствии 
с нормативно-правовыми документами Мо-
сквы. Разумеется, возникла необходимость 
разработки генплана развития этих территорий, 
поскольку до присоединения существовали 
лишь обособленные друг от друга генпланы от-
дельных муниципальных образований Москов-
ской области. И развиваться эти территории 
могли либо по своим старым генпланам, либо 
— уже после присоединения к Москве — по 
проектам планировок, прошедшим публичные 
слушания.

Генплан развития этих территорий и прави-
ла землепользования и застройки мэр поручил 
нам подготовить и утвердить к июлю этого года. 
Самый главный шаг мы уже сделали, а именно 
— разработали, приняли и утвердили терри-
ториальные схемы развития ТиНАО, которые 
как раз и являются основой генплана и правил 
землепользования и застройки. Эту колоссаль-
ную работу мы провели в рекордно короткие 
сроки — за 2,5 года. А уже генплан плюс ПЗЗ 
позволят детально проработать схемы развития 
каждого района и каждого населенного пункта. 
Для того чтобы новый генплан развития этих 
территорий максимально отвечал интересам 
местных жителей, мы уже в конце прошлого года 
приступили к проведению публичных слушаний 
и обсуждений. По их итогам будут учтены заме-
чания и предложения жителей, которые найдут 
свое отражение в генплане. 

— Не могу не спросить про серьез-
нейшую московскую проблему — пробки. 
В последнее время движение на дорогах 
улучшилось, но тем не менее заторы случа-
ются. Какие меры, на ваш взгляд, позволят 
стабилизировать ситуацию? 

— Нам действительно удалось перело-
мить сложившийся негативный тренд и реально 
улучшить транспортную ситуацию в мегаполи-
се. Достаточно сказать, что много лет подряд 
Москва занимала по пробкам первое место в 
мире. И буквально за последние четыре года 
московские магистрали удалось разгрузить на 
16 процентов, при этом на 25% — только за по-
следний год. В итоге Москва уже по итогам 2014 
года в рейтинге авторитетного нидерландского 
издания в области исследования городского 
трафика TomTom впервые сместилась с первого 
места на четвертое — после Стамбула, Мехико 
и Рио-де-Жанейро. Конечно же, достичь таких 
результатов одним только строительством до-
рог и реконструкцией развязок и магистралей 
мы бы не смогли. Улучшить ситуацию удалось 
благодаря целому комплексу мер, принятых 
по инициативе мэра Москвы Сергея Собянина. 
Благодаря реализации беспрецедентной по 
масштабам программы развития метрополи-
тена горожане, получившие в шаговой доступ-
ности метро, пересели с автомобилей и город-
ского общественного транспорта в подземку. 
Помогли и меры по ограничению парковочного 
пространства в центре.

Уже в прошлом году по сравнению с 2014-м 
скорость движения транспорта на основных ма-
гистралях выросла в среднем на 3–4 км в час: на 
МКАДе — с 61 до 65, на Третьем транспортном 
кольце — с 52 до 54, на Садовом — с 44 до 48, на 
вылетных магистралях — с 38 до 41 километра 
в час. Вообще, за 5 лет мы построили в Москве 
свыше 400 км дорог, а это 10% всей существую-
щей в городе улично-дорожной сети.

— Расскажите о ближайших планах по 
строительству и реконструкции дорог.

— Мы в этом году полностью завершаем 
реконструкцию всех вылетных магистралей. 
Напомню, что за 5 лет в Москве их уже рекон-
струировано 8, а в этом году закончим работы на 

Рязанском шоссе, шоссе Энтузиастов, Щелков-
ском шоссе, а также на Волоколамском шоссе, 
где будет введен в строй путепровод на пере-
сечении с Малым кольцом железной дороги. 
Кроме того, сдадим участок Северо-Восточной 
хорды от шоссе Энтузиастов до Измайловского 
шоссе и начнем работы на другом участке этой 
магистрали: от развязки Вешняки—Люберцы до 
южной части Четвертого транспортного кольца, 
а в западной ее части стартует строительство 
участка от Фестивальной улицы с выходом на 
Дмитровское шоссе.

Будут проведены работы и на участке 
Северо-Западной хорды от Ленинградского 
шоссе с выходом на улицу Мневники через улицу 
Народного Ополчения и тоннель на пересечении 
с улицей Берзарина. Планируется приступить 
к реконструкции улиц Генерала Дорохова (от 
Аминьевского шоссе до МКАДа) и Рябиновой, 
а также к строительству транспортной раз-
вязки на пересечении Аминьевского шоссе с 
улицей Генерала Дорохова. В скором времени 
начнутся строительные работы и на участке 
Южной рокады от Балаклавского проспекта 
до Кантемировской улицы, ввод которого по-
зволит вывести транспорт от Балаклавского 
проспекта до Каширского шоссе с выходом 
на улицу Борисовские Пруды. Эти работы мы 
завершим в 2017 году.

В наших планах также завершение первого 
этапа реконструкции Калужского шоссе, раз-
вернем стройку на участке Солнцево—Бутово—
Видное от Киевского до Калужского шоссе. 
Кроме того, в 2016 году будет уделено большое 
внимание строительству межрайонных связок. 
Сейчас из-за отсутствия таких коротких путей 
водителям иной раз приходится совершать 
перепробег от 1,7 до 10 км, тогда как мировая 
норма — 1,2–1,3 км. В итоге москвичи смогут 
перемещаться между районами без выезда на 
основные и вылетные магистрали. Эти дороги 
важны для города не меньше, чем крупные 
магистрали и развязки. Они окажут большое 
влияние на транспортную обеспеченность мно-
гих городских объектов, и за счет уплотнения 
вот этой дорожной сети ситуация на дорогах 
значительно улучшится. В этом году начнется 
формирование улично-дорожной сети в Мнев-
никовской пойме и строительство дорог на 
территории промзоны ЗИЛа. В частности, воз-
ведем новую эстакаду через железнодорожные 
пути, а также связку между платформой ЗИЛа 
на МКЖД и станцией метро «Технопарк». Нач-
нутся работы на Симоновской набережной от 
уже существующего участка до Третьего транс-
портного кольца и от Южного речного вокзала 
до 2-го Южнопортового проезда. Эта сеть по-
зволит обеспечить удобную транспортную до-
ступность к строящемуся парку развлечений в 
Нагатинской пойме.

— Как продвигаются работы на Малом 
кольце железной дороги?

— Снижению нагрузки на дороги поспо-
собствует и запуск в этом году пассажирского 
движения по Малому кольцу Московской желез-
ной дороги, которое мы фактически рассма-
триваем в качестве полноценного наземного 
метро. Московская кольцевая железная дорога 
будет интегрирована с подземкой посредством 
транспортно-пересадочных узлов, к строитель-
ству которых мы также уже приступаем. Работы 
на 15 из 31 станции МКЖД в настоящее время 
полностью завершены, и тестовое движение 
по кольцу планируем запустить в апреле этого 
года. Кроме того, в рамках модернизации Мало-
го кольца железной дороги до конца первого 
полугодия завершим строительство четырех 
путепроводов через железнодорожные пути, 
включая автодорожный и трамвайный Волоко-
ламские, Богородский, завершим переустрой-
ство инженерных сетей в районе Коптевского 
путепровода. Курский и Ярославский вокзалы 
разгрузятся на 40%. Кроме того, к запуску дви-
жения по МКЖД разработано более 30 новых 
автобусных маршрутов. Чтобы создать пас-
сажирам комфортные и безопасные условия, 
до конца этого года будут также обустроены 
нормальные подъезды и пешеходные дорожки, 
ведущие к станциям и ТПУ. 

Первые пассажиры смогут воспользовать-
ся новым для Москвы видом городского обще-
ственного транспорта уже в сентябре этого 
года, когда мы планируем запустить по кольцу 
полноценное движение поездов.

Пользоваться услугами МКЖД ежегодно 
смогут 300 миллионов человек. Кроме того, 
МКЖД частично перераспределит транзитные 
транспортные потоки из центра в среднюю 
часть города и обеспечит транспортную до-
ступность примыкающих к кольцу промзон, 
которые в перспективе ждет реорганизация. 
Для обслуживания промышленных предприятий 
и транзита грузовое движение на МКЖД будет 
сохранено.

— Спасибо за интересный и подробный 
рассказ! 

Столица, за последние пять 
лет взявшая курс на тотальное 

обновление, не собирается 
останавливаться на достигнутом. 

У города огромный потенциал: 
тысячи гектаров заброшенной 
территории, пустыри и свалки 

при грамотной работе позволят 
вырастить новый город-сад. Среди 

ожидаемых всеми строек — Москва-
Сити, станции подземки, освоение 

Новой Москвы. Как говорится, 
поживем — увидим. 

Парк развлечений 
Заброшенная Нагатинская пойма точ-

но станет притяжения детей со всей страны: 
к 2018 году там появится «Остров мечты» — 
единственный в мире крытый парк аттракцио-
нов. Центром «Острова» станет круглогодичный 
парк аттракционов, где малышей с родителя-
ми будут встречать Снежная Королева, Гена 
с Чебурашкой, Волк и Заяц из «Ну, погоди!» 
и зарубежные герои: смурфики, феи Винкс. 
Там же откроют тематический павильон студии 
«Союзмультфильм». 

Отдохнуть от 40 аттракционов можно будет 
в кинотеатре на 24 зала или в уютной кафешке 
на городской площади. Окружать остров аттрак-
ционов будет природный парк с футбольными 
полями, волейбольными площадками, роллер-
дромом и открытым кинотеатром. Особое вни-
мание уделят набережной, где откроют яхтенную 
школу, яхт-клуб и отель на 410 номеров. 

Малое кольцо Московской 
железной дороги
На помощь вечно перегруженному метро при-

дет открывающееся после реконструкции Малое 
кольцо Московской железной дороги. Именно 
МК МЖД частично сможет решить транспорт-
ные проблемы, соединив новые изолированные 
районы промзон с остальным городом.  «Железка» 
свяжет парки столицы: «Михалково», Ботани-
ческий сад, территории ВДНХ и национального 

парка «Лосиный остров», природный заказник 
«Воробьевы горы». 

Примечательно, что в этом году откроются 
все станции, с 10 из них можно пересесть на 
платформы радиальных направлений. Это со-
кратит время поездки в среднем до 20 минут. 

Остановки Малого кольца железной дороги 
планируется строить с размахом: офисы, торговые 
центры, кафешки и парковка для личного транс-
порта. Кроме того, будет обновлена вся ближай-
шая к станции территория: системы освещения, 
пешеходные дорожки. 

Для входа на станции можно будет использо-
вать обычные проездные билеты метрополитена, 
а пересадка с метро на железнодорожное кольцо 
будет бесплатной. 

Третий пересадочный 
контур метро
Главная транспортная сеть города — мо-

сковское метро — перевозит более 8 миллионов 
пассажиров в день. Поэтому самым ожидаемым, 

пожалуй, проектом 2016 года для москвичей 
станет частичное открытие Третьего переса-
дочного контура. 

Всего в состав контура войдут 17 станций, с 
которых можно будет пересесть на радиальные 
линии метро. На двух из них — «Хорошевская» и 
«Нижегородская улица» — откроют переходы на 
Малое кольцо железной дороги. Откроют кольцо 
не сразу: в 2016 году запустят пять станций 
от «Делового центра» до «Петровского пар-
ка» («Шелепиха», «Хорошевская», «Ходынское 
поле»). «Петровский парк» соединит фиолетовую 
ветку с Замоскворецкой линией метро. 

Кроме станций пересадочного контура 
откроется еще семь новых остановок на ра-
диальных линиях: «Ховрино» станет новой ко-
нечной зеленой ветки за «Речным вокзалом», 
Люблинско-Дмитровская линия обогатится ста-
зу на три остановки («Петровско-Разумовская», 
«Фонвизинская», «Бутырская» продлят вет-
ку на север). Дополнят и формирующуюся 
Калининско-Солнцевскую линию: там откро-
ют «Ломоносовский проспект», «Минскую», 
«Раменки». 
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СПОНСОР
РУБРИКИ

Самые амбициозные проекты, которые повлияют 
на облик города в ближайшие пару лет

ПОСЫЛ ИЗ БУДУЩЕГО

Минувшая пятилетка отличилась рекордным 
строительством новых дорог, станций метро и 

городской инфраструктуры в целом. В 2011 
году команда Сергея Собянина кардинально 
пересмотрела программу развития столицы, 

обратившись к международной практике. 
Городская стратегия впервые разрабатывалась 

с точки зрения многолетнего опыта развитых 
стран и долгосрочного планирования.  

В сегодняшнем спецвыпуске мы решили 
проанализировать, что московским властям 

удалось сделать за последнюю пятилетку,  
и узнали, какими проектами стройкомплекс 

порадует горожан в ближайшее время.

КРИЗИС МОСКОВСКИМ 
СТРОИТЕЛЯМ
НЕ СТРАШЕН
Заместитель мэра столицы Марат ХУСНУЛЛИН: 
«Экономические трудности дают стимул к развитию 
отечественного производства и технологий»

В СТОЛИЦЕ ФОРМИРУЕТСЯ 
БЕЗБАРЬЕРНАЯ СРЕДА
Госуслуги в строительстве переведены  
в электронный вид

Парк развлечений «Остров мечты».

Так будут выглядеть 
станции Малого кольца 

железной дороги.

Марат Хуснуллин.

Современная школа 
в Новых Ватутинках.



Какой будет Москва к 2020 году? 
Еще недавно об этом можно было 

говорить лишь в теории. Но пять лет 
назад специалисты взяли курс на 

кардинальные перемены. Мало кто верил, 
что появятся десятки новых станций метро 

и сотни километров отличных дорог. С 
недоверием относились скептики и к 
развитию новых центров притяжения 
— «Москва-Сити», «Сколково», Новой 
Москвы, бывших промзон. Но теперь 
можно быть уверенным: даже самые, 

казалось бы, фантастические идеи 
столичным градостроителям обязательно 

удастся воплотить в жизнь.
Новый столичный генплан — и это, пожалуй, 

его главное преимущество перед предыдущим 
— предусматривает полицентрическое разви-
тие города. Если долгое время большинство 
ведомств, офисов, развлекательных заведений 
располагались в пределах Садового кольца, то 
теперь идет постепенное их «растаскивание» к 
окраинам.

Центр города меняется по минимуму. Точеч-
ная застройка ушла в прошлое. Вместо офисов 
строятся апартаменты. И если не так давно Мо-
сква была готова принять любые условия, лишь 
бы привлечь инвестиции, теперь ситуация изме-
нилась. Город сам диктует волю коммерсантам. 
Одно из главных условий — строительство за их 
счет вместе с новым жильем всей инфраструк-
туры: школ, больниц, детских садов (около 40% 
социальных объектов появляется за счет инве-
сторов). Ключевым направлением, безусловно, 
является развитие транспорта.

Строители осваивают не только столичные 
земли, но и «замкадные». Происходит ощутимая 
миграция людей из пределов старой Москвы — 
тех, кто хочет жить в квартирах большей площади, 
в менее загазованных районах.

Новое устройство города — 
длительная и комплексная 
операция
…В конце 1990-х — начале 2000-х главной 

проблемой Москвы был «город в городе»: утром 
вся периферия дружно прижималась друг к другу 
в пробках по пути на работу в центр, вечером 
точно так же ехала домой в Чертаново или Новоги-
реево. Централизация приводила к неизменному 
коллапсу. Единственным оптимальным решением 
было изменить в корне всю логику мегаполиса: от 
моноцентричности к полицентричности. И соз-
дание отдаленных центров деловой активности 
разгрузило Кремль и окраины и от жилищных, и 
от транспортных проблем. Тем более что новое 
устройство города — это не просто локальное 
лекарство, борющееся с симптомами, а длитель-
ная операция, которая этой пятилеткой только 
началась.

Первым шагом на пути к полицентричной 
столице стал запрет на уплотнительное строи-
тельство. Сами по себе точечные стройки остано-
вились еще в 2008 году, но именно после 2010-го 
было решено спасать исторический центр. В 
настоящий момент в пределах Садового кольца 
разрешена только реконструкция зданий. Мора-
торий сохраняет облик привычной нам старой и в 
чем-то провинциальной Москвы. При этом сама 
по себе стройка в столице не прекращалась: за 
пять лет возвели более 40 миллионов квадратных 
метров, обновив фонд недвижимости на 10%. 

Вектор строительной политики изменился 
кардинально. Еще пять лет назад жилье возво-
дилось по принципу «после нас хоть потоп» — без 
соседних школ, детских садов, банально, без ма-
газинчиков. Жильцы таких точечных домов бегут 
в соседние районы, создавая очереди и пробки. 
Новые московские районы — «районы в себе»: 
горожане заселяются в квартиры, отдают детей 
в соседние школы, а сами могут найти работу 
рядом с домом. Именно такая идея строительства 
поможет в будущем создавать полноценные не-
зависимые районы внутри города. Сухие цифры 
говорят сами за себя: в Москве за последние 
пять лет открыли 183 детских сада, 57 школ, 46 
больниц и поликлиник. 

«Полицентричность предполагает не просто 
2–3 центра, а 20–30 центров. И идея полицен-
тричности состоит в том, чтобы около вашего 
дома был свой локальный центр и некая инфра-
структура такого мини-города — и вам не обяза-
тельно ехать в парк Горького. Я ничего не имею 
против парка Горького, но если каждый день 
город будет ездить туда, а потом обратно, это 
создаст совершенно ненужные затраты, пробки, 
портит экологию. Вот это идея полицентричности 
— когда жители обнаруживают, что тот район, та 
часть города тоже имеет свой центр, у которого 
есть своя история, факторы привлекательности, 
элементы гордости», — считает Шаронов.

Внимание застройщиков не просто переме-
стилось от стен Кремля — оно наконец перешло 

на промышленные зоны. Под носом у застройщи-
ков, лепивших друг на друге высотки, были тысячи 
гектаров пустырей. И именно там возвели 50% 
новой недвижимости. Промзоны, долгое время 
висевшие на столице мертвым грузом, являются 
по сути единственным оставшимся источником 
крупных площадей застройки внутри МКАДа. В 
последние пять лет был взят курс на разработку 
заброшенных территорий: промышленная зона 
ЗИЛа, много лет простаивавшая без дела, теперь 
сможет принять больше 15 тысяч московских 
фанатов на открывшейся ледовой арене «ВТБ 
Ледовый дворец». И это не единственная пу-
стовавшая промзона Москвы, которая обретет 
второе дыхание.

Еще одно событие, на годы предопреде-
лившее будущую строительную политику: при-
соединение в 2012 году более 148 тысяч гектаров 
Новой Москвы. Воплотить такой прирост при 
старом градостроительном плане было просто 
невозможно: он банально не предусматривал 
присоединения территорий. 

На примере Новой Москвы будут исправ-
лены ошибки старого города: территория в пер-
вую очередь будет развиваться комплексно, в 
гармоничной интеграции с внутримкадовской 
столицей. Мы должны получить там не отдельно 
стоящие спальные районы, а полноценный город. 
Причем плотность застройки будет уменьшаться 
при отдалении от границ. 

Уже утверждены территориальные схемы 
Троицкого и Новомосковского округа, каждый 
поселок которого приобретет свой драйвер 
развития. Предполагается, что Вороново при-
влечет историков и туристов, а Рогово станет 
агропромышленным комплексом. Все это про-
должает единую политику полицентричности: 
урбанизация поселков нового города создаст 
тысячи рабочих мест. На данный момент в Новой 
Москве уже есть 105 тысяч рабочих мест. 

Не снижать темпы строительства позволил 
целый комплекс принятых мер: это и уменьшение 
арендной ставки на земельные участки и перво-
начального взноса за начало строительства, и 
упрощение взаимодействия застройщиков с 
городскими властями. Большинство госуслуг в 
строительной сфере переведено в электронную 
форму: беготню по кабинетам за подписями за-
менили несколькими кликами мышки.

Второе подземное кольцо 
грамотно распределит 
поток пассажиров
Изменяющиеся точки притяжения в боль-

шой мере помогли развязать транспортный 
узел. В какой-то момент стало ясно, что решить 
проблему пробок можно было, только вернув 
горожанам общественный транспорт. За пять 
лет было построено 34 километра новых линий 
метро и открыто 18 новых станций — не предел, 
но уже сдвиг с мертвой точки. Дикие толкучки на 
Кольцевой линии, духота в летние часы и пока-
зательные очереди к турникетам давали понять, 
что восьми миллионам ежедневных пассажиров 
в подземке тесновато. В итоге метро пришло 
уже в Московскую область, как это случилось 
с Котельниками, что сразу снизило нагрузку на 

дорожную сеть на въезде в город.
Программа развития метро обещает десятки 

новых станций в год — только в нынешнем, 2016 
году карта метрополитена должна расшириться 
на 12 станций.

С другой стороны, продлевать ветки можно 
хоть до Владивостока — столпотворения на пере-
ходах и кольце никуда не денутся. Решение было 
одно: подземке нужно еще одно кольцо. Первые 
станции Третьего пересадочного контура от-
кроются уже в этом году, что опять же даст свои 
плоды. Даже те москвичи, которые вняли зову 
«бросим машины и пересядем на автобусы», были 
вынуждены стоять в пробках уже в этих самых 
автобусах, не имея возможности добраться до 
нужной точки на метро. Большое кольцо частично 
решит эту проблему.

— Одна из вещей, о которой Москва давно 
думает и делает, — это решение транспортной 
проблемы, — продолжает Андрей Шаронов. — 
Причем, называя вещи своими именами, это 
повышение возможности, доступности и каче-
ства общественного транспорта и дискримина-
ция личного транспорта. Весь мир идет по пути 
создания преимуществ для тех, кто пользуется 
общественным транспортом.

Самым большим подарком москвичам ста-
нет открытие Малого кольца железной дороги. 

Ввод ее в эксплуатацию — это не просто пока-
зательное перерезание красной ленточки, но и 
один из этапов решения колоссальной транс-
портной проблемы.

«Это откроет колоссальный, новый потен-
циал города. Если посмотреть на количество 
людей, которые там проходят, я думаю, это будет 
около миллиона человек в день. И вот это по-
казывает, что можно здесь спокойно развивать 
новый субцентр, полноценный, который имеет и 
деловые функции, и торговые, которые сейчас 
как-то рассеяны, а если их собрать, сконцентри-
ровать возле этих мощных хабов. И соединять их 
все через кольцевую линию. И тогда будет, несо-
мненно, очень комфортно для жителей города», 
— считает партнер японского архитектурного 
бюро Nikken Sekkei Фади Джабри. 

Больше точек притяжения 
— меньше транспортных 
заторов
Опять же рационально было не только соз-

давать условия для пользователей обществен-
ного транспорта, но и не обделить вниманием 
автомобилистов. И посмотреть там было на 
что: многочасовые пробки на границах города 
из-за устаревших развязок, «бутылочное гор-
лышко» из-за политики «там строим, а тут само 
рассосется».

За пять лет было построено более 400 ки-
лометров дороги и проведены реконструкции 
13 развязок. Именно развязки в определенной 
мере стали концентраторами пробок: утром и 
вечером на въезде в столицу почти на всех шоссе  
образовывались километровые заторы. 

— МКАД — это очень важная для Москвы 
магистраль, строившаяся в разные годы, и кон-
струкции развязок также создавались в разные 
периоды времени, — рассказывает президент 

Национального исследовательского Московского 
государственного строительного университе-
та (НИУ МГСУ), депутат Московской городской 
думы Валерий Теличенко. — В основном это 
были «лепестковые» или «клеверные» развязки, 
«восьмерки», которые до сих пор остаются на 
некоторых трассах. Они давно требовали рекон-
струкции, поскольку в современном мегаполисе 
с таким потоком машин они уже не справляются. 
Они замедляют движение, потому что съезд с 
«восьмерки» на шоссе находится до въезда на 
«восьмерку». И получается, что одна очередь 
натыкается на другую, потоки пересекаются, 
в результате резко снижается интенсивность 
движения, безопасность. Новые конструкции 
развязок, идущих на втором, на третьем уровне, 
разводят потоки, создают комфорт на дороге, 
увеличивают скорость движения и повышают 
безопасность.

Для наземного транспорта создавались 
все условия существования: за пять лет в го-
роде сделали 350 «карманов» для автобусов и 
150 километров выделенных полос. Еще одно 

кардинальное изменение ждало вылетные ма-
гистрали. Транспортные коридоры не справ-

лялись с потоком машин — они просто не 
были на них рассчитаны. Главная ставка 
во время ремонта делалась на обще-
ственный транспорт: выделенные поло-
сы для беспрепятственного движения 
автобусов и троллейбусов увеличили 
скорость потока. Вторая задача всей 
реконструкции — создание транспорт-
ных коридоров между кварталами. С 

этим справились дороги-дублеры, обу-
строенные вдоль магистралей. За пять 

лет произошла полная реконструкция 8 
вылетных полос. А вместо дорогостоящих 

решений по строительству транспортных 
колец строятся хордовые направления, прохо-

дящие через город: Северо-Восточная, Северо-
Западная хорды, Южная рокада.

«5 лет назад Москва была первым городом 
по количеству пробок, и ситуация была очень пла-
чевная. Однако улучшения намечаются, мы их мо-
жем видеть, привлекаются инвестиции, и Москва 
теперь не на первом месте по количеству пробок 
и проблем на дорогах», — отмечает заместитель 
мэра Милана (Италия) по вопросам транспорта и 
окружающей среды Пьер-Франческо Маран.

Действительно, согласно исследованию 
нидерландской компании TomTom, Москва пере-
стала быть лидером по пробкам среди мировых 
мегаполисов. Благодаря комплексу реализо-
ванных городом мер загруженность столичных 
магистралей снизилась на 16%.

Долгострои уходят  
в прошлое
Еще одним неприятным наследством 2010-х 

стали так называемые долгострои: Алабяно-
Балтийский тоннель, стадион «Открытие Арена», 
«Геликон-опера», «Детский мир» на Лубянке. 

Идея постройки своего стадиона, каким 
стала «Открытие Арена», у клуба «Спартак» воз-
никла еще в 1994 году, но из-за бюрократиче-
ских проволочек сыграть первый матч на новой 
арене футболисты смогли только через 20 лет. 
Благодаря строительству стадиона была раскон-
сервирована находящаяся неподалеку станция 
метро «Спартак» фиолетовой ветки. Другой же 
объект — Алабяно-Балтийский тоннель, история 
которого уже стала притчей во языцех, прорывали 
почти десять лет. Открыли долгострой только в 
декабре, но уже сейчас понятно, что он должен 
частично разгрузить Северо-Западную хорду: у 
автомобилистов появилась возможность выезда 
из Коптева и Войковского района, минуя улицу 
Космонавта Волкова. 

Культурным долгостроем стал музыкальный 
театр «Геликон-опера» в усадьбе Шаховских-
Глебовых-Стрешневых. Полуразрушенную 
усадьбу реконструировали долгих восемь лет: 
площадь театра увеличили с 3 тысяч до 13,5 ты-
сячи квадратных метров, создали 26 подвижных 
платформ для различной модификации сцены, 
а под потолком подвели те самые «геликоны» — 
сферические звукоотражающие элементы. 

В 2014 году для маленьких москвичей от-
крыли наконец «Детский мир» на Лубянке. Полная 
переделка здания под предлогом несоответ-
ствия нормам безопасности начался еще в 2006 
году. После нескольких лет бумажной волокиты 
началась реставрация, результатом которого 
стал семиэтажный торговый центр на месте 
трехэтажного атриума архитектора Душкина. 
Комплекс ежедневно могут посещать 50 тысяч 
человек.

Именно такие знаковые строительные пло-
щадки формируют облик нового года, стирая из 
памяти намертво въевшийся образ Москвы, запу-
тавшейся в паутине высоковольтных проводов и 
скрытой за огромными рекламными билбордами. 
Изменения были видны еще в прошлом году.

— Мне кажется, Москва не должна иметь 
никаких комплексов догоняющего или каких-то 
других, — рассуждает Морис Леруа, с 2010 по 
2012 год занимавший пост министра по вопросам 
городской политики и Большого Парижа, — по-
скольку результаты налицо, причем результаты 
замечательные: за четыре года — более полутора 
десятков станций метро, еще больше 30 стро-
ятся. На ближайшие 5–10 лет, как мне кажется, 
важная цель — это все, что связано с устойчи-
вым развитием, уделение большого внимания 
климатической, экологической составляющей. 
У Москвы есть хорошая база — большое коли-
чество зеленых насаждений. Но это надо не 
растерять, сочетать с некими потребностями 
современности, экономического развития.

У москвичей с каждым 
годом возрастают 
требования к качеству 
городской среды
— Сейчас подводятся итоги работы за про-

шлый год. Но уже можно сказать, что Москва в 
2015 году показала впечатляющие результаты 
в строительстве. Более 9 млн кв. метров не-
движимости, из них более 3 млн — жилых пло-
щадей, — продолжает Валерий Теличенко. — В 
кризисное время город не только не снизил 
объемов строительства, но и увеличил их по 
сравнению с предыдущим годом. Это не в по-
следнюю очередь связано с тем, что многие 
проекты стали выполняться в срок, а целый ряд 
долгостроев был, наконец, завершен. Большое 
внимание уделяется дорожному строительству. 
Так, в прошлом году было построено около 90 
км дорог и 30 транспортных сооружений. Такие 
объемы не являются самоцелью: они направле-
ны на улучшение городской среды, улучшение 
транспортной ситуации. 

Очень важная тема, которую постоянно 
поднимают жители, это объекты социального 
назначения — больницы, поликлиники, детские 
сады, школы. Несмотря на непростое время, их 
строительству в Москве также уделяется боль-
шое внимание. Таких объектов введено в городе 
более 70.

Большое значение при строительстве имеют 
вопросы сохранения окружающей среды, эко-
логической безопасности. В настоящее время 
город ведет работу по формированию «зеленых» 
стандартов в строительстве.

Большое внимание в последние годы уде-
ляется развитию информационных систем в 
строительстве. Это применение современных 
программных комплексов для проектирования, 
что позволяет повысить качество проектиро-
вания, снизить его стоимость (например, так 
называемые BIM-технологии).

«Главный вызов, перед которым стоит Мо-
сква, — реализовать эти планы до конца и соз-
дать эту систему, которая будет действительно 
работать. Мы уже видим положительные сдвиги 
— такие, как ж/д, Второе кольцо, так что, я считаю, 
движение происходит в правильном направле-
нии», — говорит директор компании Contemporary 
Solutions Роберт Равелли, заместитель мэра 
Филадельфии по вопросам транспортной по-
литики с 1995 по 2003 год.

Комплексное строительство с оглядкой на 
инфраструктуру, экологию, транспортную, мигра-
ционную и демографическую ситуацию позволи-
ло Москве изменить свое лицо: из неуютного, не-
привлекательного города столица превращается 
в интересную площадку, на которой удобно жить и 
приятно работать. Но кроме «удобно» и «приятно» 
учитывается и сам факт выживаемости города в 
будущем: за происходящими изменениями стоит 
не сиюминутное желание заработать или занять 
место, а просчет на несколько шагов вперед для 
подрастающих москвичей. 

— Впереди много задач, являющихся про-
должением той деятельности, о которой мы 
говорим. У стройкомплекса обширные планы 
на этот и последующие годы по строительству 
метрополитена, дорожных объектов, объектов 
социального назначения, планируется запуск 
Малого кольца Московской железной дороги, 
освоение промзон и прочее. С учетов всех этих 
задач мы не должны забывать о развитии город-
ской среды, чтобы в Москве было больше парков, 
зон отдыха. Это касается благоустройства набе-
режной Москвы-реки, других водных объектов, 
например, набережной реки Яузы. С развитием 
инфраструктуры города, с развитием улично-
дорожной сети, общественного транспорта у 
москвичей возрастают требования к качеству 
городской среды. И наша задача — соблюдать 
этот баланс, чтобы строительство было во бла-
го. Взаимодействие власти и жителей должно 
быть направлено на улучшение городской среды, 
чтобы москвичам было комфортно здесь жить, 
— подытоживает Валерий Теличенко.
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Компании, как и люди, идут к 
успеху по-разному. Одни движутся 
не спеша, другие врываются в мир 
подобно яркой комете. Некоторые 

многие годы работают в «спокойном» 
режиме, а в какой-то момент 

происходит стремительный взлет... 
Так, шаг за шагом, в компанию, 
которой город доверяет самые 

значимые проекты, превратился 
«Мосинжпроект».

Но обо всем по порядку.
В конце 1950-х годов в Москве началось 

массовое строительство. Городу потребова-
лась структура, отвечающая за комплексное 
проектирование инженерной инфраструкту-
ры. Так решением исполкома Моссовета от 28 
октября 1958 года был образован Институт по 
изысканиям и проектированию инженерных 
сооружений «Мосинжпроект».

Больше полувека организация успешно 
занималась проектированием дорог и инже-
нерных сетей. А около пяти лет назад прошла 
процедуру акционирования и преобразовалась 
в крупное инжиниринговое предприятие со 
100-процентной долей города. Изменились 
и цели: «Мосинжпроекту» предстояло решать 
глобальные градостроительные задачи.

— Чтобы построить такой крупный объект, 
как метро, необходимо было выбрать операто-
ра, который смог бы взять на себя ответствен-
ность за весь комплекс работ, — говорит заме-
ститель мэра Москвы в правительстве Москвы 
по вопросам градостроительной политики и 
строительства, кандидат экономических наук 
Марат Хуснуллин. — Такое решение обеспечи-
вает необходимую скорость строительства и 
экономию бюджетных средств. К сожалению, 
никто из рыночных игроков к этому оказался 
не готов: беспрецедентный уровень сложности 

проекта и очень большие риски. Мы по большо-
му счету за два года построили крупнейшую в 
стране инжиниринговую компанию. «Мосинж-
проект» по объему выручки входит в пятерку 
крупнейших инжиниринговых компаний страны. 
Он взял на себя функцию генпроектировщика, 
то есть собрал все проектные организации, 
частично взял на себя функцию генподрядчика 
и функцию технического заказчика. Поскольку 
«Мосинжпроект» на 100% принадлежит Москве, 
то и прибыль компании идет на строительство 
метро.

В 2011 году «Мосинжпроект» выиграл пер-
вый конкурс на управление программой строи-
тельства новых станций и линий московского 
метро. В планах до 2020 года — сооружение 160 
километров путей, 79 станций, реконструкция 
семи и возведение девяти электродепо. Из-
лишне говорить, насколько серьезна и важ-
на эта программа для российской столицы. 
Хочется подчеркнуть, что деятельность «Мо-
синжпроекта» в качестве единого оператора 
программы позволяет существенно экономить 
бюджетные средства города. Так, на 20–25% 
снижается стоимость оборудования, на 18–20% 
— стоимость материалов для строительства 
метро в Москве. Благодаря организационным 
решениям и оптимизации проектной и строи-
тельной деятельности «Мосинжпроекту» уже 
удалось сэкономить 25% от общей стоимости 
программы. Огромная цифра: на эту сумму 
можно построить 40 километров новых линий 
метрополитена!

Под непосредственным руководством «Мо-
синжпроекта» из 17 новых станций, сданных в 
эксплуатацию к концу 2015 года, было построено 
13. За последние четыре года сооружено около 
30 километров новых линий. И серьезнейший 
задел для ввода новых объектов в ближайшие 
три года удалось создать в 2014-м.

С 2012 года «Мосинжпроект» активно уча-
ствует в реализации государственной про-
граммы «Развитие транспортной системы 
Москвы в 2012–2016 годах», выполняя функции 
генерального проектировщика и технического 
заказчика по ряду ключевых дорожных объ-
ектов столицы. Приведем лишь несколько 
примеров. По разработанным инженерами 
«Мосинжпроекта» проектам идет реконструк-
ция 12 вылетных магистралей, 9 транспортных 
развязок на МКАД, строятся участки Северо-
Западной и Северо-Восточной хорд. Среди 
объектов «Мосинжпроекта» — реконструкция 
Ленинградского, Можайского, Варшавского 
и Каширского шоссе, развязок на улице Ака-
демика Янгеля, на пересечении МКАДа с Мо-
жайским и Ленинградским шоссе, Рязанским 
проспектом. В 2015 году завершилось строи-
тельство Алабяно-Балтийского тоннеля.

«Мосинжпроект» управляет строитель-
ством 70 транспортно-пересадочных узлов 
(ТПУ) в Москве — важнейших инфраструктур-
ных элементов города, выполняет функции 
управляющей компании по реконструкции 
главной арены чемпионата мира по футбо-
лу-2018 — стадиона «Лужники», проектирует 
и строит парк «Зарядье». 

В наступившем году активными темпами 
продолжится создание холдинга, которое на-
чалось в уходящем году. «Как когда-то, в мо-
мент преобразования института в акционерное 
общество в 2010 году, так и сейчас, предстоит 
колоссальная организационная, структурная 
работа, смысл которой в том, чтобы нарастить 
компетенции и производственные мощности 
компании. Эта задача важна для выполнения 
градостроительных программ, реализуе-
мых городом», — подчеркивает генеральный 
директор АО «Мосинжпроект» Константин 
Матвеев.

ГОРОД 
СТРОИТСЯ — 

« МОСИНЖПРОЕКТ» 
ПРОДОЛЖАЕТ 
НАРАЩИВАТЬ ПОТЕНЦИАЛ
Холдинг полного цикла 
эффективно реализует 
масштабные столичные проекты

Эксперты: 
Москва в 2015 
году достигла 
впечатляющих 
результатовЗНАЧИТ, ЖИВЕТ
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Стадион 
«Открытие 
Арена».

Подготовила Елена СОКОЛОВА
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Не могу сказать, что предложение 
стать на некоторый срок нище-
бродом меня так уж сильно ис-
пугало. Что греха таить, я уже так 

жила не раз. И в советские времена, и в пере-
стройку, и в кризисы, из которых Россия, соб-
ственно, толком и не вылезает вне зависимости 
от курса доллара. И я, как и тысячи других россиян, 
так же теряла сбережения, выплачивала кредиты, 
находилась в декрете, оказывалась в семье един-
ственным работающим и прочее, и прочее. И, 
наверное, поэтому слово «кризис» для меня просто 
такой неприятный промежуток времени, когда 
мелочь в кармане — это хорошие деньги, а вовсе 
не апокалипсис, как для некоторых, у кого сегодня 
помельчали бриллианты.

Будучи в стане тех, кто и так каждый день ду-
мает, что положить в щи, я с полным спокойствием 
погрузилась на корабль вынужденной нищеты. За 
точку отсчета решено было взять минимальную 
пенсию в Москве. Я исходила из 12 тысяч рублей 
и решила проверить, сколько времени можно 
продержаться на них, чтобы уж совсем не пойти 
с протянутой рукой.

12 тысяч на месяц — и это я сообразила сразу 
же, еще не глядя на ценники в магазинах, — очень 
маленькие деньги. Поэтому тратить их мне пред-
стояло под самым жесточайшим контролем. Что-
бы справиться с задачей, я взялась экономить с 
первых же минут. Что следовало сделать в первую 
очередь? Я отложила те деньги, которые необхо-
димы для оплаты коммунальных счетов. Да-да, это 
раньше, когда я знала, что 10 и 25 числа каждого 
месяца я стабильно получу определенную сумму 
в качестве заработной платы и суммы этой вполне 
хватит, чтобы дожить до следующего месяца, 
мне почему-то всегда не хватало денег именно 
заплатить за коммунальные услуги. Любая иная 
трата, будь то крупная покупка, большое празд-
нество, поездка, некий ремонт в квартире, всегда 
заставляла меня экономить в первую очередь 
на коммунальных платежах. «Ну подумаешь, — 
прикидывала я, — сделаю в следующем месяце 
два платежа, а то и через пару месяцев сразу 
три». При этом экономить на оплате телефона 
не получалось никогда — его очень быстро от-
ключали, а вот откладывать в долгий ящик платеж 
за электроэнергию было можно, хотя и довольно 
рискованно: электричество отключают далеко 
не сразу, месяца три можно спокойно сидеть в 
долгах, зато сам процесс отключения, дотяни я 
до такого, оказался бы куда более неприятным, 
чем замолчавший телефон, так как связь восста-
навливают после оплаты сразу и без штрафов, а 
вот электроэнергию как раз со штрафом, налететь 
на который было бы неприятно. Задержка оплаты 
за квартиру тоже обычно заканчивается лишь по-
лучением долговой квитанции, в худшем случае 
небольшой пеней, оттого «перехватить денег» 
в долг у единого расчетного центра мне всегда 
казалось достаточно безобидным делом.

Отступление первое:
Кто думает, что на благословенном Западе 

вполне можно проделать ту же процедуру, глубоко 
ошибается. Из неоплаченной квартиры могут вы-
селить на следующий же день после просрочки 
платежа. При этом никого не будут волновать ваши 
временные финансовые трудности — например 
отсутствие работы — или наличие маленьких де-
тей. Как правило, на Западе — как в Европе, так 
и в США — счета по договоренности с банком 
оплачиваются автоматически с карты, и чело-
век скорее уйдет в минус, то есть фактически 
автоматом получит от банка небольшой кредит, 
который, впрочем, придется потом возвращать 
с процентами, чем позволит себе неоплаченный 
счет за квартиру. Оплата квартиры в бюджете 

представителя среднего класса может занять до 
трети его дохода. 

Но и в России так вольничать с оплатой счетов 
я могла себе позволить только при куда более 
высоком доходе, чем минимальная пенсия. Теперь 
же, ограничив себя 12 тысячами, я прекрасно по-
нимала, что моя квартплата — 4,5 тысячи рублей 
за двухкомнатную квартиру в панельном доме, 
располагающемся практически на МКАДе, — это 
весьма большие деньги относительно моего до-
хода. Достаточно будет просрочить оплату на 
месяц, как мне придется голодать: выжить на 12 
тысяч минус 9 тысяч квартплаты я не смогу ни 
при каких раскладах, не говоря уже о счетах за 
телефон и электричество. Поэтому первое, что я 
сделала, — это вычла из 12 тысяч дохода 4,5 тысячи 
за квартиру, и оставшиеся 7,5 тысячи, стоит при-
знаться, повергли меня в глубокий шок.

Шоковая терапия продолжилась исключени-
ем из списка привычных в обиходе вещей, кото-
рые уже многие лета делали мое существование 
весьма приятным, хотя и несколько более дорогим. 
Но на фоне нормальной заработной платы это 
вообще не казалось мне тратой денег. Теперь же 
был немедленно поставлен крест почти на всех 
предметах бытовой техники. Я убрала в даль-
ние ящики такие приятности, как хлебопечка с 
ее предложением подавать мне горячие булочки 
к завтраку, что требовало включить ее на всю 
ночь в сеть, установив таймер на нужное время, а 
вместе с ней микроволновку, мультиварку и даже 
электрический чайник. Всплакнув над собственной 
глупостью, когда вместо обыкновенной газовой 
плиты я купила отдельно панель (хорошо, не элек-
трическую) и электрический духовой шкаф, я мыс-
ленно распрощалась с последним. И, буквально 
уже рыдая, объяснила себе, что посудомоечной 
машины тоже больше не будет. Ведь не секрет, что 
именно нагревательные приборы «жрут» огромное 
количество энергии, да к тому же и порошок для 
посудомоечной машины нынче непозволительно 
дорог — почти в тысячу встало бы мне месячное 
его потребление. Таким образом, я перешла на 
природный газ — слава богу, Россия его родина. 
В результате такого радикального секвестра мой 
счет за электрическую энергию похудел примерно 

на тысячу. Все, что я могла себе теперь позво-
лить, это зарядку сотового телефона с любимым 
гаджетом и свет, причем не по всей квартире, 
что удобно вечером, а только в той комнате, где 
в данный момент нахожусь, и уж не дай мне бог 
забыть про него на ночь в ванной или туалете. До-
бавив к трате на электрическую энергию оплату 
телефона, Интернета (без последнего я существо-
вать отказывалась) и сотового телефона, исходя 
из возможности отправлять СМС и принимать 
входящие вызовы, я осталась при своих 7,5 минус 
2 — итого 5,5 тысячи. На эти деньги и предстояло 
фактически прожить месяц. Хорошо еще, что мне 
как предполагаемой пенсионерке теоретически 
полагался бесплатный проездной, поэтому оплату 
дороги я позволила себе совершить из неэкспе-
риментальных денег.

Отступление второе: 
А как «у них»? Наверное, многие будут силь-

но удивлены, но у них все даже намного хуже. В 
зимне-осенний период Европа, включая самые 
благословенные, с нашей точки зрения, страны 
— такие, например, как Великобритания, — эле-
ментарно замерзает. Во многих домах, особенно 
если речь идет об Англии, нет центрального ото-
пления, и люди вынуждены обогревать квартиры 
дополнительными отопительными приборами, 
использование которых реально очень дорогое 
удовольствие. Пенсионерам это, как правило, не по 
карману, да и не все работающие могут позволить 
себе существовать в тепле. Поэтому для Европы 
считается нормой жилье особо не отапливать, а 

просто очень тепло одеваться, находясь в кварти-
ре, и использовать электрическое одеяло ночью. 
В Швейцарии, по рассказам перебравшихся туда 
россиян, не считается зазорным спать в свитере и 
шапке, а за открытую для проветривания форточку 
можно немедленно получить нагоняй от хозяина 
жилья, которому соседи в считаные минуты на-
стучат, что ты разбазариваешь тепло.

Итак, я минимизировала расходы, расплати-
лась по всем необходимым счетам и на 5,5 тысячи 
планировала прожить 30 дней. Впрочем, до рас-
чета меню было еще далеко. Сначала необходимо 
было позаботься о своей гигиене и уборке жилища. 
На моющие и чистящие средства ушло еще триста 
рублей, притом что половину требуемого я купила 
в магазинчике одной фиксированной цены «все 
по 45 рублей». Там удалось приобрести 5 кусков 
хозяйственного мыла, гель для душа, зубную па-
сту, чистящее средство, бумажные полотенца и 
стиральный порошок — в общей сложности за 
270 рублей. Шампунь — на нем экономить мне не 
хотелось — обошелся еще в 160 рублей, итого 430. 
Еще на семьдесят были закуплены: нашатырный 
спирт, перекись водорода и сода. Сочетания по-
следних позволили мне сэкономить почти тысячу 
рублей на дорогих пятновыводителях и отбели-
вающих средствах, в основе которых, сколько 
бы они ни стоили, и лежат вышеперечисленные 
компоненты. Таким образом, мой кошелек, однако, 
полегчал еще на пятьсот рублей, и его содержимое 
составило уже пять тысяч рублей. Это были все 
деньги на месяц. Еще некоторую сумму я решила 
потратить в аптеке, закупив заранее максимально 
дешевые лекарства, которые могли бы помочь 
при внезапной простуде. Вместо распиаренных 
дорогостоящих препаратов, цена которых просто 
зашкаливала и покупка которых потянула бы на 
две тысячи рублей, я купила копеечные, даже с 
учетом последних подорожаний: термопсис (3х10 
таблеток), мукалтин, мазь прополиса, пертуссин 
(1 пузырек), шрот расторопши, сироп солодки и 
самый дешевый антивирусный препарат. Итого 
кошелек облегчился еще всего (!) на 100 рублей.

Отступление третье: 
На Западе, в отличие от России, аптеки не 

заменяют поликлиники и фармацевт не будет 
работать для вас добровольным консультантом 
по применению любого препарата. Там, чтобы 
приобрести практически любое лекарство, даже 
банальные капли в нос с антибиотиком, придется 
сперва получить рецепт у врача, что связано и с по-
терей денег, и со значительной тратой времени. 

«Пятисотку» — мало ли что случится! — я отло-
жила на черный день. Оставшиеся 4400 поделила 
на четыре недели. Итого на продукты еженедельно 
я могла потратить только 1100 рублей.

Изучение ассортимента в ближайших супер-
маркетах позволило сделать следующую продук-
товую калькуляцию на неделю: молоко 5 пакетов по 
45 рублей литр (по такой цене продается молоко 
короткого срока хранения в мягких пакетах, его 
цена примерно на 15–20 рублей дешевле молока 
в жесткой упаковке, что дает почти сто рублей 
экономии в неделю; хранить такие пакеты без 
всяких проблем можно в морозильной камере 
холодильника) — 225 рублей, два пакета кефира — 
90 рублей, три батона белого хлеба и две буханки 
черного — 110 рублей. Бутылка подсолнечного 
масла — 100 рублей (поскольку одной бутылки 
вполне хватает на месяц, каждую следующую не-
делю на эту сотню я покупала поочередно: пачку 
сливочного масла (110 рублей), 250-граммовую 
пачку сметаны (85 рублей), пачку творога (75 ру-
блей). Рис, гречка, геркулес — каждой крупы по 
килограмму — забрали у меня еще 150 рублей. 
При этом все крупы пришлось выбирать необ-
работанные, долгого варения. Самые дешевые 

сорта были размещены на самых нижних полках 
супермаркетов, где их не каждый заметит, если 
не искать специально, они оказались дешевле 
красиво расфасованных, мытых, подвергшихся 
паровой обработке круп в три, а некоторые — на-
пример рис — и в четыре раза. 

Картошка, лук, морковь, свекла и черная 
редька по цене от 25 до 35 рублей за килограмм 
унесли еще 200 рублей. За шестьдесят рублей 
удалось купить десяток яиц. На сто рублей я по-
просила завесить хорошего рассыпного чая, про 
кофе же старалась не думать вовсе, а лишь на-
стойчиво вспоминала о вреде кофеина, чтоб не 
было так мучительно больно. Спасибо еще, что 
я не любительница сахара и почти его не ем. Что 
касается мяса, не говоря уже про сыр и колбасу, то 
рисовалась благословенная перспектива забыть 
про них навсегда. Но становиться вегетарианкой 
мне как-то не хотелось. 

Еще раз пробежав по схеме расходов и пораз-
мыслив, откуда отжать еще хотя бы сотню, скажем, 
на полкило куриных грудок, я нашла единственное 
узкое место — вода. Действительно, если, напри-
мер, не принимать ванну, а ограничиваться душем, 
мыть полы не так, как я привыкла — меняя воду 
в ведре два, а то и три раза, — а из расчета 10 
литров на всю уборку, выключать воду во время 
чистки зубов и пользоваться стиральной маши-
ной только с минимальным нагревом воды, то, 
пожалуй, мне удастся наскрести даже на целую 
курицу в неделю.

Отступление четвертое:
Средний класс в Европе, как, впрочем, и 

в США, отнюдь не жирует, как кажется многим 
россиянам. Никто не поедает устрицы и дорогие 
сыры тоннами, скармливая остатки домашним 
животным. Увы. Среднеобеспеченный европеец 
или американец активно использует скидочные 
купоны, которые собирает всю неделю. Только 
в России использование скидочных дней, часов 
и талонов считается уделом неудачников и пре-
зирается до такой степени, что признание в таком 
унижающем достоинство образе жизни прирав-
нивается к позору. Для Европы это просто норма 
существования. Более того, на вас посмотрят косо 
и вынесут вам общественное порицание, если 
такой возможностью сэкономить вы позволите 
себе пренебрегать.

Что касается горячей воды, то как раз ее эко-
номия в благословенных в нашем воображении 
краях доходит до абсурда. Например, для многих 
на Западе нормой считается включать душ на 40 
секунд, чтобы смочить тело, после чего в процессе 
его намыливания вода выключается и включается 
еще на сорок секунд, чтобы ополоснуться. Иначе 
дорого. А дорого, по европейским понятиям, — это 
не «нельзя, но если очень хочется, то можно», как у 
нас, а просто нельзя и всё. Поэтому мы с удивлени-
ем и взираем на то, как иностранцы, оказавшись в 
России, могут по два часа лежать в горячей ванне, 
бормоча при этом, что Россия «сумасшедшая 
страна, не умеющая экономить». 

Таким образом, социальный эксперимент, на 
который я решилась, показал, что на минималь-
ную пенсию выжить в принципе можно, но жить 
нельзя. Такое существование, когда стрижка в 
парикмахерской даже по «пенсионным» ценам 
(в нашем районе удалось найти простую стрижку 
всего лишь за 150 рублей) становится серьезной 
брешью в бюджете, жизнью назвать сложно. И 
даже домашнее животное в утешение не заве-
дешь, ибо котики нынче дороги. Содержание кота 
или небольшой собачки обойдется как минимум 
в тысячу рублей в месяц (причем без учета услуг 
ветеринара, которые могут потребоваться в любой 
момент), а это уже очень серьезная нагрузка и на 
без того скудный бюджет. 

Только не говорите, что жить на 12 тысяч в 
месяц — это крайность и сейчас никто, ну или 
очень мало кто, на такие деньги живет. Не за-
бывайте о матерях-одиночках с ребенком, а то и 
с двумя детьми, о взятых кредитах, об отнюдь не 
призрачной возможности сегодня потерять хотя 
бы одному из партнеров работу и о многих других 
кризисных ситуациях. Я уже не говорю про людей 
с заболеваниями, которые невозможно вылечить 
копеечным сиропом солодки: ежедневный прием 
лекарств может легко оставить вас не только без 
заначки в пятьсот рублей, но и без молока и чая. 
Опять же: ситуация с чертой бедности в 12 тысяч 
не предполагает покупки одежды и обуви. Хоро-
шо, если ваши стесненные обстоятельства — это 
временная проблема и уже имеющейся одежды 
вам хватит на пару-тройку ближайших лет. А если 
нет? А если у вас дети, которые стремительно из 
всего вырастают? Не говоря уже о необходимости 
покупки для них школьных принадлежностей, книг, 
игрушек и сладостей. Да и такие «мелочи», как со-
товый телефон с гаджетом, я посчитала априори 
имеющимися, то есть оставшимися в наследство 
от лучших времен. Про отдых и вовсе говорить не 
приходится: нашлись бы деньги на семена, чтобы 
посадить их на даче и за счет выращенного уро-
жая (картошка, морковь, капуста, ягоды, яблоки) 
значительно снизить расходы на еду, — и то было 
бы счастьем. 

Впрочем, не стоит печалиться. В Москве мож-
но, если хорошо поискать, многое найти бесплат-
но. Во-первых, даже оставшись без работы, вы 
вполне способны прелестно выглядеть. Причем 
за спасибо. Ведь многие центры красоты, обучаю-
щие студентов, регулярно приглашают желающих 
побыть моделями для новичков. Правда, там вас 
подстригут не как вам хочется, а как надо масте-
ру, но сделают это бесплатно. А также подарят и 
маникюр, и педикюр, и косметологические про-
цедуры, и даже окраску волос (краска, правда, 
ваша). Более того, вам могут на халяву сделать 
даже профессиональный макияж! 

В Москве вполне реально бесплатно подкор-
миться на презентациях новых продуктов, которые 
в выходные и в вечернее время часто проходят в 
крупных дорогих супермаркетах. 

В Москве можно бесплатно поучиться, начи-
ная с чтения нужных книг в бесплатных читальных 
залах библиотек и заканчивая бесплатными кур-
сами иностранных языков, которые существуют 
при посольствах и культурных центрах. 

В Москве можно существенно сэкономить на 
одежде или покупке мяса, если вступить в группу 
«коллективного пользования». Такие группы зака-
зывают одежду или продукты по оптовым ценам, 
что в два раза ниже рыночных, и делят партию 
между собой. 

В Москве можно по объявлению найти бес-
платно крупные вещи, которые люди отдают просто 
за самовывоз, а одежду получить в ближайшем 
храме или социальном пункте, куда ее приносят 
более обеспеченные люди. 

В Москве можно со значительной скидкой ку-
пить фирменную косметику и даже духи, упаковка 
которых помята или порвана и товарный вид тем 
самым испорчен.

В Москве, наконец, всегда можно подрабо-
тать расклейкой или раздачей объявлений, живой 
рекламой, стоя с баннером на улице, или съемкой 
в телевизионной или сериальной массовке.

А ведь очень многие люди не живут в Москве, 
не имеют возможности получить краткосрочный, 
но все-таки заработок, и их прожиточный минимум 
ниже 12 тысяч. Как они выживают? Увы, про это, как 
про жизнь на Марсе, науке пока неизвестно. Так 
что, перефразируя Ленина, вполне можно сказать, 
что в России из всех искусств важнейшим для нас 
является отнюдь не кино, а искусство выживать.

Татьяна ФЕДОТКИНА.

НИЩЕТА
СПАСЕТ 

МИР

ОБЩЕСТВО КРИМИНАЛ

Когда все это случилось — никто не знает. Соседи выстрелов 
не слышали, родственников у Якубовых в Москве нет. Трево-
гу забили коллеги Тагера Идрисовича с работы. До 2013 года 
мужчина возглавлял 31-ю лабораторию в ФГУП «НИИ «Комета», 
но потом уволился и нашел другое место. Мать Ася всю жизнь 
перебивалась случайными заработками. 

Тагер Идрисович был ответственным работником — в отпуск 
не ходил, на работе появлялся в назначенное время, поэтому его 
отсутствие и недоступность по мобильному телефону вызвали 
беспокойство. Товарищи позвонили в местный отдел полиции. На 
прошлой неделе в квартиру пришел участковый, постучал, постоял 
возле двери. Когда ему не открыли, оставил записку с просьбой 
выйти на связь. Во вторник полицейские решили выломать глазок 
двери — чтобы посмотреть, что происходит в квартире. Но ничего 
не разглядели. Запаха никто не почувствовал — но это из-за того, 
что соседка Якубовых много готовит, и в подъезде обычно пахнет 
только стряпней. А утром в среду, когда плита соседки погасла, 
жильцы ощутили тошнотворное зловоние. 

Соседи написали заявление в полицию, и сотрудники МЧС 
вскрыли дверь. Их взгляду предстала ужасающая картина — все 
члены семьи были мертвы. 

Основная версия трагедии — конфликт между Маратом и 
родителями. Марат с детства был сложным ребенком. К тому же у 
него диагностировали редкое заболевание — мальчик постоянно 
рос. Два раза ему заказывали кровать, в дверь он проходил, 
наклонившись. К 24 годам он был выше двух метров, и рост не 
прекращался. Мать поздно обратила на болезнь внимание. 

— Два года назад она ко мне пришла, попросила найти 
психиатра для сына: мол, в общении он невыносим. Я врач по 
профессии, сказала, что мальчику нужен не психиатр, а эндо-
кринолог. Но она меня не слушала, хотя позже и показала Ма-
рата этому специалисту. Врач сказал, что с ростом уже поздно 
что-либо делать. Марат, понятное дело, комплексовал по этому 
поводу, с девушками отношения не складывались, — рассказала 
соседка.

Женщина считает, что отношения в семье были накалены — 
Марат бросил институт (раньше он жаловался, что специальность 
ему не нравится), сидел дома, что вызывало неудовольствие 
родителей. Впрочем, и о маме Асе отзывались неодобрительно: 
якобы она постоянно ругала соседей за шум — даже тогда, когда 
в квартире стояла тишина.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментарий врача-эндокринолога Беллы 

МАРКАРЯН:
 «За возникновение гигантизма отвечает гипофиз, ко-

торый производит в избытке гормон роста. Наблюдается он 
чаще у мужчин, но и женщины, бывает, тоже им страдают. Что 
может спровоцировать возникновение этого заболевания? Все 
факторы науке еще неизвестны, но самые распространенные 
причины — перенесенные вирусные заболевания мозга, а 
также черепно-мозговые травмы. Если не заниматься своев-
ременным лечением заболевания, человек проживет недолго: 
великаны обладают очень слабым здоровьем из-за фактиче-
ского сбоя всех функций организма в период стремительного 
и неестественного роста. Однако, как правило, на нервную 
систему заболевание не влияет либо влияет незначительно. Я 
могу лишь предположить, что проблемы с психикой возникли 
у мужчины из-за социальных аспектов».

Екатерина СВЕШНИКОВА, Леонид МИКУЛЯК,  
Ирина БЛИННИК.

Два подряд случая убийства из охотничьего оружия в 
Москве (застреленны девушка-промоутер и родители 
больного парня) — не слишком ли много? Почему во-
обще преступники теперь все чаще выбирают для рас-
правы именно винтовки и карабины? 

По удивительному совпадению в день, когда все узнали о страш-
ной трагедии семьи Якубовых (сын застрелил из «Сайги» обоих 
родителей и потом покончил с собой), вышел в свет приказ МВД, 
ужесточающий требования к гражданскому, в том числе к охотни-
чьему, оружию. Но убережет ли он от новых трагедий? 

 Больше всего вся эта череда жестоких убийств ударила по 
участковым: ведь именно они обязаны ходить с проверками по до-
мам владельцев оружия. По закону делать это они должны не реже 
одного раза в год (можно чаще!), но по факту к некоторым охотникам 
полицейские не заглядывают по нескольку лет. В отдельных ре-
гионах участковые подделывают акты проверки условий хранения 
оружия. Точнее, они заполняют их, не выезжая на место, указывая 
размеры сейфа, что называется, от балды. Не всегда полицейские 
отслеживают, когда закончилось разрешение на оружие. А если и 
отслеживают, то опять-таки не всегда спешат выяснить почему. Не 
далее как вчера стало известно о возбуждении уголовного дела в 
отношении инспектора по лицензионно-разрешительной работе 
ОМВД Косино-Ухтомское Андрея Сарычева. Он продлил лицензию 
на хранение травматического оружия, не проверив даже, есть ли 
сейф у хозяина. В результате 10 дней назад 11-летний сын владельца 
пистолета взял «ствол» и застрелился.

 В случае с Якубовыми разрешение на «Сайгу» у Тагера Идри-
совича закончилось 16 января, а подать документы на продление он 
должен был за месяц, то есть 16 декабря. И как знать — вдруг эту 
справку ему бы не дали? Тогда бы, соответственно, ружье изъяли и вся 
семья бы выжила? Вообще если бы полиция чаще навещала каждого 
человека с ружьем, то он бы более строго относился к его хранению 
и использованию. Но полицейские кивают на безответственность 
граждан и некую правовую неопределенность. 

— Проблема первая: закон обязывает получать разрешение на 
охотничье оружие по месту жительства, а вот хранить его там — нет, 
— говорит наш источник в МВД. — Часто люди переезжают из региона 
в регион, «ствол» берут с собой (чтобы можно было охотиться). При 
этом участкового они не уведомляют. Проблема вторая: хозяева за-
частую не пускают на порог, ссылаясь на неприкосновенность жилища. 
Проблема третья: закон обязывает хранить оружие в условиях, когда 
к нему не имеют доступа посторонние. Так вот большинство россиян 
считают, что члены их семьи не являются посторонними. В итоге 
сыновья имеют доступ к оружию отцов, жены — мужей и т.д. 

Во многих таких случаях полицейские отбирали оружие у неради-
вых владельцев. Но те шли в суды, оспаривая подобный «беспредел». 
Чтобы избежать бесконечных судебных волокит, и был подготовлен 
новый приказ МВД. Вот важные моменты, на которые сделали акцент 
в полицейском ведомстве. Если у человека дома ружье и его сохран-
ность нужно проверить, ни о какой неприкосновенности жилища 
речи быть не может. Кстати, это подтвердил недавно Верховный 
суд. Он оставил без удовлетворения иск судьи в отставке, который 
не хотел, чтобы полицейские навещали его, проверяя сохранность 
его карабина. МВД также разъяснил: все члены семьи, на которых 
оружие не зарегистрировано, по отношению к нему лица посторон-
ние. То есть в случае если жена имеет травматический пистолет, а 
муж — «Сайгу», каждый должен хранить свое оружие в отдельном 
сейфе и ключи от него держать в недоступном месте. Супруга ни в 
коем случае не может пользоваться мужниным охотничьим оружием, 
а он — ее травматикой. 

Но есть и небольшое послабление для владельцев «стволов», 
привлеченных к административной ответственности (у них ведь сразу 
отнимается «ствол»). Через год они снова могут претендовать на то, 
чтобы получить разрешение на него. 

Много было споров о том, кого лишать права на оружие по-
жизненно. В законе говорится, что делается это в случае, когда 
гражданин был осужден за преступление, связанное с оружием. МВД 
признало: если оружие во время преступления не использовалось, 
то пожизненного запрета на него нет. 

Ева МЕРКАЧЕВА. 

ЕСЛИ В ДОМЕ ВИСИТ РУЖЬЕ, 
ОНО НЕ ДОЛЖНО СТРЕЛЯТЬ
Почему люди все чаще убивают 
друг друга из зарегистрированных 
охотничьих «стволов»

КРОВАВАЯ ДРАМА 
В СЕМЬЕ ВЕЛИКАНА

Соседи 
Якубовых 

шокированы 
случившимся

c 1-й стр.
Магазин «Меха» на первом этаже дома 
41 на Совхозной улице, прямо возле 
метро «Люблино»  работал около ме-
сяца. Но за это время его сотрудники, 

два молодых человека и две девушки, успели нажить 
себе кучу врагов среди жильцов. Продавцы выходили 
на улицу и целый день (с 10 и бывало, до полуночи) ре-
кламировали шубы через громкоговорители. «Распро-
дажа, низкие цены!»,  - кричали они в рупоры.  Говорят, 
что пока промоутеры не распродавали, по домам не 
расходились. Громкая навязчивая реклама выводила 
жильцов из себя -  граждане жаловались  в полицию, но 
там только пожимали плечами.... Чиновники управы 
района Люблино мягко упрекали нерадивых продавцов: 
мол, нельзя такую рекламу делать. Но менеджеры в 
ответ хамили. А для пущей эффективности забирались 
на стремянку -  пропагандировать с высоты. Люди пы-
тались по-своему бороться -    кидали в них с балконов 
всем, что попадется под руку.  В ход шли даже банки с 
соленьями!  

Из-за морозной погоды промоутеры часто меняли 
друг друга. И роковое дежурство выпало на долю Анны 
Носовой (девушке было 25 лет).  Буквально за несколь-
ко минут до трагедии она сменила своего напарника, 
молодого человека, который, по словам очевидцев, 
кричал громче всех.

Москвич Галахов, житель того самого дома 41, потом 
признался, что собирался убить мужчину, а не женщину. 
Ведь именно ему он высказал все, что думает, когда в 
очередной раз наткнулся на «говорящую голову», выйдя 
из метро. А потом пошел вооружаться. Он вытащил из 
сейфа охотничье ружье «Рысь» (Галахов покупал его для 
охоты -  он имеет охотничий билет, но несколько лет на-
зад забросил это увлечение),  вышел на общий балкон, 
прицелился и сделал выстрел. Пуля попала Носовой 
в верхнюю ключицу и вышла с другого бока, застряв в 
нижних ребрах. Внутренние органы оказались повреж-
дены, это и привело к столь быстрой смерти.

Женщина громко закричала и упала на снег. Вышли 
сотрудники и унесли ее в магазин. Она скончалась сразу, 
до приезда «скорой помощи», - рассказали очевидцы.

Стрелка вычислили довольно быстро. 10 омоновцев 
с автоматами забежали в его квартиру, где он проживал 
с женой 45-летней Мариной Николаевной, помощником 
директора фирмы по хозчасти, и 29-летним сыном. Дочь 
Галахова  - 31-летняя Марина, два года назад вышла 
замуж и живет отдельно. Марина трудится частным 
психологом, ее девиз: «Меняться, оставаясь собой». 
Увы, повлиять на нервную систему отца оказалось ей 
не по силам.

Галахов  сидел у себя в  комнате. Убийца был об-
лачен в рубашку и брюки, но для выхода надевал свитер, 
чтобы не замерзнуть.  Дома находился сын,  а супруга  
была на работе. 

Предполагаемый убийца  два месяца назад потерял 
работу (он трудился в компьютерной фирме) и с тех пор, 
по словам домашних, ударился в запой. Он  заявил, что 
не мог заснуть из-за рекламщиков, поэтому и решился на 
выстрел. «Разозлился, взял ружье и пошел», - объяснял 
стрелок следователям. Соседи отзываются о мужчине 
негативно: «Вел себя неадекватно — некоторое время 
назад прокалывал колеса на машинах жильцов. Был 
невежливым — никогда не здоровался»  Да и в семье 
он жил несколько обособленно, единолично занимал 
«темную комнату» без окон, где были только кровать, 
телевизор и сейф. Кстати, в сейфе стражи порядка  
нашли  патрон от ружья, аналогичный тому, который 
попал в Носову.

В семье Анны последний год — как один страш-
ный сон. Недавно от инсульта скончался  отец девушки 
Сергей, через две недели — собака, и вот теперь сама 
Анна. Мать Галина и сестра Татьяна не снимают траур. 
Друзья Ани в глубочайшем шоке и собирают деньги на 
похороны. Девушка закончила Московский финансово-
юридический универитет по специальности «маркетинг». 
Одно время работала аниматором в Египте, но уехала от-
туда после крушения российского самолета над Синаем. 
Одной из ее любимых цитат была цитата из Андерсена:  
«Жизнь прекрасна и легка...наверно поэтому люди стре-
мяться сделать её тяжёлой и безрадостной».

А продавцы мехов в тот же вечер съехали c наси-
женного места. От стрелков подальше.

МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ
Комментарий директора Ассоциации про-

моутеров России Натальи МИТЕЛЕВОЙ
«У промоутера в любом случае должно быть с собой 

разрешение на работу в том месте, где он собирается 
раздавать листовки или рекламировать продукцию 
в громкоговоритель. Документ выдает собственник 
территории — в торговом центре это его владелец, у 
метро скорее всего администрация или управа района. 
В разрешении оговаривается, когда и сколько времени 
работает промоутер на месте, и будет ли у него при себе 
громкоговоритель. В законодательстве не прописано 
никаких ограничений по использованию именно гром-
коговорителя и его уровню громкости»

Комментарий главы комиссии Мосгордумы 
по законодательству, регламенту, правилам и 

процедурам Александра СЕМЕННИКОВА:
 «Любое использование звукоусиливающей аппара-

туры в местах массового скопления людей по закону тре-
бует согласования с московскими властями. Почему-то 
промоутеры в столице это правило упорно нарушают. Как 
мне кажется, эту проблему нужно поднимать на уровне 
Мосгордумы: одно дело, когда промоутеры работают 
с мегафонами, к примеру, у торговых или спортивных 
объектов. Но использование таких устройств вблизи 
станций метро или в жилых зонах если и допустимо, то 
в строгом соответствии с законом. И, конечно, даже при 
наличии необходимых согласований по столичному за-
кону о тишине категорически запрещено использовать 
любую звукоусиливающую аппаратуру после 23:00».

Комментарий психолога Марии 
ПРИСТУКИНОЙ:

 «В последнее время у меня увеличилось количество 
пациентов, которых сильно раздражают посторонние 
люди. Даже не сами люди, а невольное взаимодействие 
с ними с негативным оттенком. Толкнули в метро, на-
ступили на ногу, громко разговаривали по телефону 
в непосредственной близости — все эти факторы вы-
зываютпорой и острую злость у моих пациентов. Это 
неудивительно, многие люди очень дорожат личным 
пространством, этакой зоной комфорта, нарушение 
границ которой для граждан зачастую недопустимо. А 
о каком личном пространстве идет речь, когда человек, 
допустим, находится в метро в час пик? Поэтому един-
ственный выход для раздражительных людей — это 
научится не реагировать на подобные ситуации, иначе 
это может со временем попросту привести к психозу. 
Скажу сразу: самостоятельно это сделать чрезвычай-
но сложно, ведь, даже если человек будет подавлять 
раздражение, рано или поздно оно может вылиться 
в грандиозный взрыв. Что, кстати, и произошло в вы-
шеописанной истории. Кстати, если человек будет по-
давлять свою злость алкогольными напитками, то это 
скорее приведет к трагедии. Поэтому, если вы чувствуете 
дикое раздражение окружающими, лучше прибегнуть 
к помощи специалиста». 

Репортеры «МК»

Убийца промоутера 
раньше прокалывал колеса 
неугодных соседей

ШУМ И ЯРОСТЬ
Ну вот оно и случи-
лось: указом пре-
зидента Владимира 
Путина уроженец 
Одессы Анатолий 
Вассерман получил-
таки российское 
гражданство. Он, ко-
нечно, не Депардье, 
не Монсон и не Рой 
Джонс-младший. Но 
факт, что пословица 

«сила есть, ума не надо» для нас теперь 
неактуальна. Ума надо! — и Вассерман 
собственным примером нам это еще 
докажет. 

— Ну что, Анатолий, вас можно 
поздравить? 

— По-видимому, да. По крайней мере, меня 
самого это весьма порадовало. 

— Ну, я думаю, вы заслужили. Верой и 
правдой вы уже давно здесь, в России, ра-
ботаете на Кремль. И вот вас оценили. 

— Извините, я работаю не на Кремль. Более 
того, в моей работе были моменты, когда я до-
статочно жестко критиковал деятельность тех, 
кто находился в Кремле. Я работаю даже не на 
Российскую Федерацию. Я работаю на Россию. 
Я работаю на воссоединение страны, на воз-
рождение нашей науки и экономики — словом, 
на то, чтобы Россия была к моменту моего ухода 
из жизни в состоянии существенно лучшем, чем 
я застал ее, придя в нее в 1952 году. 

— Да, но за эту работу на вас украинцы 
завели уголовное дело, насколько я знаю. 

— Да, я тоже об этом слышал. Ну что поде-
лаешь, если на Украине к власти пришли терро-
ристы, чья задача максимально затруднить вос-
соединение и возрождение страны. Естественно, 
они будут заводить уголовное дело на любого. 

— В связи с тем, что президент Путин 
предоставил вам российское гражданство, 
что вы теперь будете с этого иметь? 

— Да в общем-то ничего. Я уже два десяти-
летия работаю в Москве, уже более 10 лет имею 
здесь собственное жилье. Думаю, что в моей 
жизни ничего особо не изменится. 

— Ну да, только теперь вы можете голо-
совать за «Единую Россию» и за Владимира 
Владимировича. 

— Я не знаю, за кого я буду голосовать, по-
скольку полный спектр кандидатов на предстоя-
щих парламентских выборах еще неизвестен. 
Не исключаю, что за «Единую Россию», так как 
в свое время я довольно активно участвовал в 
формировании одной из партий, впоследствии 
объединившейся в «Единую Россию». Но я уча-
ствовал и в создании других партий, некоторые 
из них оказались вполне вменяемыми. Что же 
касается Владимира Владимировича… Да, я дей-
ствительно сейчас поддерживаю большую часть 
его действий, хотя и не все. Но до президентских 
выборов еще больше двух лет, так что за это 
время еще многое может измениться. 

— Так как вы все знаете, можете рас-
сказать одесский или еврейский анекдот 
по поводу Вассермана, которому присвоили 
российское гражданство? 

— Нет, к сожалению, анекдотов на эту тему 
я не знаю. 

 Александр МЕЛЬМАН. 

НОВЫЙ 
ГРАЖДАНИН 
Анатолий Вассерман: 
«Я работаю на Россию»

Цветы на месте гибели  
Анны Носовой.

c 1-й стр.
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КРОССВОРД

НЕ ПРОПУСТИ!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Записная книжка с от-
рывными листками. 4. Охота за военными секре-
тами. 10. «Утонченная» соседка сардельки. 11. 
Бескомпромиссный политик — сторонник реши-
тельных мер. 13. Реальный случай из биографии 
писателя. 14. Гауптвахта в лексиконе солдата. 
15. Минеральная вода под номером «17». 16. 
Эликсир долголетия в рационе Геры и Зевса. 18. 
Собеседник, сидящий напротив. 20. Кольцо с изо-
бражением дворянского герба, которое принято 
носить на мизинце левой руки. 22. «Царь змей» 
с убийственным взглядом. 23. Кудрявая зелень 
в салате. 24. «Концерт», устроенный ребенком 
в магазине из-за того, что родители не купили 
ему очередную игрушку. 27. Модный «тулупчик» 
современной модницы. 30. Сочный урюк. 32. 
Графская вражда. 34. Золотое кольцо в ухе. 35. 
Мировое первенство по футболу. 36. Простолю-
дин, в душе считающий себя дворянином. 38. 
Языческий «священник». 39. «Варяг», погибший 
во время Русско-японской войны. 40. Вилы в 
лодке рыбака. 41. Асфальтированный «трек» для 
гонщиков на трехколесных велосипедах. 42. И 
плохая работа, и побочный заработок.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Краткая пресс-конференция, 
посвященная одному вопросу. 2. Слепой «шах-
тер» в огороде. 3. Каждый герой патриотической 
песни Газманова. 5. «Захват» суши морем. 6. 
Доисторический «камин». 7. Название трам-
вая в пьесе Т.Уильямса. 8. «Крылатый» граби-
тель в банке. 9. «Натурщик» для писателя. 10. 
«Зевотная» атмосфера, царившая на унылой 
вечеринке. 12. Другое название сомнамбулы. 
17. Римский Колизей по внешнему виду. 19. 
Вредное воздействие компьютерного монитора 
или рентгеновского аппарата. 20. Подоплека 
поступка. 21. Рейсовый транспорт, набитый 
дачниками. 25. Пластмассовый «соловей» в 
руках постового. 26. Прозвище Катьки в фильме 
про Будулая. 27. Работающий на батарейках 
«блокнот» журналиста. 28. Путь к вершинам 
профессии. 29. Тактическая ошибка тренера. 31. 
Препарат для лечебных или предохранительных 
прививок против инфекционных болезней. 33. 
Банковский «мини-сейф», предоставляемый 
клиенту. 34. «Мытье» грязного белья. 37. На-
следник бездетного короля. 38. Резиновый 
«шланг» в аптечке.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 27 ЯНВАРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Флагман. 4. Буквоед. 10. Чемпион. 11. Однолюб. 13. Обет. 14. Кафе. 15. 
Лукавство. 16. Кружка. 18. Карлик. 20. Взбучка. 22. Скатерть. 23. Аттестат. 24. Клейстер. 27. 
Синтепон. 30. Каверза. 32. Импорт. 34. Мякоть. 35. Инкогнито. 36. Морж. 38. Клон. 39. Дефицит. 
40. Деревня. 41. Реферат. 42. Паутина.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Фасовка. 2. Гнет. 3. Ампула. 5. Уголок. 6. Вьюк. 7. Дешевка. 8. Ансамбль. 9. 
Подсечка. 10. Чебурек. 12. Баллада. 17. Контейнер. 19. Анестезия. 20. Верстак. 21. Антенна. 25. 
Леопард. 26. Ревность. 27. Серенада. 28. Оглобля. 29. Диаметр. 31. Пьяница. 33. Тишина. 34. 
Монета. 37. Желе. 38. Кнут.

❑ материнские платы, 
ПП3, СП, К52, реле. 
(495)945-70-91, 
(495)945-71-91, 
(495)945-60-02

продаю
❑ три отдельно стоящих 

ресторана Макдональдс – 
продажа. Чехов, Покров, 
Малаховка.
т. 8-903-795-11-46

сниму
❑ сниму комнату

т. 8-495-514-59-87

предлагаю
❑ бесплатные консультации 

юристов. Запись
т. 8-495-232-45-73

предлагаю
❑ сваха! Недорого

т. 8-495-772-19-81

✓ Имеются противопоказания 
к применению и использо-
ванию, необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю

8-800-234-55-07, 
8/495/998-37-73,

www.medexpress.msk.ru

HAРКОЛОГИЧЕСКАЯ
КЛИНИКА 

«МЕДЭКСПРЕСС»

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ юристы 
т. 8-499-110-24-53

предлагаю

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ книги б/у. Выезд

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.
т. 8(495)231-86-08

куплю
❑ автовыкуп дорого

т. 8(903)126-76-81
❑ автовыкуп 

дороже всех!
т. 8-967-100-09-00

❑ автовыкуп
т. 8-925-147-44-48

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ КМ, ПП3, микросхемы.

т. 8(495)786-08-65

(495)641-84-40, +7(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток

т. 8-966-167-90-90

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ

т. 8-903-784-21-31
❑ отдых

м. "Беговая"
т. 8-925-642-44-45

❑ отдых
м. "Кузьминки"
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых
т. 8-985-247-08-47

❑ отдых! БУТОВО!
т. 8-916-299-45-42

❑ отдых!
м. "Дмитровская",
м. "Аэропорт"
т. 8-903-722-75-02

❑ отдых!
т. 8-903-150-46-00

 отдых. Центр
т. 8-966-193-07-07

❑ расслабление
м. "Сходненская""
т. 8-965-221-69-71

❑ релакс м. "Смоленская"
т. 8-903-238-88-31

❑ релакс
м. "ОТРАДНОЕ"
т. 8-903-683-55-00,
м. "МЕДВЕДКОВО"
т. 8-963-694-47-47

❑ релакс
т. 8-965-307-40-89

❑ отдых
м. "Полежаевская"
т. 8-925-585-67-60, 
г. Химки.
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых
м. "Кунцевская"
т. 8-967-050-05-79

❑ отдых
м. "Планерная"
т. 8-915-145-88-41, 
Химки
т. 8-968-719-42-44

❑ отдых по Москве
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых
т. 8-903-003-91-42 
круглосуточно Москва, 
Область

❑ отдых
т. 8-903-549-00-58

❑ отдых
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых
т. 8-925-525-03-20

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

После трагических событий в Париже «No 
comment» поражает своим попаданием в цель. 
Фильм основан на реальных событиях. В нем 
использована видеосъемка спецназовцев, 
трофейная съемка, обнаруженная в районе 
чеченского села после боя. Немецкий юноша 
влюбляется в мусульманку, незаметно попа-
дает под влияние радикальных исламистов 
и оказывается в Чечне. В фильме снимались 
актеры из разных стран, в том числе и те, кто 
прежде работал со знаменитым Михаэлем 
Ханеке. 

«Уилсон сразу 
сказал: «Забудьте про 
психологический театр»
— Работая на картине «No comment», 

наверное, вы столкнулись с совсем другой 
актерской школой? 

— Там был интернациональный состав 
— немцы, турки, арабы, чеченцы, гагаузы, 
русские. В главной роли снимался Леонард 
Проксауф, ребенком сыгравший в картине 
«Белая лента» Михаэля Ханеке. Мусульман-
скую девушку Лэйлу сыграла дебютантка Сома 
Пайсал. Она беженка из Ирака, с родителями в 
2004 году переехала в Германию. Прекрасная 
девушка из прекрасной семьи.

— Как вы себя чувствовали в такой 
компании?

— Я до этого снимался в британо-
российском проекте «По этапу» Тома Робертса 
с участием Джона Малковича, Веры Фармига, 
Томаса Кречмана. У меня была небольшая 
роль. Джон Малкович — потрясающий актер. 
Но, по большому счету, все то же самое, как у 
нас. В западных проектах все более органи-
зовано, но что-то у нас лучше. Если человек 
горит, то в любой профессии он проявит себя. 
«Nо comment» мы снимали в Германии. Не-
мецкая сторона нам очень помогала. Не могу 
сказать, что они работали лучше, чем наша 
группа в Бахчисарайском районе Крыма. Там 
тоже сложилась сплоченная команда. А усло-
вия — тяжелые. Минус 15 градусов и снег для 
Крыма — нонсенс.

— Зачем вы вообще организовали про-
дюсерскую компанию «Третий Рим»? Вы 
что, себе тылы обеспечиваете? 

— Я артист. Но нельзя же все время хо-
дить по кастингам и улыбаться режиссерам. 
Однажды мне один режиссер сказал: «Покажи 
зубы». Я взял пластиковое ведро, надел ему 
на голову и ушел.

— Сильно!
— Нормально. Я что, конь, чтобы зубы по-

казывать?.. После этого «кастинга» я поступил 
учиться во ВГИК на продюсера, за что очень 
благодарен этому молодому режиссеру.

— Классик театра Зиновий Корогод-
ский тоже просил абитуриентов показать 
ему зубы, повернуться спиной. Такова 
участь артиста!

— Я считаю, что это неправильно. Мы с 
тем режиссером даже не говорили о роли. Он 
спросил, как меня зовут, сколько мне лет, где 
работаю, а потом произнес: «А зубы покажите!» 
Может, он хотел, чтобы я в кадре энергично 
грыз яблоко или щелкал орехи? Или требо-
валось сыграть Щелкунчика? Какая была за-
дача?.. Его тон показался мне тогда не совсем 
приятным. К сожалению, многим режиссерам 
надо и самим проходить кастинг — у нас много 
непрофессионалов. Двух слов связать не могут. 
Не знают, как с артистами работать и что такое 
боковой свет. Не знают элементарных вещей. 
Откуда они приходят? Где и чему учились? 
Поэтому я и пошел во ВГИК. Безусловно, мне 
хочется самореализоваться, сыграть что-то 
хорошее. Ведь то, что мечтаешь сыграть, тебе 
могут и не предложить. Не хотите давать — не 
надо. Попробую это сделать сам. Я очень лю-
блю театр и никогда его не оставлю. А в кино 
редко снимаюсь. В 2015 году у меня было шесть 
реальных предложений: два полных метра и 
четыре сериала. Один полнометражный про-
ект завис из-за отсутствия финансирования. 
Сериал запускают с февраля-марта. А от других 
я отказался.

— Ерунду предлагали?
— Читал сценарий и понимал, что это не 

совсем мое. Наверное, это неправильно и надо 
больше сниматься, чтобы была узнаваемость. 
Но мне хочется быть бегуном на длинную дис-
танцию. В профессии надо быть разборчивым, 
делать то, что хочется. Понимаю, что сейчас 
тяжелое время, и каждому артисту нужно за-
рабатывать, поддерживать благосостояние 
семьи. Кино дает такую возможность. Но мне 
хочется чего-то большего. Я искренне говорю, 
что мне хочется что-то достойное сделать, 
чтобы мною гордилась моя семья. Любому 
нормальному человеку важно чего-то в жизни 
достичь, быть честным в профессии, оставить 
что-то после себя. Если так произойдет, буду 
благодарен судьбе.

Когда мы снимали «No comment», я же 
не воспользовался служебным положением 
продюсера, не утвердил себя на главную роль. 
Я знал, что это авторское кино Артема Темни-
кова, его история. И он должен снимать того, 
кого считает нужным. Но Артем пришел на 
мой спектакль, а потом переписал сценарий 
под меня.

— Но ведь исчезает публика, способ-
ная воспринимать хоть что-то интеллекту-
альное. Вот и «Сказки Пушкина» в Театре 
Наций, где вы играете, для кого-то так и 
остаются непонятыми.

— Я уверен, что нам есть для кого рабо-
тать. «No comment» с успехом показали во 
Франции, Италии и Китае. Пусть его увидит 
небольшое количество зрителей. Это же не-
коммерческий проект. Но если у людей после 
просмотра что-то останется в душе, то будет 
прекрасно. Я играю главную роль в спектакле 
Театра Наций «Жанна» с Ингеборгой Дапку-
найте. Когда я прочитал пьесу, то сказал ху-
дожественному руководителю театра Евгению 
Витальевичу Миронову: «Будем честны. Это 
не моя роль». А он ответил: «Поэтому тебе ре-
жиссер ее и предлагает. На сопротивление». 
Теперь я очень люблю этот спектакль. Как-то 
пришла на него знакомая моей мамы. Потом 
она вышла с мужем из театра, они шли пешком 
и всю дорогу не разговаривали. Настолько 
были впечатлены спектаклем. Если зритель 
хоть на час отключился от повседневности, 
задумались над тем, что увидел, — ради этого 
стоит работать.

Вы же знаете, что Ван Гог до смерти от-
давал свои картины за похлебку. Когда вижу 
его картины в Амстердаме или Нью-Йорке, то 
думаю о том, как это можно было написать. 
А когда умер Шекспир, к нему пришли на по-
хороны шесть человек. А ведь это один из ве-
личайших драматургов мира.

— Признание при жизни тоже важно.
— Конечно. Многие его и получили. Боль-

шое искусство не всегда понятно с первого 
раза. Может, через неделю кто-то вспомнит 
об увиденном спектакле или фильме. Картины 
Вермеера тоже сразу не принимали. А он не 
просто великий художник, он инопланетянин. 
Как-то в Самаре, где мы были на гастролях, 
я увидел работы Давида Бурлюка. Спасибо 
Авангарду Леонтьеву. Это он мне их показал. 
Как можно написать картину «Волы»! Это же 
выдающаяся работа. Если бы наши режиссе-
ры хоть изредка ходили в музеи и смотрели 
полотна мастеров, то по-другому снимали 
бы кино.

— Вы играете Балду в «Сказке о попе и 
его работнике Балде», Охотника в «Сказке о 

Медведихе» и младшего сына Царя Дадо-
на в «Сказке о Золотом петушке» в «Сказ-
ках Пушкина». Многие актеры хотели бы 
оказаться на вашем месте и поработать 
с выдающимся режиссером Робертом 
Уилсоном.

— Каждый человек должен быть на сво-
ем месте. Безусловно, поработать с таким 
режиссером — это счастливый случай, как и 
с любым интересным режиссером. Не важно, 
откуда он — из Америки или России. Не всегда 
актеру достаточно таланта. Нужно еще и везе-
ние. Бывает же так, способный человек, а ему 
не везет и все, не может попасть к хорошему 
режиссеру.

— А что было особенного в работе с 
Уилсоном? 

— Он исповедует абсолютно другой театр 
— не психологический. Он его не любит. Уилсон 
сразу сказал: «Забудьте про психологический 
театр». То, что Уилсон делает, его стилистика 
— все это совсем не похоже на то, к чему мы 
привыкли. Он не выносит, когда артисты начи-
нают что-то серьезно играть. Маски, сложный 
грим, манера разговора — все должно быть 
ненатурально, не так, как в жизни. Театр — это 
большое преувеличение для Роберта Уилсо-
на. Во время репетиций он кричал: «Большая 
улыбка!», «Большие глаза!», «Всегда смотреть 
вверх!» Поза, стойка, руки, открытая грудь в 
сторону зрителя… Наверное, Уилсон не будет 
ставить Чехова, а если и поставит, то так, как 
мы и представить себе не можем.

— Можно сказать, что он визуалист?
— Безусловно! Он большой художник и 

удивительный человек. До 16 лет Уилсон был 
аутистом, а в 25 лет пытался покончить с собой, 
поняв, что ничего не создаст как художник. Но 
он нашел себя в театре. Когда я посмотрел его 
«Трехгрошовую оперу» в «Берлинер Ансамбле», 
то чуть с ума не сошел. Это потрясающе! Ни-
чего подобного не видел. Очень благодарен 
Роберту Уилсону за то, что он меня выбрал. В 
Театре Наций был огромный кастинг. Вы даже 
представить себе не можете, столько извест-
ных артистов приходили на него в течение 
двух-трех дней.

— То есть у любого актера был шанс?
— В Театре Наций всегда есть шанс у 

любого артиста. Двери открыты. Приходи и 
показывайся. На кастинге у Уилсона не надо 
было ничего читать. Он давал задание: «Вы 
мышонок, который хочет стать диктатором» или 
«Вы Гитлер с голосом трехлетнего ребенка». За 
три минуты надо было сделать два шага, но при 
этом вообразить, что из головы идет красный 
луч. И если вы дернетесь, то все нарушится. 
Одинаковые задачи ставились перед актера-
ми и актрисами. Все становились мышками, 
медведями, котами…

«Я работал поваром  
в Сургуте»
— У вас богатая биография и геогра-

фия. Родились в Молдавии, жили в Донец-
ке. Поддерживаете с кем-то связь?

— Я закончил в Донецке школу, а потом 
уехал. Это был очень красивый город. Один 
из моих одноклассников работает в МЧС. Мы 
с ним постоянно общаемся. От него знаю, как 

было сложно, когда Донецк бомбили. Он мне 
прислал фотографии. Дом рядом с тем, где я 
жил, разбомбили. В нашу школу снаряд попал. 
Диме Власову из параллельного класса голову 
оторвало. Он шел из магазина. За что все это?.. 
Я жил в Петровском районе, который наряду 
с Макеевкой больше всего бомбили. Любая 
война — это всегда плохо. Сейчас в Донецке 
стало спокойнее. Люди даже в кафе ходят. В 
последний раз я был там в 2008 году. Мы туда 
на гастроли ездили лет пять назад. Я пригла-
шал одноклассников на свой спектакль. Все, 
что там случилось, ужасно.

— А в актерскую профессию пошли 
сознательно?

— Я поваром работал в Сургуте, готовил 
пиццу в кафе «Собеседник». Как-то во время 
театрального фестиваля «Чайка» к нам пришли 
люди, которых я не знал. Они сидели, ели пиццу, 
которую я периодически выносил. И кто-то в 
зале так развеселился, что кинул пиццу так, что 
она упала на пол. Я не то что сделал замеча-
ние — я этому человеку чуть голову не оторвал 
за этот кусок пиццы. И ко мне подошла одна 
женщина и спросила: «Вы не хотите поступить в 
театральный?..» Я удивился. А тогда набирался 
в ГИТИСе курс для Сургутского драматического 
театра. Я даже толком не понял, о чем речь, 
но спросил: «Что для этого нужно сделать?» В 
итоге сдал документы, подготовился и при-
шел к режиссеру Борису Голубовскому, наби-
равшему курс. Он все время говорил: «Плохо 
слышу. Громче!» Я заходил четвертым в пятерке 
абитуриентов. Меня попросили рассказать ре-
цепт приготовления пиццы, зная, что я работал 
поваром. Когда очередь дошла до меня, начал 
очень громко говорить. И Борис Гаврилович 

Голубовский сказал: «Зачем вы кричите? Мы же 
не глухие». Я ответил: «Громко говорю, чтобы 
вы услышали. А то не так приготовите, не так 
замешаете тесто, отравитесь и скажете, что во 
всем виноват студент Новин». Они рассмея-
лись и отпустили меня. А я подготовил басню 
Михалкова, стихотворение Лермонтова, прозу 
Тэффи и просто так уходить не хотел. Зря, что 
ли, учил?.. Так я поступил в ГИТИС. У меня не 
было страха. Может, из-за этого так легко все 
и получилось.

— Ну, вы авантюрный человек!
— Наверное. Во мне это есть. А когда начал 

учиться, пошли этюды, мне так стало интерес-
но. Понял, что это нелегкая профессия. Так 
необычно меня судьба закинула в актерскую 
профессию. Стечение обстоятельств. 

— Шокировали родственников своим 
выбором?

— Когда я поступал, папа сказал: «Хва-
тит ерундой заниматься». Никто к этому се-
рьезно не отнесся. Когда поступил и начал 
учиться, родители были удивлены, а сейчас 
приходят на мои спектакли и фильмы. Ничего 
не пропускают.

— Кулинарное искусство забыто?
— Поваром я давно не работаю. Но дома, 

когда время есть, готовлю. 
— И каковы ваши намерения?
— Мы уже сделали на студии «Третий Рим» 

три проекта: сериал «Охотники за бриллианта-
ми», полнометражные фильмы «Синдром Пе-
трушки» и «No comment». Продолжаем совмест-
но с компанией Тимура Бекмамбетова работу 
над картиной «Время первых» — о космонавте 
Леонове, которого сыграет Евгений Миро-
нов. У меня там небольшая роль космонавта 
Хрунова. Весной запустимся с антиутопией, 
события которой происходит в 2027 году. Это 
будет приключенческое, жанровое кино. По-
звали на эту картину болгарского режиссера 
Явора Гырдева.

— Очень талантливый человек. 
— Я играю в его спектакле «Киллер Джо» 

в Театре Наций. А на картину мы пригласили 
еще и интересного оператора Ирека Хартовича, 
снимавшего «Легенду №17» и «Экипаж» Николая 
Лебедева. Он и со Спилбергом работал. У нас 
потрясающий художник, работавший на «Алисе 
в Стране чудес» с Тимом Бертоном, на «Гарри 
Поттере», — Владимир Тодоров. Он болгарин, 
живущий в Лос-Анджелесе. Снимать будем в 
Москве и Греции. В планах — два сериала и 
один мини-сериал. И еще один полный метр 
— кино моей мечты. Я шесть лет с этой идеей 
хожу. Сценарий написал гениальный Анатолий 
Усов. В его основе — историческое событие 
советских времен. Может получиться очень 
необычный проект. Я даже не знаю, снималось 
ли у нас когда-либо такое кино. Сценарий, ко-
торому уже год, я перечитываю каждый месяц. 
Его надо делать очень честно, по-настоящему. 
Иначе не стоит и браться. 

— Психология ваша не меняется от 
смены рода деятельности? 

— Ничего не меняется. По-другому себя 
ощущаешь, понимая, что ты не только артист, 
но и продюсер и можешь каким-то образом вы-
сказаться на ту или иную тему. Мы еще много 
чего не сказали и обязательно скажем. Есть 
чем удивить.

Светлана ХОХРЯКОВА.

КАК ПИЦЦА ПРИВЕЛА

В АРТИСТЫ
Александр НОВИН: 

«Один кинорежиссер 
сказал мне: «Зубы 

покажите». После этого  
я пошел учиться  

на продюсера»

В картине «No comment» Артема 
Темникова, завоевавшей Гран-
при на Фестивале российского 
кино в Онфлере и спецприз 
Фестиваля фильмов о правах 
человека «Сталкер» в Москве, 
актер Александр Новин сыграл 
главную роль. Он стал и 
продюсером этого фильма.
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■  «Чтобы сохранить семью, любви оказалось недо-
статочно» — актриса Катерина ШПИЦА ищет себя 
в новых отношениях

■  «Взятку в миллион долларов мне принесли в чемода-
не» — занимательные истории из жизни продюсера 
и композитора Виктора ДРОБЫША

■  «Я хотела замуж за высокого, верующего, богатого 
гения» — Ирина ГРИНЕВА получила все по «гам-
бургскому счету»

■  «Зачем делить постель, если мы с Катей уже просто 
дружим» — Евгений ПРОНИН о разводе с Екатери-
ной КУЗНЕЦОВОЙ
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ЧИТАЙТЕ В ФЕВРАЛЬСКОМ НОМЕРЕ  
ЖУРНАЛА «АТМОСФЕРА»:

Александр Новин и Ингеборга 
Дапкунайте в спектакле «Жанна».

В роли младшего сына царя Дадона в «Сказках Пушкина».



На самом деле рубль падает оттого, что 
из оборота вывели копейку, а она его 
берегла.

Запись в дневнике: «Ваш сын на уроке му-
зыки три раза заказывал «Владимирский 
централ»… и не заплатил!»

— Какие у тебя красивые кудри! 
— Спасибо. Все утро сегодня закручивала 
щипцами. 
— Да? А я думал, у тебя волосы сами 
вьются. 
— Если бы они сами вились, я бы их 
выпрямляла!!!

Если вы не любите Новый год, то с вероят-
ностью в 83% вы мандарин.

Быть пессимистом потрясающе. Я всегда 
или прав, или приятно удивлен.1
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 28.01.2016
1 USD — 78,9969; 1 EURO — 85,8459.

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве -2…0°, 
днем в Москве 1…3°. Облачно, на дорогах 
гололедица; ночью небольшой снег, мокрый 
снег, местами туман, гололед; днем осадки 
(дождь, мокрый снег), местами гололед, ветер 
ночью и днем юго-западный, западный, 5–10 
м/с, местами порывы 12–17 м/с.
Восход Солнца — 8.30, заход Солнца — 16.54, 
долгота дня — 8.24.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, будут небольшие геомагнитные 
возмущения.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Элайджа Вуд (1981), актер («Властелин 
колец»)
Дроздов Сергей (1955–2012), певец, гитарист, 
солист ВИА «Синяя птица»
Жаботинский Леонид (1938–2016), штангист, 

двукратный олимпийский чемпион
Кабо Ольга (1968), актриса театра и кино
Катаев Валентин (1897–1986), писатель 
Ключевский Василий (1841–1911), историк
Новиков Иван (1916–2014), ученый-
теплофизик, академик РАН 
Пташук Михаил (1943–2002), кинорежиссер 
(«В августе 44-го...»)
Николя Саркози (1955), экс-президент 
Франции

ДАТСКИй УГОЛОК

Международный день защиты персональ-
ных данных.
1596 г. — на борту своего корабля от дизенте-
рии умер английский пират Френсис Дрейк.
1900 г. — в Лейпциге основан немецкий фут-
больный союз.
1906 г. — в Петербурге открыты Женские 
политехнические курсы — первое в России 
высшее техническое учебное заведение для 
женщин.
1986 г. — спустя 73 секунды после старта 
взорвался американский шаттл «Челленджер», 
погибли семь астронавтов.
1996 г. — ночью умер Иосиф Бродский.
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СПОРТАВТОВЗГЛЯД РЕПЛИКАГЛАВНАЯ ТЕМА

Александр ПОКАЧУЕВ,  
корреспондент отдела спорта «МК»

Без движения — нет полноценной жиз-
ни. Если вы не знаете, что такое боль в 
суставах, — вы счастливый человек!
Здоровые суставы позволяют челове-
ку двигаться легко и свободно, но если 
сустав начинает болеть, то каждое 
движение может быть мучительным. 
Это доставляет огромные страдания и 
при отсутствии соответствующих мер 
может превратить человека в самого 
настоящего калеку. О заболевани-
ях опорно-двигательного аппарата 
сегодня мы побеседуем с врачом-
ревматологом одной из столичных 
поликлиник, автором программы 
«Здоровые суставы» Владимиром 
Александровичем Конькобежным. 

— Здравствуйте, Александр. В чем же 
дело? Почему суставы начинают болеть? И 
в чем причины заболеваний? 

— День добрый. Буду очень рад поделить-
ся с вами знаниями в целях улучшения вашего 
физического здоровья! 

 Итак, начнем. Для каждого заболевания 
костной системы характерны свои признаки, 
особенности течения, а также исход. Причины 
заболевания суставов могут быть различными: 
это и полученные травмы, перенесенные вирус-
ные или инфекционные заболевания, которые 
дают осложнения на суставы, иммунные и гор-
мональные сбои, нарушение обмена веществ 
— это может привести к таким заболеваниям, 
как ревматизм, полиартрит, подагра. 

Но особенно часто проблемы с суставами 
донимают пожилых людей. С возрастом умень-
шается выработка внутрисуставной жидкости, 
полость сустава пересыхает, сустав становится 
малоподвижным, начинает поскрипывать при 
движении. 

— По каким признакам можно опреде-
лить, что необходима помощь суставам?

— В начале появляется тревожный признак 
— хруст и заклинивание во время движения, 
утренняя скованность, ломота на погоду, отеч-
ность и припухлость, боль в покое, во время или 
после физической нагрузки.

Это далеко не полный перечень признаков, 
но вы должны четко понимать, если хотя бы одно 
из перечисленного вы испытываете, незамедли-
тельно принимайте меры!

— Вот общеизвестный факт, что у людей 
с возрастом развивается артроз, и что самое 
страшное — болезнь молодеет. Расскажите 

поподробнее, как происходит изнашивание 
суставов и что этому способствует?

 — Очень хороший вопрос! Цепляясь друг 
за друга, суставные поверхности костей пере-
мещаются «со скрипом», а от нелегкой жизни 
ощетиниваются, по краям обрастают шипами 
— остеофитами, затрудняющими движения. 
Особенно достается суставам ног, на которые 
приходится максимальная нагрузка. Первый 
сигнал артроза — легкая и быстро проходящая 
болезненность в суставе. 

Боли при артрозах не вызывают воспали-
тельных изменений в суставе, он не горячий 
на ощупь, не бывает красноты и припухлости. 
Со временем движение в нем ограничивается, 
работая, сустав издает различные трескучие 
звуки, которые происходят из-за неровности 
суставных поверхностей. При поражении ко-
ленного или тазобедренного сустава становится 
трудно ходить по лестнице, сидеть на корточках, 
бегать, трудно завязывать шнурки и класть ногу 
на ногу. Артроз мелких суставов кистей прояв-
ляется твердыми плотными костными узелками 
величиной с горошину. 

— Какую проблему в ревматологии вы 
можете назвать самой сложной? 

— На мой взгляд, это ревматоидный артрит. 
Это тяжелое прогрессирующее заболевание, 
которое приводит к быстрому разрушению су-
ставов. Превратиться из успешного человека в 
инвалида можно буквально за пять лет! Начина-
ется все с того, что отекают и ноют/болят мелкие 
суставы кисти. Однако эту боль обычно люди 
игнорируют, поэтому обращаются к ревматологу 
с уже запущенными формами болезни.

Заболевание характеризуется высокой ин-
валидностью (70 %), которая наступает довольно 
рано. Основными причинами смерти от заболе-
вания являются инфекционные осложнения и 
почечная недостаточность. Раннее обнаружение 
заболевания с помощью современных средств 
может значительно сократить вред, который мо-
жет быть нанесен суставам и другим тканям.

Ревматоидный артрит прогрессирует в трех 
стадиях. В первой стадии происходит отек си-
новиальных сумок, вызывающее боль местное 
повышение температуры и припухлость вокруг 
суставов. 

Вторая стадия — это стремительное де-
ление клеток, которое приводит к уплотнению 
синовиальной оболочки. 

В третьей стадии воспаленные клетки вы-
свобождают фермент, который поражает ко-
сти и хрящи, что часто приводит к деформации 
задетых суставов, увеличению боли и потере 
двигательных функций.

Как правило, вначале заболевание проте-
кает медленно, с постепенным развертыванием 
клинической симптоматики в течение нескольких 
месяцев или лет. Около 2/3 случаев проявля-
ются полиартритом, остальные — моно- или 
олигоартритом, причем суставной синдром 
часто не имеет каких-то отдельных симптомов, 
что значительно затрудняет постановку диа-
гноза. Суставной синдром характеризуется на-
личием утренней скованности более 30 минут 
и аналогичных проявлений во второй половине 
ночи — симптомы «тугих перчаток», «корсета»; 
постоянной спонтанной болью в суставах, уси-
ливающейся при активных движениях. Исчез-
новение скованности зависит от активности 
процесса: чем больше активность, тем больше 
продолжительность скованности. Для суставного 
синдрома при ревматоидном артрите характерны 
монотонность, продолжительность, сохранение 
остаточных явлений после лечения.

Ревматоидный артрит часто сочетается с 
другими болезнями суставов — остеоартрозом, 
ревматизмом, системными болезнями соеди-
нительной ткани.

— Многие думают, что это не большая 
проблема, и если верить рекламе, то вос-
становить хрящ элементарно. Так ли это?

— Восстановить хрящ, который дается один 
раз в жизни, довольно тяжело. Есть, конечно, 
лекарства, но эффективность их не высока. За-
дача ревматолога — точно поставить диагноз 
и правильно подобрать комплексное лечение. 
Данный подход позволяет улучшить состояние 
хряща, сделать его упругим, благодаря чему 
у пациентов появляется возможность дальше 
жить без проблем. 

— Расскажите поподробнее о способах 
комплексного лечения этих болезней.

— Конечно, и с огромным удовольстви-
ем. Учеными, ревматологами, хирургами и 

ортопедами разработана программа «Здоровые 
суставы». Это комплекс мер по восстановлению 
трудоспособности и здоровья лиц с ограничен-
ными физическими возможностями в результате 
перенесенных заболеваний, а также в результате 
травм. Программа является индивидуальной, 
разработанной для каждого конкретного паци-
ента, принимая во внимание характер повреж-
дения и учитывая все особенности протекания 
заболевания. 

Суть программы заключается в воздействии 
на устранение причины болезней. 

— Каков ваш главный подход в этой 
программе?

— Мы не видим различий между болью и 
болезнью. Боль — для нас это сигнал, который 
посылают нам суставы. Здоровые суставы не 
болят, но если боль появилась, значит, в суставе 
есть проблема, там что-то происходит. И главное 
— не устранение боли, а ее причины, которую 
вызывает эта боль. Нам важно не повторять 
ошибку многих людей, ставших инвалидами, 
бороться путем обезболивающих средств, мазей 
и гелей. Главное для нас — бороться с причиной, 
вызывающей боль. 

— Для кого предназначена описываемая 
вами программа?

— Благодаря комплексному подходу к 
решению проблемы программа показана при 
любых заболеваниях суставов и позвоночника 
— радикулите, полиартрите, артрозах, пода-
гре, ревматоидном артрите, остеохондрозе, 
остеопорозе и т.д. «Здоровые суставы» не только 
предупреждает разрушение суставов, но и дает 
вам шанс на оздоровление, движение и достой-
ную старость! 

Помните, что суставы требуют планомерно-
го и длительного лечения. Строго следуя всем 
рекомендациям специалиста, вы сможете полно-
ценно наслаждаться жизнью и не испытывать 
дискомфорта, боли в суставах и неприятных 
ощущений. 

Не дайте болезни победить вас! Начинайте 
заниматься здоровьем прямо сейчас! 

«Горячая линия» для всех желающих 
быть здоровыми и подвижными:

8-495-500-03-16

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 16+

ЖИВИТЕ БЕЗ БОЛИ В СУСТАВАХ

РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

АВТОВЫКУП

АВТОВЫКУП 
ДОРОЖЕ ВСЕХ!!! 

СРОЧНЫЙ АВТОВЫКУП

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

АВАРИЙНЫЕ, БИТЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ
автомобили всех марок купим ДОРОГО в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 
ЭВАКУАЦИЯ — Москва, М.о. БЕСПЛАТНО. 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

ЛЮБЫХ МАРОК, МОДЕЛЕЙ и года 
выпуска. КУПИМ ДОРОЖЕ автосалонов и 
трейд-ин. Убедитесь в этом сами! Выезд 

оценщика, эвакуация, снятие с учета 
БЕСПЛАТНО! РАСЧЕТ СРАЗУ!!!

СРОЧНЫЙ АВТОВЫКУП — 24 часа. Абсолютно 
все марки и модели: иномарки и отечественные. 

Любого года выпуска. В любом состоянии: целые, 
битые, неисправные. Оценка, выезд, эвакуация и 
переоформление — бесплатно в день обращения

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

8 (495) 504-20-98,
8-903-126-76-81, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

8(495)-664-45-62 
8(967)-100-08-00

8(985)923-53-83,
8(495)923-53-83

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

В условиях экономического кризиса 
значительная часть покупателей пере-
ориентировалась с первичного авто-
мобильного рынка на вторичный, кото-
рый предлагает более широкий спектр 
вариантов покупки машины. Однако у 
каждого из них свои плюсы и минусы, в 
которых мы и разобрались. 

Один из самых популярных способов про-
дажи авто с пробегом — объявления в Интернете. 
Существует несколько общеизвестных вирту-
альных площадок, предоставляющих огромный 
выбор вариантов на любой вкус, цвет и кар-
ман. Это и есть первое достоинство покупки 
подержанной машины по объявлению. Также 
большим плюсом являются возможность торга 
и умеренная цена. В то же время следует иметь 
в виду, что частником может оказаться пере-
купщик, который обычно значительно завышает 
стоимость товара, да и история машины может 
оказаться сомнительной.

Главный недостаток покупки у частника — 
временные и финансовые затраты на глубокую 
диагностику автомобиля. Кроме того, есть шанс 
нарваться на кота в мешке и купить машину с 
тщательно замаскированными дефектами. Впо-
следствии при их обнаружении покупателю уже 
невозможно предъявить какие-либо претензии 
к продавцу.

Практически каждый официальный дилер 
предлагает программы продажи подержанных 
автомобилей: либо в качестве посредника-
комиссионера, либо в рамках схемы трейд-ин, 
когда часть стоимости новой машины погашается 
за счет старой. Оговоримся сразу, что дилера 
выбирать лучше крупного и общеизвестного.

Плюсы этого способа покупки очевидны. 
Во-первых, есть возможность сэкономить вре-
мя и осмотреть сразу несколько экземпляров 
за раз. Во-вторых, выставленные на продажу 
машины прошли хотя бы минимальный ремонт, 
так как выявленные при диагностике крупные 
дефекты дилер обычно устраняет. К тому же на 
такие автомобили обычно дается какая-никакая 
гарантия, и это также можно считать преимуще-
ством. Обычно речь идет об основных узлах и 
агрегатах, а что касается срока, то это полгода 
или 15 000 км пробега.

С другой стороны, как показывает практика, 
любое гарантийное обслуживание у нас может 
вылиться в очередную головную боль, и этот 
факт тоже следует учитывать. Обычно в авто-
салонах предусмотрены различные кредитные 
условия, чего нет у частника. И, беря авто у со-
лидного дилера, вполне можно рассчитывать 
на юридическую чистоту машины, так как ради 
своей репутации ему невыгодно иметь дело с 
криминальными вариантами.

Первый минус покупки подержанного авто у 
официала — завышенная стоимость машины (на 
7–15% выше, чем у частников). Во-вторых, у диле-
ров, как правило, нет машин старше трех-четырех 
лет, так что в этом смысле выбор ограничен.

Продвинутые автолюбители и ценители экс-
клюзива обычно пользуются услугами зарубеж-
ных аукционов. В этом случае, как правило, дело 
не обходится без специальных агентов, которые 

берутся доставить автомобиль за оговоренные 
комиссионные.

Аукцион предлагает широкий выбор различ-
ных малодоступных версий, комплектаций или 
моделей, которые непросто встретить в России. 
Но чтобы пользоваться услугами зарубежных 
площадок, потребуется как минимум неплохое 
владение иностранным языком, чтобы виртуаль-
но выбрать нужный вариант, правильно оформить 
заявку, оплатить покупку и организовать до-
ставку. Среди прочих минусов можно отметить 
солидную наценку из-за высоких таможенных 
пошлин. Ну и главный недостаток — высокие шан-
сы нарваться на кота в мешке, так как состояние 
машины оценивается по фотографиям.

Если кому-то из автовладельцев срочно 
понадобились деньги, они могут сдать машину 
в автоломбард, рассчитывая впоследствии вы-
купить ее обратно. Однако бывает, что сумма в 
назначенный срок не возвращается, и в этом 
случае автомобиль по договору переходит в 
собственность ломбарда, который выставляет 
его на продажу. Здесь также важно выбрать 
организацию с безупречной репутацией, извест-
ную на рынке не первый год и которая не меняет 
ежемесячно свой юридический адрес.

Главное достоинство такой покупки машины 
— ее низкая цена и оперативное оформление 
сделки. Кроме того, здесь можно рассчитывать 
на кредит или приобрести авто по схеме трейд-
ин. С другой стороны, в ломбарде, как правило, 
ограниченный выбор автомобилей и не всегда 
есть гарантии, что машина окажется без «сюр-
призов», хотя вас будут уверять, что она прошла 
тщательную диагностику.

По мере того как развиваются интернет-
площадки виртуальных объявлений по продаже 
машин, все меньше и меньше становится авто-
рынков, которые были так популярны в 1990-е. 
Некоторые из них трансформировались в комис-
сионные магазины, куда частники могут сдавать 
свои машины, освобождая себя от хлопот по их 
продаже. В этом случае магазин, выступая в роли 
посредника, устанавливает наценку, поэтому 
такое авто, как правило, на 5–10% дороже, чем у 
частника. К тому же на сегодняшний момент это 
наименее цивилизованный способ приобретения 
авто с пробегом. Даже если там имеется боль-
шой выбор и есть возможность поторговаться, 
на рынке вряд ли можно рассчитывать не только 
на технические, но и юридические гарантии. К 
тому же на «автобазаре» традиционно велик шанс 
стать жертвой откровенного мошенничества.

Денис ХАЛФИН,
корреспондент портала «АвтоВзгляд».

Где выгоднее покупать 
машину с пробегом

ВАМ СЭКОНОМИТЬ ИЛИ ЕХАТЬ?

Ученые определили, насколько близок 
Судный день

Палеонтологи уточнили представления 
динозавров о сексуальности

Астрономами обнаружена планета 
в триллионе километров от ее звезды

  Чемпионат Европы по фигурному катанию — 
тот турнир, где Россия обязана (и делает это) 
активно собирать медали во всех видах. Две 
золотые, три серебряные и четыре бронзовые 
награды — таков был результат в прошлом году 
в Стокгольме. Нынешняя Братислава не долж-
на оказаться грустнее. В Стокгольме абсолют-
ным триумфом завершились соревнования 
в женском и парном катании. Тогда наши де-
вушки победили, отдав главную награду Ели-
завете Туктамышевой, а Юко Кавагути и Алек-
сандр Смирнов встали в окружении наших же 
пар на главную ступеньку европейского пьеде-
стала. Нет в Братиславе ни Туктамышевой, ни 
опытной пары Тамары Москвиной. Но ме-
дальные аппетиты России это нисколько 
не умерило.

Кто же?
Елена Радионова в прошлом году уступила 

чемпионке Туктамышевой совсем крохи. Но 
то были крохи победы. В этом году самое 
бы время Европе вернуть Лене, призеру 
чемпионата мира прошлого года, должок. 
Но — помните? — во взрослой сборной 
России поселилась 16-летняя Евгения 
Медведева, победительница фина-
ла Гран-при-2015. И она нацелена 
продолжить дебютные победы. 
Третий номер сборной — Анна 
Погорилая.

Сюжетный вопрос женского 
одиночного катания на чемпио-
нате Европы может быть толь-
ко один: в каком же порядке 
наши девушки встанут на 
пьедестале? Лучше всех 
сезон проводит Женя. Но 
чемпионат Европы должен 
показать, у кого осталось 
больше сил после бит-
вы за попадание 
на пьедестал 
чемпионата 
России. 
И кому 
уда-
лось 
наибо-
лее гра-
мотно «под-
вести» себя к 
Братиславе.

Первой на сей раз пришлось демонстрировать короткую 
программу Елене Радионовой. (Чемпионат Европы открыли 
женщины, а вечером первого дня выступили и мужчины.) Все 
удалось. В комментарии Лена сказала, что каталось ей легко, 
правда, перед выступлением долго сомневалась, какой из 
прыжков прыгать, выбрала более сложный: «Рисковать, 
так рисковать!». 

Евгения Медведева (на фото) допустила ошибку — она 
так приучила нас к чистому исполнению прыжков, поэтому 
показалось, что произошло это как-то случайно. И все равно 
примерно полтора балла Женя смогла выиграть у Лены, 
все прыжки она исполнила во второй половине программы, 
оценки за технику и за компоненты были чуть выше, чем у 
Радионовой. 

После выступления Женя признала: можно было бы и 
лучше откатать. Бескомпромиссная борьба идет между на-
шими спортсменками, поэтому оправданий никто не ищет, да 
и успокаивать себя не хочет. Хотя в дополнительном волнении 
Медведева все же призналась: я же дебютантка! 

И, наконец, Анна Погорилая, сорвав один из прыжков, 
все остальное выполнила хорошо. Тройка лидеров продол-
жит выяснение отношений между собой в произвольной 
программе. 

Пары с интригой
Два отказа из-за травм подряд в последние дни, 

даже часы, перед чемпионатом Европы — это серьез-
но. Из-за разрыва ахиллова сухожилия и последо-
вавшей операции не смогли вылететь в Братиславу 
действующие чемпионы Европы Юко Кавагути и Алек-
сандр Смирнов. Как говорит тренер Тамара Москвина, 

четыре недели Юко проведет в гипсе, поэтому сезон для пары 
завершен. А группа тренера Нины Мозер потеряла прямо 
перед вылетом победителей декабрьского финала Гран-

при Ксению Столбову и Федора 
Климова. Травма плеча Федора 
требует бережного отношения и 
некоторого покоя.

Это уже второй турнир, ко-
торый пропустят фигуристы по-

сле Гран-при (не выступили они 
и на чемпионате России), правда, 

руководители нашего фигурного ка-
тания утверждают, что мартовский 

чемпионат мира в Бостоне никто для 
пары не отменяет.

Но в Словакию прилетели олим-
пийские чемпионы Татьяна Волосожар 
и Максим Траньков — впервые после 
Олимпийских игр. Приехали и бронзовые 
призеры прошлого чемпионата Европы 
Евгения Тарасова — Владимир Морозов, 
а также Кристина Астахова — Алексей 
Рогонов. Согласитесь, это трио достойно 
европейского пьедестала.

Им могут помешать. Вернулась на 
большой лед Алена Савченко. И может — 
и готовится сделать это — преподнести 
сюрприз. Именно Братислава увидит 

многократную чемпионку мира и двукрат-
ного призера Олимпийских игр с новым 

партнером — французом Бруно Массо. Так 
что прежний партнер Робин Шолковы должен 

на чемпионате Европы или расстроиться, или 
порадоваться. Хотя, скорее всего, его чувства 

события на льду будут бросать из крайности в 
крайность, ведь нынче Робин — тренер рос-
сийской сборной.

Час Максима Ковтуна?
Хавьер Фернандес сегодня, конечно, 

король Европы. И хочет выиграть уже в 
четвертый раз. Победу испанец может 
упустить при двух факторах сразу: если 
собственными ногами абсолютно раз-
валит программы и если соперники не 
допустят ошибок. То есть, не побоимся 
конкретики, если Максим Ковтун не до-

пустит ошибок.
Чемпион России в родном Екатерин-

бурге на домашнем отборе показал, как 
чисто исполнить пять четверных прыжков 
в двух программах. Но сможет ли Максим 

использовать этот козырь в Братиславе?
Дебютанты чемпионата Европы Михаил 

Коляда и Александр Петров тоже имеют шанс 
блеснуть умением и характером.

Танцы за «бронзу»?
Чемпионы мира французы Габриэла Папада-

кис и Гийом Сизерон тоже вернулись. И, кажется, 
судьба первого места в танцах даже не обсужда-
ется. Из-за травмы головы партнерши пропусти-
ли серию Гран-при, но их новый произвольный 
танец многие любители фигурного катания уже 
успели посмотреть в записи. Ни красота, ни 
талант, ни легкость никуда не исчезли. 

В этом сезоне выступают весьма уверенно 
и чемпионы мира 2014 года итальянцы Анна Кап-

пеллини и Лука Ланотте. Нашим парам остается 
выяснять отношения на бронзовом уровне, хотя, 
на мой взгляд, итальянцев можно и «двигать». 

Кто сможет оказаться на пьедестале? Опыт-
ные Екатерина Боброва и Дмитрий Соловьев, де-
бютанты чемпионата Европы Виктория Синицына 
и Никита Кацалапов или бронзовые медалисты 
прошлогоднего чемпионата Европы Александра 
Степанова и Иван Букин?

Некоторые специалисты считают, что 
«вектор развития» в России нынче за Викой и 
Никитой. Братислава или подтвердит это, или 
опровергнет.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Российский хоккеист, голкипер клуба Национальной хоккейной лиги 
«Колорадо Эвеланш» Семен Варламов по итогам минувшей недели был 
назван первой звездой лиги. Благодаря ему «лавины» сумели победить 
во всех четырех сыгранных матчах, а сам вратарь выдал потрясающий 
процент отраженных бросков, пропуская в среднем меньше одной 
шайбы за матч (0,99). Капитан «Колорадо» швед Габриэль Ландескуг 
после матча с «Далласом», в котором Варламов совершил 42 сейва, не 
жалел превосходных эпитетов: «Семен — лучший игрок клуба. Своей 
игрой он вселяет спокойствие в партнеров по команде, ничто не может 
вывести его из себя».

«Ничто не может вывести из себя». Если бы знал Ландескуг, насколько 
точен он был в своей формулировке! Но если «ничто» заменить на «никто», 
то фраза теряет смысл. Этим «никто» в жизни Варламова в очередной раз 
стала его бывшая подруга Евгения Вавринюк, подавшая гражданский иск 
в окружной суд Денвера в надежде отсудить у своего бывшего бойфренда 
ни много ни мало 1 млн долларов. На сей раз Евгения обвиняет Семена в 
угрозе убийством в 2013 году. «Варламов сказал мне: «Не будь мы в Аме-
рике, я бы тебя убил». Подтверждением своих слов Вавринюк считает и 
угрозы в социальных сетях, которые поступали в ее адрес от неизвестных 
лиц и имели примерно следующее содержание: «Лучше не приезжай в 
Россию, тебя здесь убьют или плеснут в лицо серной кислотой». 

Если кто забыл, напомним, что осенью 2013 года гражданка Ваври-
нюк уже обращалась в полицию Денвера, которой со слезами на глазах 
рассказала леденящую душу историю: «Варламов пришел в пьяном, 
неадекватном состоянии и кинулся на меня драться. Он хватал меня за 
руки, пнул меня 2 раза ногой в грудь. При этом он смеялся, не соображал, 
что делает, так как был очень пьян. Это был уже пятый раз, когда он бил 
меня. Когда я упала, он взял велосипед и начал бить меня им. Я не хотела 
идти в полицию и в этот раз, но он выгнал меня из дома как собаку». В 
общении с журналистами модель из Самары подчеркнула, что деньги ее 
не интересуют, а единственная цель, которую она преследует, — отпра-
вить изобретательного (велосипед в качестве орудия пыток!) домашнего 
насильника в тюрьму.

Тогда арест Варламова, который добровольно сдался американской 
полиции, в российской Госдуме назвали попыткой ослабить нашу олим-
пийскую сборную перед домашними Играми в Сочи. Впрочем, к этому 
мы еще вернемся. Семену же грозил тюремный срок от двух до шести 
лет, но все обвинения с хоккеиста в итоге были сняты ввиду отсутствия 
улик и доказательств.

Хочу обратить внимание на напрашивающуюся параллель с делом 
еще одного выступавшего в НХЛ российского хоккеиста — Войнова, 
рассматривавшимся чуть позже варламовского. Вячеслава суд признал 
виновным в домашнем насилии, даже несмотря на то, что супруга Войнова 
Марта заявляла, что никакого насилия не было и в помине и в суд она не 
подавала. После этого случая, думаю, даже у самых отъявленных скепти-
ков нет сомнений относительно принципиальности американского суда, 
когда речь заходит о домашнем насилии.

Но вернемся к Варламову, миллиону для Вавринюк (деньги ее 
не интересуют, ага!), который она хочет отсудить, и реакции Госдумы 
на арест Семена. Эта заметка пишется вовсе не из любви копаться в 
чужом грязном белье, а исключительно из-за беспокойства за карьеру 
отличного вратаря. Первый же матч после блистательно прошедшей 
игровой недели НХЛ, который Варламов был вынужден пропустить из-
за вызова в суд, обернулся для «Колорадо» разгромным поражением 
от «Сан-Хосе» с теннисным счетом 1:6. Понятно, что успехи и неудачи 
«Колорадо» волнуют нас далеко не в первую очередь. А если следующий 
иск случится аккурат к зимней Олимпиаде-2018 или перед домашним 
для нас чемпионатом мира по хоккею, до которого в среду хронометр 
на Красной площади начал обратный стодневный отсчет? Вот и наш с 
вами интерес в грязном деле.

Почему я не верю девушке в лабутенах? Дело даже не в вердикте 
американского суда, признавшего Варламова невиновным, хотя спорить с 
ним, что плевать против ветра, бессмысленно, а в человеческом отношении. 
По результатам многочисленных опросов в Интернете, верят Евгении не 
больше 10 процентов респондентов, которые как раз и являются в данном 
случае статистической погрешностью. Но и это не главное. Сначала я ду-
мал, что все дело в моей мужской солидарности с Семеном, но, опросив 
десятки знакомых девушек, не встретил ни одну, которая бы сомневалась, 
что Вавринюк преследует одну-единственную цель — отжать у богатого 
экс-бойфренда денег. Кстати, в схожей по стилистике манере говорила о 
Евгении и одна из ее подруг, еще во время разбирательства трехлетней 
давности рассказавшая на камеру, как Евгения прямым текстом ей сказала, 
что хочет срубить бабок с богатенького хоккейного Буратино.

По большому счету мы (неравнодушные к отечественному хоккею 
болельщики и просто сочувствующие) заинтересованы лишь в одном 
— в том, чтобы в этом грязном деле была поставлена жирная точка, а 
Варламов получил возможность спокойно играть. Может, Семену сто-
ит купить ей вагон лабутенов и еще один с не менее замечательными 
штанами? Или всем нам на это скинуться? Но есть предчувствие, что 
вне зависимости от нынешнего разбирательства самарская модель не 
остановится и не успокоится. От американского суда Варламову нужна, 
как говаривал профессор Филипп Филиппович Преображенский в бес-
смертном произведении Булгакова «Собачье сердце», окончательная 
бумажка, фактическая, настоящая, броня. Броня, которой так не хватало 
в воротах «Колорадо» в матче с «Сан-Хосе».

НА ЛАБУТЕНАХ В СУД
Чемпионат Европы 
по фигурному 
катанию 
в Братиславе начал 
дележ медалей

Дебютантка Медведева 
выбрала роль лидера
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